
В студии - главный онколог  
Минздрава Андрей Каприн

Когда мы 
победим рак?
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ

БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК SOUZVECHE.RU

Мулявин,  
не нервируй меня
Почему у лидера «Песняров» и Владимира 
Высоцкого не сложился дуэт - стр. 12 

Ирина ВИКТОРОВА

Легко быть в форме и вос-
хищать всех вокруг, когда 
ты можешь себе позволить 
дорогого косметолога, ви-
зажиста, личного тренера, 
консультанта по питанию… 

Такие мысли нередко при-
ходят в голову, когда раз-
глядываешь фотографии 
знаменитостей. К тому же, 
как известно, чуть ли каж-

дая вторая звезда бежит 
к пластическому хирургу - 
улучшить то, что даровано 
природой. Все так, да… не 
так. Конечно, превосходный 
«экстерьер» - это результат 
большого труда. Но ведь и 
гены не стоит сбрасывать со 
счетов. Вы только посмотри-
те, как выглядят мамы наших 
первых красавиц!  

Чаще всего публика не 
знает их в лицо. Эти жен-

щины не любят светиться 
перед камерами, предпочи-
тая издали любоваться до-
черьми. «КП» рассказывает 
о семи звездных мамах, чьи 
дочки неизменно находятся 
в фокусе народного внима-
ния (на фото слева - теле-
ведущая Регина Тодорен-
ко, справа - фотомодель 
Виктория Лопырева).
Продолжение  
темы на стр. 14  ‣

Мамы звезд:

В кого Тодоренко 
и Лопырева  
такие красавицы?

Россию хочет  
навсегда покинуть 
миллион  
мигрантов

Продолжение на стр. 6   ‣Читайте на стр. 3   ‣

Владимир ВОРСОБИН

Накануне выборов президента 
белорусы вдруг забыли 
о своем знаменитом смирном 
характере. Сумеет ли 
Лукашенко справиться с их 
запросом на перемены?

НЕ СТРАНА, А КАРТИНКА
Пока Россия сердилась на непостижи-

мого Лукашенко за арестованных «33 
богатырей» (так в Белоруссии шутят о 
пленных российских «охранниках») и тихо 
усиливала контроль на границах. 

Зачем Батька 
злит Москву? 
Потому что 
играет  
в поддавки

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Столичное метро расширяется. В 
этом году в подземке запустят почти 

25 километров новых линий. Одна из 
будущих станций - «Университет дружбы 

народов» на Коммунарской линии метро.
- Коммунарская ветка в числе самых протяженных в 

Москве  - 40 километров от МЦК до Коммунарки и до 
Троицка,  - сказал мэр Москвы Сергей Собянин во 

время осмотра стройплощадки станции «Университет 
дружбы народов». - Сейчас строится первый ее этап - от 
МЦК до Троицка. Готовность линии достаточно высокая. 
В 2023 году вся эта линия предполагается к запуску.

Мэр поздравил метростроителей с наступающим про-
фессиональным праздником - Днем строителя (отмечается 
во второе воскресенье августа). Лучшим из них вручил 
награды и благодарственные письма.

Александр БОЙКО

Министр обороны Сергей Шойгу 
заявил об увеличении окладов воен-
нослужащих более чем на 100 про-
центов!

- Хочу сообщить, что 17 июля по 
поручению президента  мной под-
писан приказ о введении с 1 июля 
2020 года ежемесячной надбавки 

отдельным категориям военнослужа-
щих летного состава, плавсостава, 
Главного управления Генштаба и Ра-
кетных войск стратегического назна-
чения. Надбавка устанавливается от 
оклада по воинской должности: для 
офицеров - 100%, для прапорщиков и 
сержантов - 110%; для солдат - 120%, - 
заявил Шойгу.

Речь идет об окладе военнослужа-

щих, который составляет примерно 
треть от ежемесячного довольствия. 
В среднем размер надбавки составит 
около 23 тыс. руб. По словам гла-
вы военного ведомства, прибавка к 
окладу затронет бюджет семей более 
45 тысяч военнослужащих. Министр 
потребовал от командиров «обеспе-
чить своевременное установление и 
выплату надбавки».

Картина дня: в верхах

 ■ АРМИЯ

Дмитрий СМИРНОВ

- Хотел бы начать с одной из 
важнейших отраслей - со стройки 
и необходимости решения про-
блем граждан - участников доле-
вого строительства, - обратился 
Владимир Путин к губернатору 
Подмосковья Андрею Воробьёву, 
которого пригласил с докладом о 
жизни региона. - В Московской 
области их достаточно много, до 
сих пор 24,5 тысячи.

- Эта проблема давняя, всего 
обманутых дольщиков за 2000 
- 2015 годы было порядка 104 
тысяч, - подтвердил Воробьёв. - 
Осталось где-то 24 тысячи обма-
нутых дольщиков.

- 24 500, - уточнил президент.
- 24,5, так точно. Мы решим 

проблему обманутых дольщиков, 
я думаю, в трехлетней перспекти-
ве, безусловно. У нас есть план. 
Мы в этом году выдадим 15 500 
ключей, в следующем году нуж-
но не снижать темпа. Если так 
пойдем, то если не за два, то за 
три года эту тему должны просто 
раз и навсегда закрыть.

- Я запомнил, хорошо? - пообе-
щал Путин.

- Я знаю, - согласился губер-
натор. - Сегодня в Московской 
области продается 130 - 150 квар-
тир в день. Из них 80 процентов - 
по льготной ипотеке. Поэтому, 
естественно, мы просим, чтобы 
та мера, которую вы предложи-
ли по льготной ипотеке, была 
продолжена, она сейчас пока до 
ноября. Если такие возможности 
будут, то это было бы, конечно, 
победой.
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Губернатор Московской области Андрей Воробьёв доложил президенту, 
что в этом году в регионе обманутым дольщикам выдадут  

15 500 ключей от квартир. 

Нина ЦВЕТКОВА

Для «праворуких» машин  
(и не только) узаконены 
нестандартные 
регистрационные знаки.

Обладатели праворульных машин наконец облег-
ченно вздохнут: теперь им не придется изгаляться с 
прямоугольным стандартом автомобильного госноме-
ра, который не подходит под иномарки из Японии (и 
некоторые американские модели). 

Теперь на заднем бампере официально разреше-
но размещать квадратный двухстрочный номер. 
Какой он должен быть - прописано в новом ГОСТе Р 
50577-2018. Документ вступил в силу 4 августа. 

По словам Антона Шапарина, вице-президента 
Национального автомобильного союза, квадрат-
ные номера очень ждали в первую очередь жители 
Восточной Сибири и Дальнего Востока. 

- Там огромное количество людей ездит на маши-
нах, собранных в Японии, - объясняет Шапарин. - На 
таких авто узкая площадка для заднего номерного 
знака, которая рассчитана на номера квадратного 
типа. Раньше им при-
ходилось громоздить 
какие-то приспосо-
бления, ставить новые 
крепежи или вообще 
загибать обычные пря-
моугольные номера, 
что совершенно не-
корректно. Встроен-
ная подсветка, рассчи-
танная на квадратный 
формат, могла не выполнять своей функции. Теперь 
знак будет устанавливаться в штатное место, значит, 
будет оборудован подсветкой, будет читаемый, что 
обеспечит безопасность.

Есть праворульные машины и в Москве. Так что и их 
водилы вздохнут радостнее. Переплачивать за новый 
формат не придется, он будет стоить, как обычный. 
Заказывать его нужно в спеццентрах с лицензией на 
изготовление госномеров.

БУДЬ В КУРСЕ
Другие нововведения свежего стандарта автоно-

меров.
 ✓ Вводятся уменьшенные знаки на мотоциклы, а так-

же спецзнаки для мотоциклов дипломатических служб.
 ✓ Впервые вводятся знаки для снего- и болотоходов, 

а также мотовездеходов.
 ✓ Свои отличительные номера также получат ретро- и 

спортивные автомобили.
 ✓ Впервые вводятся специальные госзнаки для мо-

педов.

Так будут выглядеть 
новые нестандартные 

номера.

На авто и мопедах 
появятся новые номера
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 ✓ Подмосковье на 2-м месте в России по валовому региональному продукту. 
И на 5-м месте в рейтинге инвестиционной привлекательности.

 ✓ Московская область добилась устойчивого снижения количества забо-
левших COVID-19. Медики получают федеральные и региональные выплаты. 
В пик пандемии число коек для инфекционных больных было увеличено в 
несколько раз.

 ✓ Население Подмосковья растет. В сентябре в школы и детсады пойдут на 
300 тысяч ребятишек больше, чем в 2015-м. В этом году откроют двери 38 
новых школ и 26 детсадов.

 ✓ В области активно ведется строительство новых дорог, переездов и вылет-
ных магистралей в рамках модернизации Московского транспортного узла.

 ✓ Подмосковные города регулярно становятся победителями конкурса про-
ектов создания комфортной городской среды.

 ✓ Вместо устаревших мусорных полигонов в регионе открываются современ-
ные комплексы переработки отходов. 

 ■ НА КОЛЕСАХ

О ЧЕМ ЕЩЕ  
ВОРОБЬЁВ  
ДОЛОЖИЛ ПРЕЗИДЕНТУ

Солдатам подняли оклады на 120%

ФОТО- 
ФАКТ

Губернатор Подмосковья 
пообещал Путину решить 
проблемы обманутых 
дольщиков за три года 
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Справимся ли 
мы  
без заезжих 
работников?
Ирина САВВАТЕЕВА, 
директор «Питомника 
Савватеевых»:

- Гастарбайтеры выполняют тя-
желую работу, на которую часто 

не идут местные жители. Потому, что нашим людям вдолбили 
в головы, что физический труд - это отстой. Навязали образ 
богатого бездельника, который прекрасно живет... А мы долж-
ны уважать каменщиков, садовников, людей, которые кладут 
асфальт, пекут хлеб. Мы не можем без них прожить. Но система 
обучения работать руками - раньше ее называли ПТУ - разруше-
на. И нет намеков, что ее собираются восстанавливать. А надо.

Валерий ТРАПЕЗНИКОВ, экс-депутат Госдумы, 
токарь с 59-летним стажем:

- Безусловно, справимся, если сократим офисных мальчиков 
и девочек. Сейчас - удаленка, в офисах им все равно делать 
нечего. А если зарплата будет приличная, они с удовольствием 
пойдут на стройки.

Владимир РЕСИН, советник мэра Москвы,  
экс-глава стройкомплекса столицы:

- В свое время мы работали без них. И тоже возводили в 
столице до 5 миллионов квадратных метров жилья в год. Но 
тогда были лимитчики - люди, которые приезжали в Москву со 
всего Советского Союза. А сегодня кто приезжает работать? 
Те же граждане бывшего СССР. Но если работу гастарбайте-
ров организовать по уму, тогда их действительно потребуется 
гораздо меньше.

Юрий МОСКОВСКИЙ, глава Комиссии Совета  
по делам национальностей при правительстве 
Москвы:

- Конечно, справимся. Вопрос только в качестве жизни. Мень-
ше будет сферы услуг. А чей-то ребенок после школы пойдет 
в дворники, а не в вуз. Я не ерничаю. Россия может жить без 
гастарбайтеров. Просто по-другому.

Абдулло ДАВЛАТОВ,  
председатель Союза таджикистанцев России:

- Мне кажется, полностью отказаться от иностранной рабочей 
силы Россия все-таки не сможет.

Дмитрий (Гоблин) ПУЧКОВ,  
писатель, переводчик:

- Категорически не справимся. В Западной Европе во время 
карантина закричали, что они на грани голода, потому что сель-
ским хозяйством там занимаются гастарбайтеры из Восточной 
Европы. Это капитализм. Мы теперь тоже такая страна и почему 
мы должны рубить свою экономику на корню?

Наталья ВЛАСОВА, вице-президент фонда 
«Миграция XXI век»:

- Сразу возникнет масса фирмочек, которые будут торговать 
липовыми квотами для мигрантов - в этой сфере огромный по-
тенциал для коррупции. 

Анастасия ЗАБОЛОТНОВА, слушательница 
Радио «Комсомольская правда» (97,2 FM), 
Екатеринбург:

- Я к гастарбайтерам отношусь с пониманием. Но вижу, как 
многие молодые, здоровые российские парни не могут найти 
работу. И что им остается? Пить...

За последние сутки наш сайт посетили 
5 миллионов 932 тысячи человек

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости
86,50
- 73 коп.

43,53
+ 0,9%

73,38 
- 78 коп.

Заражены
В мире  
В России  
Умерли
В мире  
В России  
Выздоровели
В мире  
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Владимир НИКОЛАЕВ

Но эксперты 
сомневаются, 
что это поможет 
в борьбе 
с безработицей.

Скопившиеся в Рос-
сии безработные ми-
гранты становятся про-
блемой. Еще несколько 
месяцев назад МВД 
призывало «не нагне-
тать», утверждало, что 
экономический кризис 
не привел к росту пре-
ступности со стороны 
мигрантов, а сейчас 
уже в ведомстве гово-
рят о грубых наруше-
ниях правопорядка. 
Чашу полицейского 
терпения переполни-
ли митинги недоволь-
ных гастарбайтеров у 
посольств своих стран. 
В России у них нет ра-
боты, а родина их не 
принимает - как по-
тенциальных носите-
лей ковида.

Проблемой роста 
«иностранной» пре-
ступности даже озабо-

тился Совет безопас-
ности. По словам его 
зампреда, экс-премьер-
министра Дмитрия 
Медведева, работы из-
за последствий панде-
мии лишились около 
40% мигрантов. Мно-
гие из них остались без 
средств к существова-
нию, что становится 
питательной средой 
для преступности. 
Медведев предложил 
давать им добро на 
въезд в Россию только 
в том случае, «если от 
работодателя получено 
недвусмысленное под-
тверждение его трудо-
устройства».

Получается, приток 
мигрантов может быть 
сильно ограничен. Вы-
ходит, ура! - освободят-
ся места для россиян?!

- Ну конечно же, 
нет, - уверенно гово-
рит «КП» проректор 
Финансового универси-
тета при правительстве 
РФ Александр Сафо-
нов. - Гастарбайтеров 
в стране - миллионы. 
И отечественными тру-

дящимися они замене-
ны быть не могут. Ми-
гранты работают там, 
где низкая зарплата, 
сверхэксплуатация, 
невыносимые усло-
вия труда. И плюс к 
этому требование абсо-
лютной покорности. У 
которой есть все-таки 
предел - не случайно 
недавно произошла на-
шумевшая забастовка 
курьеров-мигрантов. 
Что бы ни говорили, 
но россиянин не будет 
работать на таких усло-
виях. У нас и сейчас в 
службах занятости пол-
но низкооплачиваемых 
вакансий, примерно 
миллион, и никто на 
них не идет.

Какой же выход?
- Открыть границы, - 

сказал «КП» президент 
Федерации мигрантов 
России Вадим Коже-
нов. - Экономическая 
ситуация выправляет-
ся, появляются рабо-
чие места, но безработ-
ных мигрантов много, 
и давление нарастает, 
как в котле. Надо от-

крыть клапан - тем, кто 
хочет уехать из России 
к себе, дать эту возмож-
ность.

Сейчас, по словам 
Коженова, в страны 
Средней Азии лета-
ют по 1 - 2 самолета в 
день в каждую страну - 
Узбекистан, Таджики-
стан и Киргизию. На 
весь регион всего пять 
самолетов.

- Это 1000 человек в 
день, - подсчитал наш 
собеседник. - А уехать 
хотят примерно мил-
лион человек (то есть 
примерно половина от 
потерявших работу. - 
Ред.). Такими темпами 
три года будем вывоз-
ить.

Наш «Вопрос дня» 
в тему - справа.
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Миллион гастарбайтеров 
хочет уехать из России

Владимир НИКОЛАЕВ

В июне и июле российские семьи, 
в которых воспитываются дети до 16 
лет, получили по две единовремен-
ные выплаты в 10 тысяч рублей. Это 
не считая других экстренных детских 
пособий, которые государство ще-
дро раздавало в период пандемии 
(вроде выплат для малоимущих на 
детей от 3 до 7 лет). На что же ро-
дители потратили эти деньги?

Опрос обучающего портала 
Novakid, в котором участвовали 
более 3000 семей, показал: боль-
шинство использовали средства 
по назначению - на детей. Хотя на 
расходы первой необходимости  - 
еду, одежду и игрушки  - выплаты 
потратили менее половины опро-
шенных. Каждый седьмой родитель 

честно признался, что на бюджетные 
деньги прикупил новый гаджет (себе 
или ребенку - не уточняется). А 7%  
потратились на путешествия.

Ранее платежный сервис 
CloudPayments зафиксировал рост 

возвратов по микрокредитам - при-
чем даты совпадали со временем 
получения детских пособий. Полу-
чается, что некоторые мамы-папы 
потратили полученные деньги на 
то, чтобы расплатиться с долгами.

 ■ КОШЕЛЕК

Семьи потратили детские выплаты 
на микрокредиты и путешествия?

По опросу 
Novakid.

НА ЧТО УШЛИ 
КОРОНАВИРУСНЫЕ 
ПОСОБИЯ
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• Продукты, одежду 
и игрушки 40
• На подготовку 
к школе 15
• На электронную 
технику 14
• На репетиторов 
и секции 12
• На путешествия 7
• На спорттовары 6
• На медицинские 
услуги 6

%
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О РАЗНИЦЕ МЕЖДУ ИМПЕРИЯМИ 
И НАЦИОНАЛЬНЫМИ 
ГОСУДАРСТВАМИ

Национальные государства есте
ственно устойчивы, потому что боль
шинство народа взаимно признает 
друг друга соотечественниками. Мно
гонациональные империи никогда 
не достигают истинной внутренней 
стабильности. Они выживают только 
при неумолимом военном и полицей
ском подавлении своего населения и 
разваливаются в тот момент, когда 
господствующая группа теряет воен
ную мощь или волю, скрепляющую 
народы империи воедино. Амери
ка похожа на империю огромными 
размерами, географической раздро
бленностью и большим расовым раз
нообразием, множеством религий, 
языковых групп, национальностей 
и культур. И подобна национально
му государству только в том смысле, 
что в ней еще господствуют англо
говорящие европейцы: группа, ко
торая была большинством в нашей 

стране с момента ее образования 
в огне революционного насилия.

Продолжающиеся драматические 
изменения национального состава 
США сегодня быстро превращают 
нашу страну в империю, то есть в 
естественно неустойчивый полити
ческий карточный домик, обречен
ный на разрушение, как и все прочие 
многонациональные империи в ми
ровой истории. Америка взорвется в 
межплеменной войне еще при нашей 
жизни и распадется на несколько но
вых национально ориентированных 
государств. И поскольку Америка 
распадется, само понятие многона
циональной мультиэтнической де
мократии также исчезнет навсегда.

О ВОЗМОЖНЫХ ПОСЛЕДСТВИЯХ 
ГРАЖДАНСКОЙ ВОЙНЫ

Если еще одна гражданская вой
на вспыхнет во время серьезного 
экономического спада, который 

почти неизбежен, многие безра
ботные мужчины обнаружат, что 
война резко улучшила их жизнь. 
Америка наводнена безработны
ми молодыми людьми, которые 
экономически бесполезны изза 
отсутствия у них капитала и на
выков, пользующихся спросом на 
рынке. Они совершенно бесполез
ны в  экономическом  смысле, но 
определенно являются плюсом в 
военном уравнении, потому что 
энергичные,  заинтересованные и 
агрессивные молодые мужчины  
это именно то, что необходимо для 
боевых  действий. Эти молодые люди 
будут насмерть сражаться не только 
из  выгоды или мести. Их 
будет вести чтото благо
родное, чтото высокое 
в человеческой природе, 
независимо от того, как 
извращенно это будет вы
ражаться. Их будет вести 

цель, которая сейчас полностью от
сутствует в их мрачных и бесцельных 
жизнях.

Весь мир ожидает, станет ли Аме
рика мультинациональным демокра
тическим государством с нерасовым 
социальным устройством или она 
превратится в этнически и социаль
но разделенную классовую мировую 
империю третьего мира и развалится. 
Наиболее вероятно, что США рас
падутся на три новых государства по 
этническому признаку  испаного
ворящий югозапад, черный юг и бе
лый север. Вторая гражданская война 
в Америке приведет к мегакризису, 
который погрузит весь земной шар 
в экономический хаос.

Погромы в Америке

Евгений БЕЛЯКОВ 

Ровно 10 лет назад в «КП» 
вышла рецензия на нашумев
шую книгу «Крах США 2020. 
Вторая гражданская война» 
(читайте на сайте kp.ru).Ее 
автор, ветеран войны во Вьет
наме Томас Читтам, предре
кал, что в недалеком будущем 
Штаты погрузятся в хаос, вы
званный этническими бес
порядками. Книга оказалась 
пророческой: протесты про
тив расизма в США могут 
перерасти в нечто большее. 
Мы вновь связались с писате
лем, дабы узнать, что он сей
час думает о происходящем в 
Америке.

СТАТУЯ  
ДЛЯ ДЖОРДЖА ФЛОЙДА

- Томас, вот чего мы в России 
не понимаем, так это почему 
черные не могут мирно сосу-
ществовать с белыми своими 
согражданами? Они ведь уже 
давно не эмигранты, среди них 
много известных людей…

 Я знал многих черноко
жих. Вопервых, большин
ство из них до сих пор не 
доверяют белым. Второй фак
тор  у большинства из них 
серьезно поврежден мозг от 
той нездоровой пищи, кото
рую они потребляют с самого 
рождения, а также от теле
визора, который постоянно 
говорит им, что они станут 
богатыми и знаменитыми. И 
самое главное: большинство 
из них абсолютно бесполезны 
в реальном экономическом 
смысле. Они не могут или не 
будут выполнять никакую ра
боту, они даже просто прийти 
кудато вовремя не в состоя
нии.

- Иконой нового протеста 
стал рецидивист и наркоман...

 Он как пластиковый мане

кен, которого несут на демон
страции. Его даже можно по
читать как мученикаангела, 
начавшего гражданскую вой
ну. Вот увидите  ему еще по
ставят статую. И миллион го
лубей будут гадить на нее.

- У Америки есть общая идея: 
великая нация, страна свобо-
ды, плавильный котел. Неуже-
ли это не сближает?

 На протяжении десятиле
тий Америка была величай
шей республикой на планете 
и примером того, что могли 
делать свободные люди. Те
перь мы  всего лишь фик
тивная и порочная импер
ская рес публика, гнилостный 
труп, дергающийся в кон

вульсиях, да и то благодаря 
только массе извивающихся 
паразитов, питающихся нами 
изнутри. Мы  оголтелая со
бака в глобальном соседстве, 
и со временем ктото соби
рается всадить заслуженную 
пулю в нашу голову.

ПЕРВЫЙ ЭТАП  
«ЦВЕТНОЙ РЕВОЛЮЦИИ»

- Какие ошибки допустили 
американские власти в первые 
дни после убийства Флойда?

 Они не поняли, что эти 
беспорядки  как нос вер
блюда в палатке (идиома, 
означающая  если верблюд 
кудалибо засунул свой нос, 
то зайдет туда полностью.  

Ред.). Они настолько невеже
ственны, что даже называют 
это протестами. А ведь это 
первый этап «цветной рево
люции», кульминация плана 
по завоеванию мира, корни 
которого уходят в прошлое и 
сосредоточены в лондонском 
Сити, являющимся финан
совым центром Британской 
империи. Подозреваю, что со 
временем беспорядки при
обретут еще более насиль
ственный характер.

- Почему вы считаете, что за 
этим кто-то стоит?

 Почву для Флойдбунтов 
подготовила блокировка эко
номики изза коронавируса. 
В США появилось 40 мил

лионов новых безработных. 
Комуто их надо накормить. В 
протестах участвует уличный 
мусор. Эти движения  Black 
Lives Matter и AntiFa  терро
ристы. Они хотят свергнуть 
нашу респуб лику. И многие 
получают деньги от извест
ных неправительственных 
организаций, которые ак
тивно стремятся уничтожить 
Америку.

- Что будет дальше? Можете 
ли вы предсказать это?

 До выборов все будет при
мерно то же самое. А потом 
глобалисты попытаются со
вершить либо прямой воен
ный переворот, либо устано
вить абсолютную анархию 
через спорные выборы и от
крытое неповиновение фе
деральной власти со стороны 
мятежных местных чиновни
ков и местных вооруженных 
подразделений, таких как по

лицейские.

СПРАВКА «КП»
Томас ЧИТТАМ родился в 

1947 году в Иллинойсе. Слу-
жил во Вьетнаме. После это-
го почти всю жизнь работал 
программистом. Но время от 
времени нанимался в частные 
военные корпорации: в 1970-е 
служил в Зимбабве, а в начале 
1990-х - в хорватской армии, 
которая отстаивала независи-
мость Хорватии. Автор двух 
книг: «Вторая гражданская 
вой на» и «Белые парни. Гряз-
ная дюжина подростков во 
Вьетнаме». В настоящее время 
на пенсии, живет на Карибах.

Томас Читтам 
давно предсказывал 
массовые этнические 

беспорядки 
в Америке.

Все 
материалы 

о бунтах 
в США, видео 

погромов - на kp.ru

Погромы в Штатах начались еще в мае и до сих пор не стихают.

ЦИТАТЫ ИЗ КНИГИ
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В Штатах возможен 
военный переворот
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Кира ПОРУБОВА

ТРЕТЬЯ МИРОВАЯ 
ПОТИХОНЬКУ ИДЕТ?

Тина Канделаки (Т. К.): Я думаю, 
что уже никто не отрицает то, что 
весь цивилизованный мир погру-
зился в гибридную войну. Посто-
янные информационные атаки, 
силовые провокации чужими ру-
ками, разрушение государствен-
ности за счет создания, спонсиро-
вания вооружений, искусственных 
оппозиционных движений. Не ка-
жется ли тебе, что мир катится к 
полномасштабной войне, где все 
против всех?

Маргарита Симоньян (М. С.): 
Мир не катится к войне, а на-
ходится в ней. Новая война, 
может быть, не ощущается по-
настоящему войной, потому что 
она идет по иным правилам, неже-
ли предыдущие войны. Она дру-
гая, она принесла ее зачинщикам 
победы во множестве стран уже - и 
давно. Победами можно назвать 
ситуации от Косово до Армении. 
Я не могу порадовать слушателей 
сообщением о том, что мы в этой 
войне выигрываем. Мы в этой во-
йне проигрываем.

Т. К.: Ты говоришь про протесты 
из-за социальной несправедливости?

М. С.: Нет, я говорю о более фун-
даментальных вещах. Протест - это 
же частное проявление. Протест 
- это одна из маленьких битв. А я 
говорю о подготовленности к та-
кой войне. Вот мы сейчас с тобой 
сидим и общаемся по зуму. Это же 
известная истина, для того чтобы по-
бедить в войне, первым делом нуж-
но захватывать почту и телеграф. 
Наши условные почта и телеграф 
захвачены давным-давно. Мы не 
имеем ни малейшего представле-
ния о безопасности своего инфор-
мационного пространства. Мы не 
имеем ни малейшей возможности 
обезопасить свое информационное 
пространство. Люди, которые у нас 
занимаются этими вопросами, либо 
в этом не понимают вообще, либо 
искренне считают, что все отлично 
и не надо нам, как в Китае. Такого 
бардака, как у нас, нигде нет. Имен-
но бардака. Это мы - страна, которая 
привыкла к тому, что у нас здесь 
порядок, у нас здесь строго, во всем 
так называемом западном мире нас 
именуют диктатурой, и нам самим 
иногда кажется, что у нас строже, 
чем у них. Я тебе просто сертифи-
цированно заявляю, такого хаоса, 
бардака и анархии в информацион-
ной сфере, как есть у нас, нет в мире 
нигде. И это нас шарахнет так, что 
мама не горюй.

Т. К.: Ты следишь за пикировкой 
Михалкова и Грефа? Одной из тем в 
этом споре является то, что Никита 
Сергеевич говорит другими слова-
ми, но приблизительно о том, о чем 
ты говоришь. Информационно мы 
все сдали, начиная от программного 
обеспечения, заканчивая гаджетами, 

у нас все импортное. И, например, 
одним из самых больших спонсоров, 
который сегодня с удовольствием 
готов финансировать очень многие 
наши проекты, является знаешь кто? 
Huawei.

М. С.: Мы в этом прозевали, про-
фукали абсолютно все. Мы, страна с 
ядерным оружием, страна с «Посей-
донами», с невероятными совершен-
но достижениями, о которых, если 

помнишь, несколько лет назад наш 
президент говорил во время «По-
слания», эти картинки облетели весь 
мир, они там были в бешенстве и 
продолжают быть в бешенстве. Мы, 
страна, сделавшая все это, абсолют-
но профукали свою собственную 
информационную безопасность. 
Потому что когда этим надо было 
заниматься, у нас у власти были лю-
ди, которые все это с удовольствием 
и радостно просто сдавали. А ког-
да к власти пришли люди, которые 
видят мир по-другому, видят мир 
действительно таким, какой он есть, 
а не через розовые очки, было уже 

поздно. И это меня ввергает в 
грусть-тоску, потому что мы 
будем потом с невероятным 
напряжением усилий, неве-
роятными потерями с точки 
зрения и качества привычной 
жизни, и прочего мы все равно 
будем… Ну, или мы просто 
проиграем (этот шанс тоже 
есть), или мы будем в таком 
режиме военного времени все 
это наверстывать.

«ТУТ Я СОГЛАСНА 
С ЗЕЛЕНСКИМ»

Т. К.: Ты сама работала 
коррес пондентом на терак-
те в Беслане. А что ты дума-
ешь по поводу захвата залож-
ников в украинском Луцке? 
Правильно ли поступил Зе-
ленский, когда вступил в 
переговоры с террористом?

М. С.: Знаешь, тут я сразу 
отмету аргументы о том, что 
это унизительно для прези-
дента, что этого нельзя было 
делать. Тут я согласна с Зе-
ленским, что не это должно 
быть аргументом. Аргумен-
том должна быть вероят-
ность спасения жизней. То, 
что он каким-то образом 
принизил свое высокочти-
мое президентское достоин-
ство, и прочие сантименты 
этого толка… Эмоции здесь 

не должны быть факторами, влияю-
щими на принятие решений.

Но есть другой фактор. Выбор не 
между тем, пойти ли навстречу терро-
ристу (и таким образом спасти жизни, 
но при этом унизиться и опозорить-
ся), а выбор между следующими воз-
можными проблемами. Да, сейчас мы 
пойдем навстречу террористу, запи-
шем ролик, он отпустит людей, мы 
спасем жизни. Но это может стать 
прецедентом и примером для дру-
гих, которые, увидев, что государство 
реагирует вот так ласково, могут воз-
будиться, решить, что им теперь тоже 
можно. В общем, время покажет.

Спор на Радио «КП»

Известная журналистка 
Тина Канделаки 

общается с главными 
ньюсмейкерами страны. 
Эксклюзивы - в прямом 

эфире Радио «КП»

На Радио «Комсомольская 
правда» (97,2 FM)  

две главные  
медиабрюнетки России 

обсудили 
гибридную войну  

и прививки 
от коронавируса.

Тина Канделаки -  
Маргарите Симоньян (слева):  

- ...Но Радио «Комсомольская правда»  
точно никем не захвачено.  

Можно говорить все, что думаешь. 

Т. К.: Bloomberg написал 
про то, что у российской 
элиты есть чудодействен-
ная вакцина от коронави-
руса. Как думаешь, откуда 
растут ноги у этой утки?

М. С.: Во-первых, вакци-
на есть. И об этом широко 
известно. Всем известно, 
что наша вакцина уже про-
шла первые испытания, уже 
вторая группа доброволь-
цев выписана из больницы 
из-под такого постоянного 
наблюдения. Это же факт. 
И это происходит уже до-
вольно давно. Я знаю, что 

действительно есть некото-
рые отчаянные люди, ко-
торые не входили в группу 
добровольцев, но испробо-
вали эту вакцину на себе. А 
другие люди смотрят на это 
с огромным скептицизмом. 
Это все-таки такой аттрак-
цион спорной смелости. 
Потому что, с одной сто-
роны, да, возможно, люди 
обезопасили себя. С дру-
гой - это все-таки вакцина, 
которая еще не одобрена 
и находится в стадии кли-
нических испытаний. Это 
значит, что неизвестны ее 

побочки, неизвестны ее 
действия в долгосрочной 
перспективе. И колоть себе 
что-то, что не получило еще 
одобрения медицинских 
организаций и не введено 
в широкий доступ, это, в 
общем, смело.

Конечно, когда эта вак-
цина будет одобрена и мы 
все получим карт-бланш на 
то, чтобы ею пользоваться, 
я буду настаивать, чтобы 
наша семья, как и осталь-

ные граждане России, ко-
торые захотят это сделать, 
провакцинировалась. Я это 
буду все равно делать с опа-
ской. Потому что свежая 
вакцина, свежая привив-
ка, даже когда она уже про-
шла первые клинические 
испытания, мы не знаем, 
чем она может обернуть-
ся через год, два, три года. 
Ну, здесь нужно взвеши-
вать риски, как и вообще 
всегда с прививками.

 ■ И ПРО ЗДОРОВЬЕ

«Отчаянные люди уже поставили себе  
прививку от коронавируса»

Данные о заболевших и вылечившихся  
от коронавируса < стр. 3.

Маргарита СИМОНЬЯН - Тине КАНДЕЛАКИ: 

Наши почта и телеграф 
захвачены уже давно

Аудиозапись беседы 
можно послушать  

на сайте
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Окончание.  
Начало < стр. 1.

Пока белорусы, нервничая 
в соцсетях, предвкушали день 
своей выборной развязки - 
9 августа. Пока Минск чуть 
ли не грозил Москве пере-
дать «российских боевиков» 
на растерзание Украине...

...я ехал по настоящей Бе-
лоруссии. Безмятежной и 
красивой. По идеальным до-
рогам, мимо золотых полей с 
шахматами свежескошенных 
цилиндров-снопов и жир-
но блестящими на солнце 
жуками-комбайнами. Здесь 
картинка настолько сахарно 
хороша, словно кто-то ее спе-
циально нарисовал для тебя. 
Будто в упрек.

Смотри, мол, как красиво. 
Смотри, как хорошо...

И почему-то будто спраши-
вал кто-то: «Лукашенко плох? 
Лукашенко надоел?»

Не стыдно?
А я в этот момент по пути 

в старинный город Гродно 
вспоминал мою хорошую 
знакомую - Анну Щекину из 
сибирского Усть-Илимска. 
28-летняя домохозяйка, 
почти без образования, да-
ла бой на выборах мэра 
кандидату-единороссу. И, 
казалось, местные россий-
ские власти сделали все «по-
лукашенковски» правильно: 
сняли с выборов сильных 
кандидатов (в Белоруссии 
они арестованы), для анту-
ража оставили самую непро-
ходную - Щекину (в мин-
ском варианте - 37-летнюю 
домохозяйку Светлану Тиха-
новскую, все политические 
регалии которой - «жена бло-
гера»). И... проиграли. Усть-
илимские избиратели прого-
лосовали властям на зло - и 
Щекина стала мэром...

Неужели то же самое грозит 
и Белоруссии?!

Интересно, думал я, Лука-
шенко собирается выигры-
вать выборы? Ведь, судя по 
предвыборной агитации, 
власть играет с оппозицией... 
в поддавки. Не верите?

Чтобы в этом убедиться, на-
до просто кое-что сравнить.

КАК АГИТИРУЮТ  
ЗА ЛУКАШЕНКО

Агитируют, как обычно. 
Главный принцип предвы-
борной архаики - президент 
не общается с людьми напря-
мую. По телевизору трансли-
руются его интервью, встре-
чи с министрами и рабочими 
коллективами фабрик и за-
водов. Ну то есть Лукашенко 
говорит, а люди улыбаются и 
молчат. Никаких теледебатов. 
Никаких митингов.

За контакт с народом от-
вечают доверенные лица. В 
школе собирается актовый 
зал из учителей и сознатель-
ных жителей района. 
Встреча не афиширу-
ется. Не потому, что 
секрет. Никому не ин-
тересно. За 26 лет люди 
привыкли, что собра-

ния для галочки, соберется 
человек 20, подремлют да ра-
зойдутся.

Но 2020 год эту сонную па-
стораль разворошил.

Минская гимназия № 6. 
Встреча с представителем пре-
зидента - политологом Вадимом 
Боровиком. Забитый зал. Люди 
в проходах. В воздухе электри-
чество.

Представитель, неодобри-
тельно окинув взором зал, за-
теял речь на час-полтора.

Цифры - как успешно раз-
вивается экономика. Факты - 
как Белоруссия добивается 
авторитета на внешней арене 
(дескать, непризнание Кры-
ма российским - часть этой 
стратегии). Выводы - стране 
нужна не революция, а эво-
люция. Зал загудел: «Мы за 
честные выборы. При чем тут 
революция?»

- Так, -вздохнул Боровик. - 
Интересные люди пришли...

Через пять минут у него про-
сто отобрали слово. Предста-
вителя расстреливали вопро-
сами, раздражаясь попытками 
на них ответить.

- Моя десятилетняя дочка 
спрашивает, почему прези-
дент еще не на пенсии? - спра-
шивает избирательница.

Овации.
- Вы говорите, что Бела-

русь в ряду самых безопасных 
стран, - говорит другая жен-

щина. - Но эти страны меняют 
президентов периодически, и 
никаких потрясений там не 
происходит.

Крики: «Да, вот почему?!»
- Потому, что эти страны 

шли к демократии столети-
ями, - пытался перекричать 
зал Боровик. - А нашей стране 
лишь 30 лет. Тем более пре-
зидент обещал поделиться 
полномочиями с парламен-
том. Но, повторяю, это путь 
эволюционный. Через майдан 
нам нельзя!

- Почему законное жела-
ние сменить президента на 
честных выборах у нас при-
равнивается в экстремизму и 
революции?! - орал на галерке 
рабочий с МАЗа, уверявший 
до этого всех, что там вот-вот 
начнется забастовка.

- Люди, как вам не стыдно! - 
встала солидная женщина и, 
собирая вещи, крикнула, - 
Превратили встречу в бала-
ган! Ни одного нормального 
вопроса! Оппозиционеры чер-
товы!

И под издевательские апло-
дисменты вышла из зала.

А встреча «сторонников пре-
зидента» еще долго кипела и 
митинговала, пока у предста-
вителя Лукашенко не лопнули 
нервы.

- Рот закрыли! - психанул. 
Все рассмеялись, разошлись.

...А КАК ПРОТИВ
Триумфальный въезд 

в маленький Гродно 
кортежа Тихановской 
напоминал сцену из 
мультфильма «Бремен-

ские музыканты». «Мы к вам 
приехали на час! Привет! Бон-
жур! Хелло! А ну скорей люби-
те нас! Вам крупно повезло!» И 
город, прикорнувший на гра-
нице с Польшей, проснулся.

Несмотря на негласный 
запрет студентам и рабочим 
митинговать под страхом от-
числений/увольнений (в Бело-
руссии это просто) в местном 
парке собралось около 5000 че-
ловек. Что для помярковной 
(смирной - по-белорусски) 
местной провинции - космос.

А дальше - грамотные тех-
нологии. Сцена. Музыканты. 
Хороший звук. Профессио-
нальный ведущий. И разговор 
с народом. Интерактив.

- Вы хотите перемен?
- Да-а-а!
- Мы любим Беларусь?
- Да-а-а!
- Я не кандидат в президен-

ты! - кричит яростная Тиха-
новская. - Я символ перемен! 

- Да-а-а! - кричит парк.
И на лицах счастье. Пяти-

минутное, но счастье...
И во всем этом экстазе. В се-

редине митинга. Посреди ре-
волюционного шторма. Стоит 
этот человек (на фото). Ска-
лой. С портретом Лукашенко, 
как с иконой.

- Вы не боитесь? - восхи-
щенно спрашиваю.

- Нет, - говорит твердо.
- Не касайся портрета, - 

вдруг предупредили меня. - 
Нам не надо провокаций. 

И никто не коснулся. То ли 
из вежливости, то ли из страха.

Картина дня:

Другие 
репортажи 

автора 
из Белоруссии -  

на kp.ru 
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Человек с портретом Лукашенко на митинге белорусской 
оппозиции - это выглядело мощно!

Зачем Батька злит Москву? 
Потому что играет в поддавки

ПЕРВЫЕ 
ВЫВОДЫ

И чем дальше, тем боль-
ше я сочувствовал... Батьке. 
Как сочувствуешь, к при-
меру, хорошему, рукастому 
пенсионеру, который легко 
отремонтирует трактор, но с 
компьютером - беда...

Пенсионеру трудно. Он нерв-
ничает. Проклинает «ворд» и 
«эксель». Но при старании и 
терпении, конечно, научится.

Вот только Батьке - впечат-
ление - хочется сломать ком-
пьютер к чертовой бабушке.

Поэтому на яркий, электо-
рально выигрышный образ 
жен арестованных и незаре-
гистрированных кандидатов - 
«декабристок», на много-
тысячные веселые митинги, 
транслируемые по соцсетям 
на весь мир, он отвечает по-
старому. Обвиняет в проте-
стах заграницу (на этот раз 
почему-то Москву) и грозит 
из кабинета телеграм-каналам 
«чтоб не гнали пургу».

Или, например, на изощрен-
ную задумку оппозиции про-
контролировать ход выборов 
с помощью специального те-
лефонного приложения (туда 
избирателям предлагается 
загрузить фото бюллетеня) 
власти ответили просто. Они 
запретили вешать шторки в ка-
бинках для голосования (чтоб 
не фотографировали). И все.

Глава ЦИК Белоруссии Ер-
мошина прокомментировала 
злосчастные шторки так: «Их 
быть не должно, и точка! От-
куда нам знать, что там со-
бирается фотографировать 
избиратель? Может быть, 
бюллетень, а может быть, вы 
уж простите, свой гениталий, 
а потом присылать его мне на 
электронную почту. И такое 
бывало! У меня уже тысячи 
таких фотографий сохранено 
для возбуждения уголовных 
дел».

Одни говорят, что не-
уклюжесть и старомодность 
команды Лукашенко  - неиз-
бежный побочный эффект 
белорусской стабильности, 
порядка, чистоты. Другие - 
что это неминуемый резуль-
тат 26-летней несменяемости 
власти, когда теряется спо-
собность говорить с новыми 
поколениями на понятном им 
языке... В любом случае у Лу-
кашенко впереди несколько 
дней, чтобы «овладеть ком-
пьютером» - и переломить ход 
выборов без арестов, снятий 
кандидатов и другой неотлож-
ной хирургии. Найти для людей 
нужные слова. Ведь на выбо-
рах несколько дней  - целая 
вечность.

Подготовил Владимир ВОРСОБИН.
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Василиса НИКОЛАЕВА

100 молодых 
чеченцев отправили 
из Москвы домой 
из-за недостойного 
поведения.

4 августа в Грозном состоя-
лась встреча депутата Госду-
мы от Чечни Адама Делим-
ханова с провинившимися 
молодыми людьми, всех их - 
больше 100 человек - верну-
ли домой и отдали на поруки 
родне и правоохранителям.

- Главе республики Рам-
зану Кадырову в соцсетях 
каждый день пишут о по-
ступках жителей, уехавших 
за пределы нашего региона. 
Вот, мол, ваши совершили. 
Где бы вы ни находились, 
вы представляете чеченский 
народ. И недостойные по-
ступки дискредитируют имя 
чеченца, мусульманина. Мы 
такого допустить не можем, 
- отчитывал собравшихся 
Делимханов.

Он также подчеркнул, что 
таких легкомысленных мо-
лодых людей могут использо-
вать в своих целях недобро-
желатели и провокаторы. А 
нарушать законы из-за гор-
сти таблеток вообще позор. 

Теперь всем провинив-
шимся предстоит перевос-
питание в кругу семьи и на 
общественных работах в раз-
ных городах Чечни. Под при-
смотром полиции.

Кого именно вернули и 
как, не уточняется. Но из-
вестно, что Кадыров еще в 
июле поручил Делимханову 
заняться вопросом поведе-
ния молодых чеченцев в Мо-
скве. Произошло это после 
инцидента в июле, когда слу-
чился конфликт двух блоге-
ров - Святослава Коваленко 
(москвич) и Зелимхана Зе-
лимханова (чеченец). 

Молодые люди пересе-
клись где-то на просторах 
интернета, в онлайне у них 
случилась перепалка, кото-
рая потом перетекла в реаль-
ную жизнь. 

Коваленко выложил видео, 
где заявил, что не уважает 
Зелимхана. А Зелимхан, в 
свою очередь, назначил Свя-
тославу реальную встречу в 
Митине. Приехал туда не 
один, а с четырьмя друзья-
ми. Случилась драка, кото-
рая попала на видео, а потом 
и в интернет.

После вмешательства в де-
ло Кадырова и Делимхано-
ва чеченский блогер удалил 
видео драки (и вообще свой 
канал на YouTube ) и изви-
нился перед Коваленко.

Глава союзного нам 
государства выступил  
с посланием к народу  
и парламенту. 
Вот самые яркие 
его фразы.

«МЫ ЖИВЕМ  
СВОИМ УМОМ!»

- На политическом разло-
ме сегодня Беларусь - един-
ственное спокойное звено 
в Евразии, живущее своим 
умом. Россия боится нас по-
терять, ведь у нее не осталось 
по-настоящему близких со-
юзников, и Запад стал к нам 
проявлять предметный ин-
терес. Наш ответ всем изве-
стен: Беларусь не дружит с 
кем-то против кого-то. Мы 
за многовекторность.

Россия была, есть и будет 
нашим ближайшим союзни-
ком - кто бы ни был у власти 
в Беларуси и России. Это не-
преодолимый фактор. Даже 
несмотря на то, что Россия 
братские отношения с нами 
поменяла на партнерские. 
Напрасно! Ну хорошо, будем 
строить партнерские отноше-
ния - как с Западом и Китаем.

«ПРИМУ ЛЮБЫЕ 
РЕШЕНИЯ, ТОЛЬКО  
НЕ ПРЕДАВАЙТЕ»

- Телеграм-каналы и соц-
сети наводнились бесстыжим 
враньем. Одни и те же люди 
вчера кланялись, извивались 
радовались, пели, плясали - а 
что с ними случилось за сут-
ки? Я приму любое ваше ре-
шение - только не предавайте. 
Предательство не прощается. 
Если вы не готовы, то не пу-
тайтесь под ногами - дайте 
спасти страну. У белорусов 
сегодня нет права на ошибку.

Против Беларуси брошены 
миллиардные ресурсы, но-

вейшие технологии. Целая 
армия троллей работает день 
и ночь. Не упрекайте Лука-
шенко, что мы проиграли 
битву в интернете.

«НАШЛИ ТРЕХ 
НЕСЧАСТНЫХ 
ДЕВЧОНОК» 

- Что вы творите? Нашли 
трех несчастных девчонок 
(речь о женах и сотрудницах 
штабов арестованных и недо-
пущенных до выборов канди-
датов в президенты. - Ред.)... 
Они же не понимают, что они 
читают. Что вы им пишете? 
Выпустим политиков, эко-
номистов, наркоманов и уго-
ловников, проведем честные 
выборы и будем жить. Они же 
не понимают, что говорят и 

что творят. И мы же видим, 
кто за ними, этими девочка-
ми, стоит.

«МЫ ЖЕ ИХ ВСЕХ 
ОТЛОВИМ»

- Наблюдаю дискуссию по 
поводу 33 боевиков (задер-
жанных в Минске гражданах 
России, обвиненных в под-
готовке дестабилизации в Бе-
лоруссии. - Ред.). Дошло до 
того, что якобы президенты 
договорились. Это опасно. 
Все это вранье про Венесуэлу 
и Ливию (по одной из версий, 
задержанные двигались туда, 
а в Белоруссии были просто 
транзитом. - Ред.). Но эти 
люди дали показания: они 
специально были направ-
лены в Беларусь. Билеты в 

Стамбул - это легенда. Им 
надо было предъявить би-
леты. Ну а почему не поле-
теть через Северный полюс? 
Можно было запросто через 
Новороссийск или Крым... 
Не слушайте это вранье. Мы 
по-человечески относимся к 
этим ребятам. Они рассказа-
ли все. Потому я хочу, чтобы 
все запомнили: прекратите 
врать, вы уже опозорились. 
Мы все знаем. Мы родные 
люди. Не надо подбрасывать 
ядерное оружие - иначе будет 
полыхать до Владивостока.

Поступила информация о 
еще одном отряде, который 
переброшен на юг. У нас 
страда, а мы должны их по 
лесам ловить. Мы же их всех 
отловим.
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Послание Лукашенко стало, по сути, предвыборной речью.  
Он идет в президенты в 6-й раз.

Известный публицист считает, 
что в трудной ситуации глава 
Белоруссии может запросить 
помощи и у националистов.

- Почему Лукашенко построил свое 
послание на упреках к России? Чтобы 
понравиться Западу?

- Это традиционная в последнее время 
для белорусского главы риторика. Но что 
касается Запада  - Лукашенко там не при-
мут. Он слишком авторитарен для Европы. 
Использовать антироссийские инструменты 
он может, но своим там все равно не станет.

- История с «боевиками» тоже не по-
может?

- Не знаю, как родилась эта дикая много-
ходовка с задержанием 33 россиян. Воз-
можно, не до конца просчитали все послед-
ствия этой ситуации. Или кто-то слишком 
«соответствующим образом» доложил Лу-
кашенко, что вот «нечто готовится». Пока я 
бы отдавал преимущество версии транзита 
этих 33 граждан через Белоруссию в дру-
гую страну. Хотя до конца не исключал бы 
никаких версий.

- Батька пообещал избавиться от не-
фтяной и газовой зависимости от России.

- Что касается соскакивания Белоруссии с 
нефтегазовой иглы России, то конъюнктура на 
сырьевом рынке способствует этому. Минск 
сейчас может купить относительно дешево 
нефть у Норвегии или даже у США. Однако 
белорусские НПЗ оборудованы под россий-
ские сорта, а не под американскую нефть. 
Но условия наших поставок уже не так вы-
годны, как раньше. Так что диверсификация 
тут неизбежна.

- Лукашенко подчеркнул, что силовые 
структуры его поддерживают и он уверен 
в их лояльности.

- Он недавно встречался с руководством 
силовых структур. И предполагает, что они 
ему понадобятся. Не исключено, что после 
9 августа возникнут массовые беспорядки, 
которые придется подавлять. И тогда возник-
нет вопрос, сколь далеко будут готовы идти 
силовые структуры в своей лояльности к Лука-
шенко. Одно дело разогнать тысячу человек, 
другое - 5 тысяч. И совсем другое - 50 тысяч. 
Вот такое количество разогнать довольно 
трудно. И придется идти на какие-то уступки.

- Батька вспомнил про «цветные рево-
люции» и сказал, что на Минск смотрит 
все СНГ.

- В Белоруссию не так глубоко проник-
ли западные НКО и политтехнологи, как, 
например, на Украину, чтобы организовать 
«цветную революцию». Притом Украина име-
ла внутренние революционные силы и на-
строения. В Белоруссии таких структур нет. 
Протесты носят пока стихийный характер. 
Куда повернется эта толпа - зависит от по-
слевыборной ситуации.

- Это будут националистические вол-
нения?

- Лукашенко попытается в трудной ситуации 
взять себе в сторонники умеренных нацио-
налистов. И потом будет делиться с ними 
властью - пустит в парламент. Такие сценарии 
в Восточной Европе проходили.

- Выборы пройдут в один или два тура?
- Ну кто угадает... Но если в два - для Лу-

кашенко это будет катастрофа. Скорее он 
наберет около 70 процентов в первом же 
туре. Но тогда не исключены уличные вы-
ступления.

Подготовил Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ.

Президент Белоруссии:

Россия боится 
нас потерять

Видеозапись 
обращения - 
на сайте 
kp.ru

 ■ ПЕРЕВОСПИТАНИЕ

Вернуть 
в Чечню, 
поставить 
в угол!

Политолог Георгий БОВТ: 

Лукашенко обратился не к народу,  
а к Западу. Но там он своим не станет

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
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Анна ДОБРЮХА

Врач и академик 
РАН рассказал 
о последствиях новой 
инфекции, дал советы 
переболевшим 
COVID-19 и всем, 
кто хочет защитить 
свое сердце и сосуды.

Появляется все больше дан-
ных о том, что главная мишень 
коронавируса - кровеносные 
сосуды. Инфекция поражает 
внутреннюю оболочку мелких 
сосудов, капилляров. Обра-
зуются микротромбы. А по-
скольку сосуды есть везде, по-
страдать могут любые органы. 
Повреждение легких сильнее 
всего бросается в глаза, пото-
му что там кровеносных со-
судов больше, чем где бы то 
ни было.

Недавнее немецкое иссле-
дование переболевших кови-
дом показало, что у 60% через 
3 - 4 месяца обнаруживает-
ся активный миокардит. Это 
воспаление сердечной мышцы 
(миокарда), которое, по стати-
стике, в дальнейшем в тече-
ние 3 - 10 лет может привести 
к летальному исходу почти у 
каждого четвертого больного. 
Причем развитие миокардита 
у ковид-пациентов даже не за-
висело от тяжести болезни. 
Ученые предполагают, что 
именно поражением миокар-
да после коронавируса может 
объясняться слабость, одыш-
ка и частые сердцебиения у 
многих выздоровевших.

О последствиях COVID-19 
и о работающих способах за-
щиты сосудов мы поговорили 
с главным кардиологом Мин
здрава России, руководителем 
Национального медицинско
го исследовательского центра 
кардиологии, академиком РАН, 
доктором медицинских наук, 
заслуженным врачом РФ Сер
геем Бойцовым.

КОРОНАВИРУСУ 
ПОМОГ СТРАХ

 Сергей Анатольевич, эпи
демия коронавируса действи
тельно стала мощным ударом 
по сердцу и сосудам перебо
левших и всех остальных, кто 
нервничал, сидя дома на изо
ляции?

- Сейчас еще рано подводить 
итоги. Но, судя по всему, мы и 
другие страны, пострадавшие 
от COVID-19, столкнулись с 
беспрецедентным ударом по 
сердечно-сосудистому здоро-
вью людей.

Сначала в Италии, Ис-
пании, Великобритании, а 

потом и у нас стало понят-
но, что во время эпидемии 
резко сократилось количе-
ство обращений пациентов 
за медпомощью по поводу 
сердечно-сосудистых заболе-
ваний. Основной причиной 
стал страх - люди боялись 
заразиться коронавирусом в 
больнице. И если в случаях 
тяжелых инфарктов миокар-
да, инсультов этот психологи-
ческий барьер, как правило, 
преодолевали, то во многих 
других ситуациях пациенты 
старались перетерпеть. В том 
числе тогда, когда речь шла о 
серьезной и опасной деком-
пенсации (ухудшении, обо-
стрении. - Ред.) у больных 
хроническими заболевания-
ми, в первую очередь с хро-
нической сердечной недоста-
точностью.

Сейчас уже пришло пони-
мание, что после спада эпи-
демии COVID-19 нас ожида-
ет так называемый феномен 
жатвы. Дело в том, что в раз-
гар эпидемии умирали паци-
енты с высокими сердечно-
сосудистыми рисками, часть 
из которых и без ковида, к 
сожалению, прожила бы не-
долго. Соответственно из-за 
этой страшной «жатвы» осен-

няя статистика смертности 
может частично снизиться. С 
другой стороны, многие лю-
ди с сердечно-сосудистыми 
заболеваниями, выжившие 
после коронавирусной ин-
фекции, получили опасный 
удар по здоровью. И это мо-
жет стать причиной дополни-
тельной отложенной смерт-
ности.

 Какие тревожные звонки 
после перенесенного ковида мо
гут сигналить, что надо, не от
кладывая, обращаться к врачу?

- Для каждой сердечно-
сосудистой болезни есть свои 
сигналы. Если речь идет о сер-
дечной недостаточности, то 
это усиление одышки. Если 
речь о нарушениях сердечного 
ритма, то происходит учаще-
ние или усиление ощущений 
перебоев в работе сердца. При 
гипертонии поводом для тре-
воги будет то, что препараты, 
помогавшие до ковида, сни-
жают давление менее эффек-
тивно.

МАСКИ - НЕ ШОУ
 Регионы России поразному 

выходят из режима коронави
русных ограничений. Есть ли 
какието общие советы, как со
хранить свое здоровье?

- Одна из главных ошибок, 
которую совершают сейчас 
люди, - отказ от ношения за-
щитных масок при контактах. 
Помните: если вы находитесь 
в общественном транспор-
те, любом другом месте, где 
много людей, то маска за-
щищает. Когда оба участника 
инфекционного процесса - и 
тот, кто заражен, но еще не 
знает об этом, и тот, кто здо-
ров, - носят маски, именно 

тогда мы останавлива-
ем распространение ин-
фекции. У нас в стране 
сейчас заболеваемость 
COVID-19 в целом хоть 
и снижается, но медлен-
но. Во многом потому, 
что люди пренебрега-
ют средствами защиты. 
Ношение маски в публичных 
местах - это знак уважения к 
окружающим.

ПИТЬ ЛИ ТАБЛЕТКИ 
ОТ ГИПЕРТОНИИ

 В начале эпидемии выска
зывались опасения, что неко
торые препараты для сердеч
ников могут усугубить тяжесть 
COVID19. Сейчас у кардиоло
гов какая позиция?

- Наблюдения четко по-
казывают, что опасения 
были неоправданны. Бо-
лее того, оказалось, что ряд 
препаратов для лечения 
сердечно-сосудистых забо-
леваний улучшает результа-
ты терапии ковида. Так что 
принимать назначенные 

врачом таблетки необхо-
димо. Не бросайте их пить!

 Сейчас часто можно услы
шать об успешном применении 
антикоагулянтов (препаратов, 
снижающих свертываемость 
крови). В соцсетях народ уже 
обменивается опытом, мол, их 
нужно применять прямо с пер
вых дней заражения, даже при 
легкой форме, сидя дома.

- Без назначения врача при-
менять антикоагулянты нель-
зя ни в коем случае! Это по-
вышает риск кровотечений и 
чревато фатальным внутрен-
ним кровотечением или ге-
моррагическим инсультом.

Здоровье

Автор этой книги, научный 
журналист и писатель Владимир 

Губарев, встретился с крупнейшими 
учеными нашей страны, которые 
занимались изучением вирусов. 

Способна ли наука победить или нам 
суждено жить от одной пандемии 

до другой? Почитаем!  
Оформляйте предзаказ  
на книгу на shop.kp.ru!

Главный кардиолог Минздрава Сергей БОЙЦОВ:

После эпидемии коронавируса 
нас ждет феномен 
смертельной жатвы

БУДЬ В КУРСЕ
Домашние тесты - миф или правда?

- Сергей Анатольевич, в интернете можно встретить со-
веты,  как в домашних условиях проверить, нет ли скрытых 
проблем с сердцем и легкими. Например, подняться на три-
четыре этажа пешком. Если есть одышка - пора к врачу. 
Второй тест - посчитать количество своих вдохов в минуту. 
Если больше 14 - тоже опасно. Это работает?

- Такие самостийные тесты совершенно неработоспособны. Они 
могут обмануть в ту или другую сторону, человек или начнет необо-
снованно паниковать, или, наоборот, зря успокоится и не станет 
обращаться за медпомощью. Основные симптомы - это повышение 
температуры, кашель, а также часто нарушения обоняния и вкуса. 
Одышка при подъеме на 3 - 4-й этаж у молодых людей чаще всего 
может быть из-за ожирения, а у людей постарше, кроме самого 
фактора возраста, может быть из-за заболевания сердца.
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Коронавирус поражает в первую очередь сосуды, 
а значит, выстрелить может в любом органе.

Ре
кл

ам
а 

16
+

 
АО

 «
ИД

 «
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да
»,

 
М

ос
кв

а 
О

ГР
Н 

10
27

73
92

95
78

1

Ив
ан

 М
АК

ЕЕ
В/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

В ТЕМУ
Чем безопаснее 
сбивать 
температуру

- Некоторые вирусологи счи-тают, что высокую температуру при ковиде лучше всего сби-вать аспирином. Поскольку он не только жаропонижающий, но еще и снижает риск образова-ния тромбов.
- Кардиологи относятся к аспирину с большой осторожностью, понимая, что это препарат с достаточно вы-соким риском кровотечения. Риски такого осложнения могут быть выше, чем потенциальная польза. Практика показала, что наиболее безопасное и эффективное жаропонижающее при ковиде - парацетамол.

КОЛЛЕКЦИЯ «КП»
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Вадим АЛЕКСЕЕВ  
(«КП» - Новосибирск»)

Елену Рухляду - спортсмен-
ку из Новосибирска - 18 июня 
2019 года, угрожая ножом, 
похитил ее бывший муж - 
спецназовец Ярослав Фокин. 
Связал женщину скотчем, 
запихал в хоккейную сумку и 
увез в лес. В плену у бывшего 
она пробыла, пока Ярослава 
не задержали. Впервые за 
это время в интервью «КП» 
жертва похищения расска-
зала о страшных днях наеди-
не с экс-супругом. Скоро он 
выйдет на свободу, и Елена 
боится, что он вновь будет 
ее преследовать.

«ДУМАЛА, СКИНЕТ 
В СУМКЕ В РЕКУ»

- Я подошел, нарвал цветов 
и вручил, - Ярослав улыбает-
ся и жестом показывает, как 
протянул букет. - Она уди-
вилась, сказала: «Классно 
пахнут».

Жесты у рассказчика этой 
романтической истории по-
лучаются неловкими - из-за 
наручников.

Его зрители - полицейские 
и понятые. Это видео с допро-
са 34-летнего Ярослава Фоки-
на, который описывает свои 
счастливые два дня. Счастли-
вые для него, но жуткие для 
33-летней Елены Рухляды, 
чемпионки России 2017 года 
по скайраннинг-марафону 
(горному бегу).

Ярослав и Елена пожени-
лись несколько лет назад, у 
них родились двое сыновей. 
Но супруги не ужились: муж 
замучил жену гиперопекой и 
ревностью, и три года назад 
Елена подала на развод. Но 
Ярослав не сдавался: подка-
рауливал бывшую на улице 
и требовал вернуться к нему.

- Его странность стала за-
метной, когда мы еще вместе 
были, - рассказала нам Еле-
на Рухляда. - У него было же-
лание оградить меня от мира. 
Словно я без него никто. Я 
предлагала ему психологов, 
объясняла, что так жить не 
смогу. И в конце концов 
ушла, а он стал преследо-
вать меня. Однажды ударил 
прямо в детском садике на 
глазах у воспитательниц. 
Заявление было написано, 
свидетели были, но ему все 
сходило с рук.

Полиция не влезала в се-
мейные разборки, может, 
в силу разгильдяйства, а 
может, и потому, что Фо-
кин был для как бы своим. 
Служил в ОМОНе, потом в 
спецназе ГРУ. Но в конце 
концов со службы пришлось 
уволиться из-за репутации 
дебошира. Он ушел рабо-
тать на гражданку - в стрел-

ковый клуб. Только Елену 
в покое так и не оставил.

Летом прошлого года Рух-
ляда летала на очередной 
чемпионат в Италию. Вер-
нулась домой со своим но-
вым избранником, тоже 
спортсменом-бегуном Мак-
симом, и тут нагрянул быв-
ший с ножом. 

- Вы не представляете, на-
сколько это сильный человек 
и что он может сделать! Он 
связал нас скотчем, с собой 
у него была сумка - огром-
ная такая, хоккейная, он по-
садил меня в нее, закрыл и 
понес, - вспоминает кошмар 
Елена. - Мне было тяжело 
дышать, пыталась зубами 
разгрызть этот скотч. Пока 
он меня тащил в сумке, дума-
ла - скинет в реку, и как мне 
тогда выплывать с завязан-

ными руками? Я была уве-
рена, что живой не останусь.

РОМАНТИЧЕСКИЙ ПОХОД
Камеры видеонаблюдения 

сняли, как Фокин вышел из 
подъезда, дошел до машины, 
погрузил пленницу внутрь и 
уехал к берегу Оби. Так в его 
понимании выглядел роман-
тический поход с любимой.

На берегу была заготовлена 
резиновая лодка, в которую 
Фокин сел вместе с бывшей 
женой, а уже потом были ко-
стер, печеная картошка и те 
самые полевые цветы. В это 
время похищенную спорт-

сменку искали друзья, волон-
теры и оперативники. Поднял 
всех Максим, который смог 
разорвать скотч и позвонил 
в полицию. 

Бывший спецназовец тем 
временем сплавлялся с плен-
ницей по Оби.

- Полдня мы с ним просто 
не разговаривали. В такой 
ситуации не будешь ни ис-
терить, ни кричать. Я просто 
старалась говорить на ней-
тральные темы, тянуть вре-
мя. И у него создалось впе-
чатление, что мы вместе, что 
мы просто прогуливаемся. 
Магазин еще был. Я, конеч-
но, могла попытаться вызвать 
полицию, но что такое я и 
женщина-продавец против 
спецназовца? - говорит Елена.

ПРИВЯЗАННАЯ К НОГЕ
- На правом берегу был ди-

кий пляж. Развели костер, по-
пили чай, поели рыбы. Даль-
ше отошли от берега. Там был 
островок небольшой, зано-
чевали, - так описывает свои 
приключения сам Фокин, до-
бавляя, что его бывшая со-
всем не сопротивлялась.

Впрочем, спецназовец пе-
риодически держал пленницу 
на поводке, причем букваль-
но - привязывал ее ногу к сво-
ей. Чтобы быть уверенным - 
не сбежит.

Плен закончился к вечеру 
второго дня. Их повсюду ис-
кали, и Елене повезло: в рай-
оне дач ее случайно увидела 
знакомая, которая вызвала 
полицию...

«НЕ ХОЧУ  
ОТ НЕГО НИЧЕГО,  
ДАЖЕ АЛИМЕНТОВ»

«Романтику» насчитали 
четыре уголовные статьи: 
«нарушение неприкосно-
венности жилища», «угроза 
убийством», «незаконное ли-
шение свободы» и «автоугон». 
Но суд дал Фокину всего 4,5 
года лишения свободы - очень 
уж примерная оказалась био-
графия у бывшего бойца и от-
ца двух малолетних детей.

У него есть высокие шан-
сы на условно-досрочное 
освобождение. Елена сейчас 
счастлива с Максимом, но с 
опаской ждет, что бывший 
вновь появится в ее жизни. 
И случиться это может уже в 
следующем году.

- Я буду продолжать судеб-
ное дело, чтобы меня огра-
дили от него, - говорит Еле-
на. - Я слышала, есть такая 
практика, когда человека 
лишают возможности при-
ближаться к кому-то. Детей 
лишать общения с отцом я не 
вправе. Все-таки они любят 
его, а он - их. Но для себя сде-
лаю все, чтобы минимизиро-
вать контакты с ним. Не хочу 
никакого общения. Ни али-
ментов, ни денег - мне ничего 
не нужно. Не хочу знать, что 
он вообще существует.

Продолжаем тему: невыдуманная история

Бывшую супругу спецназовец перемотал скотчем и увез,  
засунув в хоккейную сумку: кадр с камеры видеофиксации.

Елена Рухляда  
боится возвращения с зоны  

бывшего мужа.

«Я грызла зубами скотч на руках 
и была уверена, что не выживу»

 Еще фото,  
подробности  

и обсуждение этой 
истории - на сайте kp.ru

 ■ КОММЕНТАРИЙ ПСИХОЛОГА

Андрей ЯКУТИН, психолог:

Он считает ее своей куклой
- Это абсолютно мужская модель поведения. Обратимся, допустим, 

к XVII веку: город брали на шпагу, а женщина считалась добычей. А 
далее она либо превращалась в рабыню и пахала с утра до вечера, 
либо становилась куколкой, которую красиво одевали, оберегали и 
любили. Но если мужчина так борется за женщину в современном 
мире, это становится чем-то ужасным. У этого мужчины, похоже, 
единственная в мире отдушина. И эту отдушину, эту куколку кто-то 
забрал. Что делать? Он решает взять ее обратно. Чтобы разрешить 
эту проблему, необходимо участие психолога, и оптимально, чтобы 
в жизни этого мужчины появилась другая женщина.
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В парке «Сказка» (ст. м. «Крылатское», «Молодежная») появилось новое чудесное 
местечко для прогулок. Это парк в парке, оформленный в стиле топиари: под от-
крытым небом расположились десятки зеленых фигур. Они покрыты искусственным 
газоном. Махровые скульптуры можно трогать руками и даже забираться на них 
сверху.

Есть там Средиземье с домиками хоббитов, поляна гигантских грибов - среди 
таких же наверняка гуляла Алиса в стране чудес. Рядом с ними уголочек Афри-
ки - слоны, бегемоты, жирафы в натуральную величину. Есть и детская площадка 
с горками и качелями.

В топиарный парк надо покупать билет: будни - 450 руб., выходные - 550 руб.
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БЕРЕСКЛЕТ БОРОДАВЧАТЫЙ
Как опознать: кустарник высотой до трех метров. Побеги густо покрыты 
бурыми или черными бородавками. Семена - крупные черные, блестящие, 
наполовину окружены ярко-красной мясистой оболочкой. Плоды - на длин-
ных плодоножках, выглядят очень привлекательно.
Где растет: в парках и во дворах.
Чем опасно: ядовиты все части растения из-за содержания высокоток-

сичных веществ карденолидов. Вызывает угнетение центральной нервной системы (ЦНС), 
судороги.

БУЗИНА КРАСНАЯ
Как опознать: кустарник высотой до четырех метров с сочными 
красными блестящими плодами.
Где растет: в парках.
Чем опасно: плоды содержат вещества с синильной кислотой 
(цианогликозиды). Вызывает головокружение, головную боль, 
рвоту, понос, судороги, тахикардию.

ВОЛЧЕЯГОДНИК ОБЫКНОВЕННЫЙ, ИЛИ ВОЛЧЬЕ ЛЫКО
Как опознать: кустарник высотой до 140 сантиметров с ярко-красными 
ягодами, созревающими в июле - августе.
Где растет: в больших природных парках.
Чем опасно: смертельно ядовит. Токсичны все части растения, но 
особенно плоды, облепляющие ствол. Несколько ягод, съеденных 
ребенком, могут привести к смерти. Попадание сока плодов, влажной 
коры на слизистую вызывает сильное покраснение, жар, зуд, обра-

зование пузырей.

ЖИМОЛОСТЬ ОБЫКНОВЕННАЯ
Как опознать: кустарник высотой до 2,5 метра. Цветки - 
желтовато-белые. Плоды - парные, круглые, сросшиеся у 
самого основания, темно-красные, сочные.
Где растет: часто в парках.
Чем опасно: люди едят ягоды, содержащие токсичные со-
единения (сапонины, алкалоиды). Они действуют на органы 
желудочно-кишечного тракта, почки и центральную нервную 
систему. Вызывают тошноту, рвоту, понос, боль в животе. 

КАШТАН КОНСКИЙ ОБЫКНОВЕННЫЙ
Как опознать: красиво цветущее декоративное дерево высотой до 30 
метров. Листья из 5 - 7 сложных «пальцев». Белые цветки собраны в пря-
мостоящие пирамидальные кисти.
Где растет: в парках и во дворах.
Чем опасно: если съесть семена (орехи), то возможны тошнота, рвота, 
понос, нарушение деятельности сердца, потеря сознания, 
паралич.

ЛАНДЫШ МАЙСКИЙ
Как опознать: цветки белые, душистые собраны в однобокую 
рыхлую кисть. Плод - шаровидная оранжево-красная ягода.
Где растет: во многих тенистых парках.
Чем опасно: все части растения содержат сердечные глико-
зиды. Если съесть ягоды, можно отравиться, особенно сильно 
страдают дети. Вызывает нарушение сердечного ритма, одыш-
ку, головную боль, шум в ушах, беспрерывную рвоту.

ВОРОНЕЦ КОЛОСИСТЫЙ
Как опознать: травянистое растение высотой до 70 сантиметров. Листья - 
крупные. Цветки - белые, в густом колосовидном соцветии длиной около 
15 сантиметров. Плоды - черные, сочные блестящие ягоды.
Где растет: особенно часто в природных парках и тенистых местах.
Чем опасно: все части содержат сапонины, алкалоиды. В основном 
травятся дети, пробуя плоды. Вызывает рвоту, понос, одышку, поражение 
центральной нервной системы.

- В городе борются 
только с борщевиком 
Сосновского, так как 
он наносит вред людям, 
даже когда они только 
проходят рядом или 
случайно его заденут, - 
объясняет заведующий 
лабораторией Ботаниче-
ского сада ВИЛАР Ан-

дрей Цицилин. - Осталь-
ные растения - это часть 
биоразнообразия при-
роды столицы. Жителям 
нужно научиться отли-
чать ядовитые виды от 
их безопасных сороди-
чей.

При этом озеленять 
дворы и детсады нуж-

но только безвредными 
растениями без ядови-
тых плодов. Например, 
нельзя высаживать жи-
молость лесную, татар-
скую и каприфоль, по-
скольку дети в первую 
очередь пробуют на вкус 
плоды. Взрослые тоже 
могут отравиться.

Осторожно в парках!

Каждое лето Москву атакует борщевик. 
Этот жгучий сорняк всем надоел, но он вы-
зывает аллергию и ожоги. Растет не только 
за городом, но и в столичных парках, на-
пример, в заказнике «Долина реки Сетунь», 
в «Филях» и Измайловском лесопарке.

Однако это не единственное опасное рас-
тение.

О том, какие цветы, ягоды и травы могут 
навредить вам, когда вы гуляете по пар-
кам, нам рассказал Андрей Цицилин, заве-
дующий лабораторией Ботанического сада 
Всероссийского научно-исследовательского 
института лекарственных и ароматических 
растений (ВИЛАР).

Вот это номер: сорвал цветок  
и чуть не помер!

ВОПРОС - РЕБРОМ

Почему их не уничтожают?

Светлана ВОЛКОВА

Самые опасные растения в парках Москвы:  
биологи объяснили, от каких цветов  
и травинок нужно держаться подальше.

ВАЖНО!
Если у вас ожог, напри-

мер, от борщевика или вол-
чьего лыка, сразу же обильно 
промойте кожу водой с мылом. 
Затем надо показаться врачу. 
В некоторых случаях даже тре-
буется госпитализация.

Если отравились, к примеру, 
ягодами жимолости или бузи-
ны, нужно срочно вызвать ско-
рую помощь, по возможности 
промыть желудок и принять 
активированный уголь.

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

ФОТО- 
ФАКТ

 ■КОЛЛЕКЦИЯ «КП»
«Время урожая», Наташа Сеченова. Хотите сохра-

нить лето на весь год? Тогда это книга создана для 
вас! Популярный фуд-блогер Наташа Сеченова де-
лится любимыми рецептами тарталеток со сливой и 
ягодных тостов, пончиков с ежевикой, смородиновых 
пирогов и «Птичьего молока» с черникой. Попробуйте 
лимонное мороженое и фруктовый сорбет, удивите 
домашних витаминными напитками, оригинальными 
заготовками и малиновым печеньем. Добро пожало-

вать в уютный дом, наполненный ароматами корицы, 
сдобы, горячих вафель и шоколада. Малиновый или вишневый соус с 
миндальным ликером, облепиховый морс и еще много невероятно вкус-
ных рецептов сохранят вкус и тепло лета надолго. Приобретайте  на 
shop.kp.ru! и в фирменном магазине «КП» по адресу: г. Москва, Старый 
Петровско-Разумовский проезд, д. 1/23, стр. 1.  р
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Ксения КОНЮХОВА

Оборудовать 
рабочее место 
школьника теперь 
приходится 
с учетом возможной 
дистанционки.

За время учебы на уда-
ленке мир перевернулся. 
Считалось, что гаджеты для 
детей - вред, а для родите-
лей, вечно отрывающих чад 
от компьютеров, - головная 
боль. 

Но теперь до родителей 
дошло: компьютер ребенку 
все-таки необходим. И хо-
тя в новом учебном году 
дистанционного обучения 
пока не предвидится, в 
список покупок для шко-
лы стоит добавить и пару 
девайсов. Тем более что 
учителя явно не планируют 
отказываться от онлайн-
лекций и тренажеров в каче-
стве дополнения к обычным 
урокам.

Что конкретно стоит при-
обрести для занятий?

ПО МАКСИМУМУ
В идеале у ребенка 

должен быть свой ком-
пьютер или ноутбук для 
учебы. Для младшекласс-
ников лучше подойдет 
стационарный компью-
тер, потому что так будет 
проще контролировать пра-
вильное расстояние до мо-
нитора и угол зрения. Опти-
мально, если в комплекте с 
компьютером рабочее место 
будет оборудовано столом 
правильной высоты и стулом 
с ортопедической спинкой. 
Но если такой возможности 
нет, то стоит приобрести хо-
тя бы детское компьютер-
ное кресло или подогнать по 
высоте взрослое, подложив 
подушку.

Главное, на что стоит 
обратить внимание при 

выборе компьютера или 
ноутбука, - это монитор. 
Зрительная нагрузка у 
детей и так высокая, и 
плохой монитор с низ-
кой частотой обновления 
картинки может негатив-
но отразиться на зрении. 
Оптимальная диагональ 
монитора - 13,6 - 15 дюй-
мов.

К стационарному компью-
теру может потребоваться 
веб-камера.

ЭКОНОМВАРИАНТ
Если нет возможности 

приобрести ребенку свой 
собственный компьютер 
или ноутбук, можно за-
менить его планшетом 
или смартфоном. Конеч-
но, не у всех учебных серви-
сов есть мобильные версии 
и приложения. Но если в се-
мье один компьютер и он ну-
жен взрослым для работы, 
то ребенок вполне может 
посмотреть онлайн-лекции 
и с телефона. 

Самым же бюджетным 
помощником в учебе для 
школьника может стать 
обычный смартфон. На-
вороченный агрегат не 
нужен. Главное, чтобы на 
смартфоне стояла не са-
мая древняя операционная 
система и чтобы ребенок не 
занял все свободное место 
игрушками.

Что еще пригодится: 
наушники с гарнитурой. 
Если учиться без наушников, 
то очень скоро формулы на 
сумму квадратов выучит 
вся семья! Важно, чтобы у 
наушников была гарнитура, 
позволяющая отвечать учи-
телю, - это проще, чем по-
купать отдельный микрофон.  
Ушные вкладыши-«капельки» 
могут оказаться слишком 
большими, удобнее наушни-
ки, которые закрывают уши 
и регулируются по величине 
головы.

Мария ГРИГОРЬЕВА

Советы психологов, 
как сделать так, 
чтобы ребенок 
начал учиться  
без истерик  
и с удовольствием.

Вроде только вчера 
счастливые и гордые ро-
дители забрали ребенка с 
выпускного утренника в 
детском саду, а уже  до 
первого сентября оста-
лось всего ничего. Обычно 
в последний месяц перед 
школой родители бро-
сают все силы, чтобы 
научить будущего пер-
воклашку тому, на что 
отводится целый учеб-
ный год, - читать лучше 
всех в классе или выво-
дить буквы. Но так ли 
это важно и к чему на 
самом деле нужно под-
готовить ребенка перед 
началом занятий? Об 
этом мы поговорили с 
детскими психологами 
и педагогами.

ОТРЕГУЛИРУЙТЕ 
РЕЖИМ ДНЯ

Самый большой стресс 
у первоклашек вызывает 
смена режима дня, тем 
более после каникул. Так 
что август используйте 
для того, чтобы сфор-
мировать режим дня 
будущего школьника. 
Начинайте будить его 
каждое утро минут на 
десять раньше. Потом 
на пятнадцать, затем на 
двадцать. Постепенно 
приближайтесь ко вре-
мени, в которое придет-
ся вставать на занятия. 
За месяц ребенок при-
выкнет и, когда начнет-
ся школа, будет вставать 
в нужное время без бу-
дильников и родитель-
ских уговоров.

Ложиться спать в идеа-
ле нужно не позже девя-
ти часов. Если ребенок 
играет и смотрит теле-
визор допоздна, начни-
те приучать его к ран-
нему отходу ко сну (так 
же, как и к утреннему 
подъему) - постепенно 
сдвигайте время отбоя 
на 10 - 15 минут.

Кроме сна, изменит-
ся и распорядок дня 
первоклассника. У не-
го появятся обязанно-
сти: самому заправлять 
постель по утрам, оде-
ваться, готовить фор-
му, собирать рюкзак, со 
временем - выполнять 
домашние задания. В 
последний месяц перед 
школой включите мел-
кие ежедневные дела, с 
которыми столкнется 
первоклассник, в режим 
дня и обращайте внима-
ние ребенка на то, что за 
чем следует и почему это 
надо делать.

- Чтобы школа не вы-

зывала стресса, обяза-
тельно соблюдайте ре-
жим дня, - подтверждает 
психолог, специалист по 
детско-родительским 
отношениям Елена 
Овчаренко. - Его мож-
но выработать вместе с 
ребенком. Составляйте 
чек-листы, используйте 
планеры. Вместе прове-
ряйте, что сделано, а что 
нет. Этот прием подхо-
дит и для развития от-
ветственности, чувства 
времени.

НАУЧИТЕ СЛЕДОВАТЬ 
ИНСТРУКЦИЯМ

Школа для перво-
клашки - это в первую 
очередь новые прави-
ла и инструкции и уже 
потом новые знания и 
друзья. «Делай упражне-
ние», «не разговаривай 
на уроках», «не бегай по 
коридорам», «хочешь в 
туалет - подними руку и 
отпросись». Научите ре-
бенка лучше понимать 
просьбы. Предлагайте 
ему сделать несложные 
работы по дому: убрать 
посуду, полить цветы, 
аккуратно сложить ве-
щи. Давайте ему про-
стые, полные и понят-
ные инструкции: «Возьми 
грязные тарелки со стола 
и поставь их в раковину», 
«Положи в миску корм 
для кота»...

- Хорошо, если ре-
бенок умеет делать 
обычную домашнюю 
работу. Это покажет-
ся странным, но такая 
деятельность во многом 

полезнее самых замыс-
ловатых развивающих 
упражнений, - говорит 
педагог, учредитель и 
директор частной шко-
лы «Взмах» Елена Мо-
розова. - Такой ребенок 
быстрее адаптируется к 
школе, научится выпол-
нять домашние задания, 
держать в порядке свои 
учебники и тетради.

ПОТРЕНИРУЙТЕ 
НАВЫКИ  
ЧТЕНИЯ И СЧЕТА

Обычно родители 
стараются научить де-
тей читать, считать и 
писать перед началом 
занятий. Если ребе-
нок знает буквы, умеет 
складывать слоги в сло-
ва и умеет считать, это 
неплохо. Но тут бы не 
переборщить: слишком 
развитому первачку бу-
дет скучно на уроках, и 
учеба станет каторгой.

Но если до этого вы 
не занимались с ребен-
ком счетом и чтени-
ем, не надо пытаться 
его учить в последний 
месяц перед школой. 
Одного месяца недо-
статочно, чтобы сфор-
мировать навыки. А вот 
неприязнь к занятиям 
успеет сформироваться.

Вместо этого потре-
нируйте то, что уже 
умеет дошкольник. На 
прогулке попросите по-
считать, сколько ма-
шин стоит у подъезда, 
или вместе посчитайте, 
сколько белых и сколько 
красных машин проеха-

ло мимо. Это простое 
упражнение тренирует 
счет и развивает внима-
тельность. 

- Гуляя с ребенком по 
городу, читайте выве-
ски, крупные заголовки 
на рекламных плакатах, 
пробуйте составлять ко-
роткие слова из длин-
ных. Дома попросите 
помочь пересчитать 
деньги в кошельке - 
детям нравятся «взрос-
лые» дела, - советует 
Елена Морозова.

В оставшийся до за-
нятий месяц больше 
общайтесь с ребенком. 
Просите рассказать вам 
о событиях дня: что ин-
тересного было сегодня, 
что его удивило, что по-
нравилось, а что нет. Это 
научит ребенка анализи-
ровать происходящее, 
фокусировать внимание 
на том, что происходит. 
Тогда, столкнувшись с 
первыми проблемами в 
школе, он не замкнется 
в себе, а придет к вам за 
поддержкой и сможет 
объяснить, что именно 
произошло.

А на сайте 
kp.ru  

есть целый 
раздел 

«Образование», где мы 
публикуем массу полезной 

информации. Заходите!

Мамы и папы идут 
в первый класс

М
ар

ия
 Л

ЕН
Ц

/«
КП

» 
- К

ра
сн

оя
рс

к

 
- А давай 
поиграем 
в школу?  

Чур, я 
учительница!  
А ты - марш 

к доске!

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

В эпоху коронавируса 
даже малышам 
не обойтись без гаджетов

Педсовет



Россия
www.kp.ru12 06.08.2020

Владимир ЛАГОВСКИЙ

Ученые знают об этом 
явлении и ищут ему 
объяснение - тому, 
как травмы головы 
наделяют людей 
феноменальными 
способностями.

...ИЛИ ПОЛИГЛОТ
Житель Австралии 

22-летний Бен Макмахон 
в 2012 году повредил голову 
в автокатастрофе. На не-
делю впал в кому. Очнув-
шись, свободно заговорил 
по-китайски. Чем весьма 
удивил своих родителей - 
написал им записку иеро-
глифами: мол, люблю вас, 
скоро поправлюсь.

Свой родной язык - ан-
глийский - парень вспом-
нил через три дня. Китай-
ский не забыл.

Через три года британ-
ская газета Daily Mail со-
общила, что Макмахон 
поступил в Шанхайский 
университет.

Бен дал повод вспомнить 
и о других подобных случа-
ях - относительно недав-
них.

В 2007 году СМИ расска-
зывали о 18-летнем чеш-
ском велосипедисте Мэтью 
Кусе. Он упал во время гон-
ки в Великобритании, уда-
рился головой и примерно 
на час потерял сознание. 
Через два дня, уже вернув-
шись домой, Мэтью бегло 
заговорил по-английски - 
хотя до этого, как уверяют 
тренеры, и двух слов свя-
зать не мог.

Весной 2010 года 13-лет-
няя школьница из хорват-
ского городка Книн, после 
того как сутки провела в 
коме, стала бегло изъяс-
няться по-немецки. Бри-
танский пенсионер в 2012 
году после инсульта забыл 
английский, но «выучил» 
валлийский, на котором 
прежде не говорил, хотя 
во время Второй миро-
вой войны год прожил в 
Уэльсе. В 2013 году другой 
ветеран войны - из США, 
после того как потерял 
сознание, ударившись о 
дверной косяк, заговорил 
по-шведски.

Научное название удиви-
тельной лингвистической 
метаморфозы - ксеноглос-
сия. Ее изучают и серьезные 
ученые, и мистики.

...ИЛИ 
СУПЕРМАТЕМАТИК

Удивительные послед-
ствия травмы американца 
Джейсона Пэджетта извест-
ны лучше других. Он давал 
себя исследовать, и сам стал 
популярной личностью. 
СМИ рассказывали о нем 
регулярно - и «Комсомол-
ка» не отставала.

До 2002 года молодой че-
ловек торговал мебелью, 
гулял, выпивал, веселился 
и ничем интеллектуальным 
не интересовался, пока, вы-
ходя из бара, не получил по 
голове от двух хулиганов.

Сотрясение мозга круто 
изменило жизнь Джейсона. 
Он вдруг увлекся матема-
тикой - конкретно геоме-
трией. Потому что любые 
предметы, попадавшиеся 
ему на глаза, словно бы рас-
падались у него на пиксели.

Мозг являл Пэджетту 
какие-то фигуры, которые 
придавали смысл сложным 
математическим выраже-
ниям, представляя их схе-
матично.

Вскоре новоявленным 
математиком овладела 
страсть к черчению и живо-
писи. На своих удивитель-
ных полотнах он без всяко-

го компьютера изображал 
фантастические узоры из 
фракталов - затейливых 
объектов, которые в точ-
ности совпадают с частями 
самих себя. Странные по-
лотна покупают - они поль-
зуются спросом, равно, как 
и математические лекции, 
которые читает «травмиро-
ванный».

В 2014 году Пэджетт из-
дал книгу про самого себя 
под названием «Удар ге-
ниальностью», поступил в 
университет, чтобы глубже 
изучить увлекшую его тео-
рию чисел.

...ИЛИ ЧЕЛОВЕК-
КАЛЕНДАРЬ

В 1979 году в голову аме-
риканца Орландо Серелла 
попал бейсбольный мяч - 
удар пришелся в левую ее 
часть. Мальчик, которому 
тогда исполнилось 10 лет, 
быстро пришел в себя. Жа-
ловаться никому не стал.

У него время от времени 
болела голова. Но не силь-
но. Через год, когда боли 
прекратились, он обнару-
жил, что стал «живым ка-
лендарем». Мальчик быстро 
называл, какой день недели 
приходился или придется на 

то или иное число любого 
года - как в прошлом , так 
и в будущем. Мог, к приме-
ру, мгновенно подсчитать, 
сколько «пятниц 13-го» бу-
дет в 3020 году. Или сколько 
раз за последние 2 тысячи 
лет новый год начинался с 
понедельника.

...ИЛИ НОВЫЙ ШОПЕН
В 1994 году молния попа-

ла прямо в голову хирургу-
ортопеду Тони Цикориа. 
После чего у того появилось 
непреодолимое желание 
музицировать. Хирург стал 
играть на пианино. Сначала 
исполнял мелодии, которые 
когда-то слышал. Но вскоре 
переключился на собствен-
ные произведения, которые 
непрерывно «звучали» у не-
го в голове. Свою первую 
композицию он назвал «Со-
ната для молнии». Сегодня 
Тони - и пианист, и ком-
позитор, и практикующий 
хирург.

 «Синдром саванта» - та-
кой диагноз ученые ста-
вят Серрелу, Пэджетту и 
другим людям, мозг ко-
торых претерпел очевид-
ную трансформацию. Сам 
этот термин происходит от 
французского слова savant - 
мудрец. Однако «мудреца-
ми» становятся далеко не 
все ушибленные. Синдром 
встречается крайне редко. 
Достоверными считаются 
чуть больше двух десятков 
случаев - из числа описан-
ных, конечно.

Синдром 
мудреца

Что такого необычного происходит в 
ушибленной голове? В результате чего 
люди начинают демонстрировать нечто 
из ряда вон выходящее? Ученые теря-
ются в догадках. Но кое-какие идеи все 
же имеют.

Джейсона Пэджетта, к примеру, обсле-
довала Берит Брогаард - профессор-
невролог из Университета Майами и 
руководитель собственной лаборатории 
во Флориде. Женщина обнаружила у 
него синестезию - состояние смешения 
чувств. Или, выражаясь научно, фено-
мен, при котором раздражение в одной 
сенсорной или когнитивной системе вы-
зывает автоматический, непроизвольный 
отклик в другой. Одни синестетики - так 
называют людей, страдающих синестези-
ей, - ощущают запах слов, другие слышат 
цвета. Кто-то видит цифры исключительно 
окрашенными, а для кого-то цветными 
становятся дни недели.

Функциональная магнитно-резонансная 
томография (ФМРТ) продемонстрирова-
ла: особенность синестезии Пэджетта 
в том, что он чувствует формулы, будто 
бы они реальные предметы. Происходит 
такое потому, что зрительная кора его 
мозга работает одновременно с тем от-
делом, который отвечает за математиче-
ские вычисления. Чего у «нормальных» 
людей не наблюдается.

Вероятнее всего, синестезия и добави-
ла ума ушибленному продавцу мебели. 
Профессор Брогаард полагает, что этот 
феномен мог возникнуть за счет повреж-
денных нервных клеток. Погибая, они 
выделяют молекулы сигнальных веществ, 
которые усиливают активность нейронов 
в других областях мозга. В результате 
могут появиться новые связи там, где 
они не предусмотрены. И, как следствие, 
возникнуть необычные ощущения и не-
стандартное мышление.

Ко всему прочему, новые связи спо-
собны стимулировать соседние участки 
мозга. И если среди них попадутся те, 
которые отвечают за определенные на-
выки и способности, то они - эти навыки 
и способности - вполне могут появиться.

Из другой гипотезы следует, что травма 
каким-то образом подавляет активность 
левого полушария, которое, как извест-
но, упорядочивает информацию, блоки-
руя все нестандартное, возникающее в 
правом полушарии.

Не исключено, что удар слева в некое 
«нужное место» снимает блокировку. Или 
делает ее менее строгой. В результате 
чего правая часть мозга начинает рабо-
тать эффективнее, помогая раскрыться 
внутренним талантам человека. Особенно 
творческим.

Просто очевидно, что синдром саван-
та и ксеноглоссия - одного поля ягодки. 
Ведь и для того, и для другого необхо-
димо удариться головой. Или пережить 
инсульт. Отличаются феномены лишь тем, 
что научных объяснений ксеноглоссии 
просто нет.

Из псевдонаучных объяснений наи-
более популярно следующее: у «поли-
глотов» активизируется так называемая 
генетическая память. Каким-то образом 
становится доступной информация, на-
копленная в ДНК предыдущими поколе-
ниями, в числе которых могли быть лица 
иной национальности. Но доказательств 
этого никто пока не предоставил.
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Как 
улучшить 
работу 
мозга - на сайте kp.ru

ОТКУДА ЧТО БЕРЕТСЯ

Некоторые антропологи отводят трав-
мам головы решающую роль в эволю-
ции наших далеких обезьяноподобных 
предков. Предки из числа тех, которые 
несколько миллионов лет назад прожи-
вали на деревьях, падали с них время от 
времени. Ударялись и об ветки, и о землю. 
Ушибали головы. И постепенно умнели. 
Потому что от шишек, которые они на-
бивали, увеличивался мозг. Это не шутка. 

Подобная теория и в самом деле существу-
ет. Ее, к примеру, отстаивал известный 
австралийский антрополог Раймонд Дарт, 
открывший австралопитека.

Кстати, а что если и древнерусский 
обычай бить провинившихся отпрысков 
деревянной ложкой по лбу оказывал бла-
готворное интеллектуальное воздействие? 
Совсем не исключено. Кто знает, может, 
именно от этого мы теперь такие умные.

Бумс по башке! 
И ты - гений?

 ■ В ТЕМУ

От чего поумнели наши далекие предки

Клуб любознательных
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Какие памятники поставят Цою, 
Летову, Лимонову и Табакову

Егор АРЕФЬЕВ

«КП» представляет 
проекты монументов.

Неделю назад памятнику Влади-
миру Высоцкому на Ваганьковском 
кладбище поменяли голову (подроб-
ности - на сайте kp.ru). Сын поэта Ни-
кита заверил, что так было нужно: 
мол, скульптор Александр Рукавиш-
ников с самого начала хотел придать 
лицу Владимира Семеновича «эмо-
ционально наполненный вид», да и 
укоротить скульптуру не мешало. Ни-
кита Высоцкий лично согласовывал 
проект. И теперь некоторые считают, 
что помолодевший бард больше по-
хож на него самого - Никиту. А «КП» 
представляет другие громкие проекты 
памятников и мемориальных досок, 
которые в скором времени планиру-
ется установить в России.

О том, почему наследники 
артистов «забывают» ставить им 
памятники на кладбище, - на сайте
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Память режиссера Алексея Балабано
ва, который чувствовал время чуть лучше, 
чем почти все современные его коллеги, 
будет увековечена мемориальной доской. 
Ее планируется открыть в Нижнем Нов
городе. Родился мастер в Екатеринбурге, 
зато на берегу Волги учился в Нижегород-
ском государственном лингвистическом 
университете имени Н. А. Добролюбова 

на переводческом факультете (тогда это 
был Горьковский лингвистический), а еще 
снимал там «Жмурки». Именно из Нижне-
го Балабанов по обмену улетел в Манче-
стер, где жил в семье пожилых англичан. 
Собственно, на фасаде главного корпуса 
НГЛУ и установят доску в честь именитого 
выпускника. Стенд, посвященный режис-
серу, в вузе уже есть.

Виктор Цой
Интерес к личности музыканта не 

ослабевает. Два года назад Кирилл 
Серебренников снял фильм «Лето» 
про то, как зарождалась группа «Кино» 
под кураторством БГ и Майка Науменко, 
в конце августа в прокат выходит картина 
Алексея Учителя «47» про транспорти-
ровку тела музыканта после смертельного 
ДТП в Латвии. Тем временем в Питере 
вот-вот должны поставить памятник Цою, 
изготовленный аж три года назад. Скульп
тор Матвей Макушкин работал над про-
ектом около 10 лет. Бронзовая скульптура 
представляет собой ростовую фигуру му-
зыканта, который сложил руки на гитаре и 
привычно задрал подбородок вверх, глядя 
вдаль. Памятник планируется установить 
на проспекте Ветеранов.

Егор Летов
Памятник омскому королю андеграунда, поэту и лидеру «Граж

данской обороны» Егору Летову поставят в Москве. Скульптура, 
выполненная Михаилом Баскаковым, почти доработана. Она очевидно 
авангардистская, метафоричная и выполнена в эстетике киберпанка: 
Летов изображен с идеально прокачанным прессом. В черных очках 
и с вьющимися кудрями швыряет кирпич - судя по всему, в пошлость 
пластмассового мира, который победил и оказался сильнее. На куртке 
Летова вырезан значок анархии.

Эдуард Лимонов
Еще одна фигура великого со-

противленца - поэта и лидера НБП* 
Эдуарда Лимонова  - будет уста-
новлена в Москве. Еще при жиз-
ни скульптор Михаил Баскаков, 
готовивший и монумент Летова (см. 
выше), изваял скульптуру писателя 
в полный рост: чуть согбенный Лимо-
нов в застегнутом плаще тащит за 
собой арматуру (см. фото). И такой 
образ пришелся по душе Эдуарду 
Вениаминовичу. Он отметил, что сам 
является человеком агрессивным, 
поэтому арматура в руке - то что 
надо. Есть несколько версий, где 
будет стоять скульптура: или на 
Троекуровском кладбище, где по-
хоронен автор, или в Нижегородской 
области, где он родился, или... в Се-
вастополе - якобы местные жители 
высказались за такую идею.

*Национал-большевистская партия, 
запрещенная на территории России.

Олег Табаков
Пока во МХТ им. Чехова продолжается битва труппы с новым худруком 

Сергеем Женовачем, в Москве может появиться памятник прежнему ру-
ководителю этого театра Олегу Табакову. Новую композицию предложил 
поставить Владимир Машков - ученик Олега Павловича, руководящий «Та
бакеркой»: рядом с филиалом этого театра на Сухаревской и планируется 
установить скульптуру. Произойдет это предположительно осенью. Готовит 
проект скульп тор Александр Рукавишников. По задумке, вместе с Табако-
вым на полу сидит кот Матроскин, озвучка которого в том числе принесла 
известность актеру. «За спиной у Олега Павловича и кота Матроскина будет 
находиться шар, символизирующий атом солнца, - пояснил концепцию Рука-
вишников. - Сквозь него можно будет пройти. У шара будет яркая подсветка». 
Последняя жена Табакова Марина Зудина и ближайший соратник масте-
ра, педагог и актер Авангард Леонтьев, видевшие работу, 
остались в восторге.

А В ЭТО ВРЕМЯ

В честь Алексея Балабанова 
откроют мемориальную доску

▲
▲

▲

▲
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Рада, мама Кристины Асмус
У Кристины две старшие сестры и одна младшая. 

Актриса признавалась, что родительского внимания 
ей в детстве не хватало. До развода Асмус говорила, что 
муж Гарик Харламов - самый близкий для нее человек, 
а вот с мамой и папой ей до сих пор сложно общаться: 
«Не умею прощать, отношения с родителями - моя самая 
главная боль. Мне нужно решить эту проблему, иначе не 
смогу двигаться дальше, не хочу лишать дочку общения 
с бабушкой и дедушкой…» 

Зато как только испортились отношения с Гариком и 
было объявлено о разводе, Кристина сблизилась с роди-
телями. И вот уже в ее Инстаграме - фото не с мужем, а 
с папой Игорем и мамой Радой.

Лариса, мама  
Мирославы Карпович

Мама 34-летней Мирославы Карпович пока не-
знакома с ее парнем - Павлом Прилучным. Лариса 
Карпович собирается знакомиться с ним только 
после того, как Мира получит предложение руки и 
сердца. Актриса из многодетной семьи, ее родители 
медработники, поэтому она поступала в Школу-
студию МХАТ без всяких связей.

Татьяна, мама  
Юлии Барановской

Юлия Барановская балует маму подар-
ками, окружает вниманием и заботой. 

Мама Таня воспитала троих дочерей, ко-
торые любят ее и уважают. «Когда я была 
маленькой, каждый раз, когда мама уезжа-
ла или просто уходила в магазин, у меня 
поднималась температура. Вот такая у нас 
связь, - рассказывала Юлия. - Сейчас мы 
живем в разных городах, но, когда мне нуж-
на настоящая поддержка, я знаю, чей номер 
набрать». Когда Барановская расставалась с 
Аршавиным, ее мама тяжело заболела. Юлия 
поддерживала маму, обе справились с ис-
пытаниями и начали новую жизнь.

Наталья, мама 
Насти Ивлеевой

«Моя королева светских 
хроник», - в шутку подпи-
сывает фото мамы 29-лет-
няя Анастасия Ивлеева. 
Действительно, о Наталье 
сейчас много пишут: вся 
семья Ивлеевой лечится от 
коронавируса. Первым за-
болел муж ведущей - рэпер 
Элджей (Алексей Узенюк). 
Потом почувствовала себя 
неважно и Настя. На беду, 
в особняке супругов гости-
ли их родители - заболели 
все. Лечатся дома, под кон-
тролем врачей. К счастью, 
болезнь протекает в легкой 
форме - Наталье даже хва-
тает сил готовить на всю се-
мью завтраки и обеды.

Ирина, мама  
Виктории Лопыревой

Мама 37-летней Виктории Лопыревой 
выглядит, как ее старшая сестра. У Ирины 

Лопыревой идеальная фигура и модельная 
внешность. «Самая лучшая мама на све-
те. Моя лучшая подруга!» - говорит Вика 
об Ирине, у которой с дочкой один размер 
одежды.

Ирина, мама  
Регины Тодоренко

Увидев Ирину, понимаешь, в кого 
30-летняя телеведущая Регина Тодоренко 
такая красавица. Ирина с мужем любит 
путешествовать, нянчить внука. Регина 
маму обожает: «Спасибо за любовь, кото-
рая дает мне крылья, вдохновляет на новые 
победы, дает право на ошибку. За любовь, 
что умеет прощать, лечит душу и затяги-
вает раны, дает силы идти дальше! Ты моя 
женщина каждого года, мой друг!» Ирина 
Тодоренко нашла общий язык с зятем, так 
что у Влада Топалова мировая теща.

     Светская хроника

О том, 
как знаменитости 
выбирали школу  
и готовили к ней  

своих чад, - на сайте

    Мамы звезд:

  В кого Тодоренко 
такая красавица?
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Юлия 
Барановская   
(слева) 
с мамой 
и сестрой.
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Три поколения Карпович: Мирослава 
(в центре), ее бабушка и мама.
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Подготовила Ирина ВИКТОРОВА.

Юлия, мама Лизы Арзамасовой
Мама 25-летней актрисы Лизы Арзамасовой выглядит ро-

весницей ее жениха, 46-летнего Ильи Авербуха. Юлия - ди-
ректор и лучшая подруга дочери. Папа Лизы погиб, когда 

девочка только пошла в школу. Мама отвела Лизу в кружок 
при ГИТИСе, продвигала актерскую анкету дочери. В общем, 
была ее продюсером. Говорят, заботливого и состоятельного 
жениха Лизы она уже одобрила, дело идет к свадьбе.

«Я ласково называю маму гусеничкой, а друзья удивляются: 
почему? - рассказывает Лиза. - Года в четыре я путала слова 
«бабушка» и «бабочка». Поэтому сделала логичный вывод: 
когда у моей мамы будут внуки, она станет бабочкой, а пока 
внуков нет, она у меня гусеничка».

Окончание.  
Начало < стр. 1.

 женщин,   

 родивших  

и воспитавших 

любимиц  

публики.
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ЗДОРОВЬЕ
От чего возникает 
аллергия на еду  
и кто  
в группе  
риска

НАУКА
Физик  
объяснил,  
почему  
нельзя  
снимать  
молнии  
на мобильный

ЗВЕЗДЫ
56-летняя  
Вика Цыганова  
ошеломила фигурой в бикини
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Кто 
из голливудских звезд написал 
книгу мемуаров в пятнадцать 
лет? 8. «Топливо» для слишком 
рискованных поступков. 9. Гул от 
насекомых. 10. Какой молочный 
напиток уменьшает риск остеопо-
роза? 12. Ленинский секретарь, 
утверждавшая, что вождь миро-
вого пролетариата еще в 1921 
году просил, чтобы ему принесли 
яду. 17. Что следователь прове-
ряет? 18. Чей герой погибает под 
колесами авто в драме «Господин 
оформитель»? 20. Неотразимый 
сердцеед. 21. «Морей ... не смыл 
мне душу на просторе». 23. 
Русский публицист Белинский 
по имени. 24. «Контактная ...» 
на железной дороге. 25. Нена-
висть к прекрасному полу. 26. 
Блуждающий, но не огонек.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Чайное 
«приложение». 2. Что устанавли-

вают в ЖКХ? 4. «Ходячее спра-
вочное бюро». 5. Кто влюбился 
в Самохвалова? 6. Великий ху-
дожник, в мастерской которого 
у Эмиля Золя появился замысел 
романа «Нана». 7. Первый по 
течению город на Волге. 11. 
Какому доктору из полярников 
Владимир Высоцкий посвятил 
песню? 13. Какую математиче-
скую задачу старик Синицкий 
из романа «Золотой теленок» 
отнес в журнал «Молодежные 
ведомости»? 14. Трехкратный 
обладатель баскетбольной пре-
мии «Тренер года Евролиги». 15. 
Кто из мировых фантастов сво-
бодно говорил на эсперанто и 
считал его языком будущего? 
16. Стопор для механизма. 19. 
Кто сочинил сказку про русско-
го Пиноккио? 22. Какой цветок 
украшал плащи пажей при фран-
цузской королеве?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Бэрримор. 
8. Кураж. 9. Жужжание. 10. Кефир. 12. Фотиева. 17. Али-
би. 18. Авилов. 20. Ловелас. 21. Рассол. 23. Виссарион. 24. 
Сеть. 25. Мизогиния. 26. Нерв. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Рулет. 2. 
Тариф. 4. Эрудит. 5. Рыжова. 6. Мане. 7. Ржев. 11. Рогозов. 
13. Алгеброид. 14. Обрадович. 15. Харрисон. 16. Фиксатор. 
19. Толстой. 22. Лилия.

 ■ КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА

Ответы на судоку

 ■  СУДОКУ ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА

Заполните пустые клетки 
цифрами от 1 до 9, но так, 
чтобы в любой строке  
по горизонтали и по вертикали 
и в каждом из девяти блоков, 
отделенных жирными линиями, 
не было двух одинаковых цифр. 
Мы предлагаем вам два вариан-
та - простой и чуть посложнее. 
Желаем удачи!
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На диване с «Комсомолкой»

- Здравствуйте, Алексей! 
Вас беспокоят из кадрового 
агентства. А вы уже работае-
те за еду?

- Нет.
- Понял. Через месяц я вам 

снова позвоню.
✱  ✱  ✱

Всякое лечение эконо-
мики обычно заканчива-
ется ампутацией нако-
плений граждан.

✱  ✱  ✱
При выборе пляжной одеж-

ды самое главное - убедить-
ся, что ее хозяин отплыл до-
статочно далеко.

✱  ✱  ✱
- Мам, скоро родитель-

ское собрание в школе, и 
я хотел бы анонсировать 
готовящиеся информаци-
онные атаки на меня.

О том, как подготовить 
ребенка к школе  

стр. < 15.
✱  ✱  ✱

Люди живут так, будто бы 
у них есть в запасе вторая 
жизнь: не пьют, не курят, 
рожают детей, работают на 
трех работах.

✱  ✱  ✱
Поднимаясь пешком на 

22-й этаж, Петрович по-
добрал 100 синонимов к 
словосочетанию «надое-
ли плохие лифтеры».

✱  ✱  ✱
Цыганка случайно посмо-

трела на свою ладонь и по-
теряла смысл жизни.

✱  ✱  ✱
Объявление:
«Продам комаров, со-

сущих жир. Дорого!»
✱  ✱  ✱

Однажды я запустил буме-
ранг, и он не вернулся.

С тех пор я каждый день 
живу в страхе.

✱  ✱  ✱
Вы молоды, красивы, 

элегантны? Хотите рабо-
тать за рубежом? В Мон-
голии требуются уклад-
чики асфальта!

✱  ✱  ✱
- Ты знаешь, у меня ведь 

крупный счет в банке! Только 
есть один минус.

- Какой?
- Перед первой цифрой.

✱  ✱  ✱
- Кофе будешь?
- Буду. Только ты в сло-

ве «пиво» четыре ошибки 
сделал.

✱  ✱  ✱
- Я прочитала, что для по-

худения нужно уголь активи-
рованный пить…

- Для похудения уголь нуж-
но не пить, а разгружать!

✱  ✱  ✱
На заметку садоводам: 

главная проблема с ка-
бачками - сбагрить их, 
когда вырастут.

✱  ✱  ✱
Налил в колпачок опола-

скиватель для рта и, прежде 
чем опрокинуть его в рот, 
резко выдохнул.

Кажется, у меня есть про-
блемы посерьезнее воспа-
ленных десен.

✱  ✱  ✱
- Папа, что такое кор-

рупция?
- Я расскажу, но сна-

чала достань мне из ма-
миного кошелька 500 
рублей, я хочу пивка ку-
пить.

- Но мама недавно ска-
зала, что пора перестать 
тратить семейный бюд-
жет на алкоголь!

- А на сдачу я тебе кон-
фет куплю.

- Отличная идея!

 ■  АНЕКДОТЫ КАЖДЫЙ ДЕНЬ

Весь архив анекдотов от «КП» - на kp.ru

Оставьте свой анекдот на сайте kp.ru в рубрике «Анекдоты»!

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
Если у вас есть:
тема для публикации,
 отклики на статью,
 жалобы на доставку

Письма с фото присылайте по адресу:  
«Комсомольская правда»,  
Старый Петровско-Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, Москва, 127287.  
На конверте напишите: «Мисс Стиль «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Мисс Стиль «КП»!
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Владислава 
ЧЕРНЫХ,  
22 года,  
Санкт-

Петербург:
- Моя будущая 

профессия - 
программист. День 
за днем я покоряю 

океаны кода. 
Помимо этого, 

активно участвую 
в различных 
творческих 

мероприятиях. 
Не представляю 

жизни без танцев. 
Увлекаюсь 

йогой, игрой 
на музыкальных 

инструментах 
и астрономией.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Благодаря 

Владиславе мы 
видим, как чудесно 
в пасмурную погоду 

смотрится яркий 
купальник. Если солнца 
мало, станьте солнцем. 
Абстрактные рисунки 

купальника - почти 
беспроигрышный 
вариант. Будьте 

осторожны лишь с 
крупными узорами, 
они могут визуально 
преобразить фигуру 

с неожиданным 
результатом.
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ФУНДАМЕНТ ЕСТЬ, 
СРОЧНО ШЛИФУЕМ 
ЗАКОНЫ ПЕЛ В ЗАКОЛДОВАННОМ 

ДИКОМ ЛЕСУ
Депутат ПС Владимир 
Афонский - об изменении 
Конституции РФ

Почему не сложился дуэт 
Высоцкого и МулявинаПа
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Как выпускники в России и Беларуси сдали Единый 
государственный экзамен и Централизованное тестирование

ЭНЕРГИЯ БЬЕТ 
КЛЮЧОМ
АЭС в Островце вот-вот 
даст ток для республики

ХОЖУ НА ВЫСОКИХ 
КАБЛУКАХ И СНИМАТЬ 
НЕ СОБИРАЮСЬ!
Любимой актрисе - 92 года

Распространяется бесплатно

Татьяна ПИЛЕЦКАЯ:

КТО ПРАВИТ БАЛЛОМ
8
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Павел РОДИОНОВ

■■ Президент■России■выяс-
нял,■будет■ли■в стране■вто-
рая■ волна■ коронавируса.■
И как■пройдет■заболевае-
мость■в сочетании■с сезон-
ными■гриппом■и ОРВИ.

МОЖЕТ КАЧНУТЬ  
В ЛЮБУЮ СТОРОНУ
- Мы с вами к  осенне-

зимнему периоду обычно 
энергетику приводим в поря-
док. Но в сегодняшних усло-
виях самое время поговорить 
и  о  том, как мы готовимся 
с точки зрения медицины, - 
начал совещание Владимир■
Путин.

Будет ли всплеск COVID-19 
или эпидемия пойдет на 
убыль?

- Число новых выявляемых 
случаев сейчас практически 
в два раза ниже, чем в пери-
од пиковых значений мая, - 
привел статистику прези-
дент. - Вместе с тем хочу сразу 
сказать: ситуация остается 
сложной и может, что назы-
вается, качнуться в  любую 
сторону. Никаких поводов 
для самоуспокоенности, для 
того чтобы расслабиться, за-
быть про рекомендации вра-
чей, нет.

В целом по стране обстанов-
ка стабилизируется. По словам 
вице-премьера■Татьяны■Го-
ликовой, суточный прирост 
составляет 0,7 процента. Ле-
тальность - менее 2,5 процен-
та, что значительно меньше, 
чем в ряде стран мира.

- Регионы поэтапно выхо-
дят из режимов вынужденных 
ограничений. Восстанавли-
вается деловая активность, 
запускаются производства, 
открываются предприятия об-
щественного питания и торго-
вые центры. Можно и нужно 
последовательно эту работу 
продолжать, - считает глава 
государства. - Но необходимо 
принимать решения только 
взвешенные, осторожные. 

Потому что необоснованная 
поспешность, как показала 
ситуация в некоторых субъ-
ектах РФ, чревата повторным 
ростом числа заболевших.

Второго массового режи-
ма самоизоляции экономика 
страны может не выдержать.

- По оценкам 
экспертов, си-
туация с  рас-
пространением 
коронавиру-
са может обо-
стриться. Не-
обходимо сделать все, чтобы 
за счет профилактических, 
упреждающих мер постарать-
ся избежать повторного вве-
дения режима ограничений. 
Тем более масштабных. Чтобы 
школы, детские сады, вузы, 
предприятия и организации 
могли работать безопасно.

А ведь еще впереди осень 
и зима, когда народ начина-
ет массово болеть гриппом 
и острыми респираторными 
вирусными инфекциями.

КОНСУЛЬТАЦИЯ 
ВРАЧА -  
ПО ИНТЕРНЕТУ
- На пике регистрируется до 

1,6 миллиона случаев заболе-
ваний в неделю. Ожидается 
сочетанная циркуляция виру-
сов A и B и COVID-19, - сказала 

Татьяна Голи-
кова. - С уче-
том склады-
в а ю щ е й с я 
с и т у а ц и и 
вакцинацией 
против грип-

па в этом году должны быть 
охвачены не менее 60 процен-
тов населения.

На закупку вакцин преду-
смотрено 12,5 миллиарда 
рублей. Первая поставка  
в регионы начнется 31 авгу-
ста.

- Хотел бы подчеркнуть сле-
дующий, очень важный и зна-
чимый момент. Ставить при-
вивку от гриппа или нет - это, 
безусловно, личный выбор. 
Но это и колоссальная ответ-

ственность каждого человека 
за свое здоровье и здоровье 
близких, особенно родителей 
за здоровье своих малышей. 
Принцип добровольности, 
безусловно, должен соблю-
даться неукоснительно, - счи-
тает Владимир Путин. - На-
до широко информировать 
людей о важности прививок 
от гриппа и ОРВИ, сообщать, 
когда и в каком медицинском 
учреждении их можно сделать 
бесплатно, по предваритель-
ной записи, желательно без 
очередей.

Говорили и о вакцине от ко-
ронавируса. Уже в сентябре 
одну из нескольких успешно 
опробованных планируют за-
пустить в промышленное про-
изводство. Вторую - в октябре.

- Ключевыми требования-
ми к  вакцине являются ее 
доказанная эффективность 
и  безопасность. Поэтому 
действовать нужно предель-
но взвешенно и аккуратно, 
с соблюдением всех требова-

ний и правил в этой сложной 
сфере. Уверенность в вакци-
не должна быть абсолютной. 
Именно из этого будем исхо-
дить, принимая дальнейшие 
решения по вакцинации от 
коронавируса, - подвел итог 
совещания президент.

И дал задания правитель-
ству. Среди которых - расши-
рять применение современ-
ных электронных сервисов 
и услуг в здравоохранении. 
Нарастить практику дистан-
ционного общения врача 
и пациента:

- В том числе с помощью 
портала государственных 
и муниципальных услуг. Что-
бы, если в этом нет необходи-
мости, лишний раз не ходить 
в поликлинику, где объектив-
но существует повышенный 
риск столкнуться с сезонной 
инфекцией.

Властям регионов необходи-
мо сохранить резерв специа-
лизированных коек для лече-
ния пациентов с «короной». 
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ВАКЦИНАЦИЯ -  
ДЕЛО ДОБРОВОЛЬНОЕ

Владимир ПутИН:

■■ Владимир■Путин■обсудил■за-
держание■33■граждан■РФ■в Бе-
ларуси.

президент онлайн провел оператив-
ное совещание с постоянными члена-
ми совета безопасности рФ.

- состоялся обстоятельный разговор 
об инциденте в беларуси. была вы-
ражена надежда на то, что уже в бли-
жайшее время в эту историю будет 
внесена ясность и безосновательно 
задержанные российские граждане 
будут освобождены, - заявил пресс-
секретарь■президента■Дмитрий■Пе-
сков.

группу из 33 россиян задержали не-
далеко от минска в ночь на 29 июля. 
они привлекли внимание тем, что на 
отдыхе не выпивали и поголовно ходи-
ли в камуфляже. Глава■КГБ■Беларуси■
Валерий■Вакульчик заявил, что за-
держанные - «члены военизированной 
организации, частной военной компа-
нии Вагнера». Госсекретарь■Совбе-

за■РБ■Андрей■Равков сообщил, что 
возбуждено дело о подготовке терак-
тов. но чуть позже ск уточнил, что  
дело классифицируется как под-
готовка к  массовым беспорядкам. 
(Подробнее о развитии ситуации - 
на стр. 7.)

- безусловно, безосновательное за-
держание российских граждан, причем 
33 граждан, не совсем укладывается 
в параметры союзнических отноше-
ний. В россии есть немало  белорусских 
мужчин, которые тоже  ходят в похожей 
одежде и не употребляют алкоголь. 
но это не значит, что они совершили 
что-то противоправное, - прокоммен-
тировал событие Дмитрий песков.  - 
отсутствует информация о каких-то 
противоправных действиях россиян, 
которые могли бы стать причиной для 
задержания. Вместе с тем мы видим 
официальные заявления представите-
лей минска, что россияне имеют при-
частность к планам дестабилизации 
обстановки на территории беларуси. 

Другой информацией мы не распола-
гаем. наш посол общается с миД рб. 
рассчитываем, что по линии миД и по 
каналам общения между спецслужба-
ми получим исчерпывающие данные. 
и что права всех россиян будут со-
блюдены в полной мере.

В кремле утверждают, что россия-
не - сотрудники Чопа, были в респуб-
лике транзитом и собирались улететь 
в турцию:

- россияне были, вернее, являют-
ся сотрудниками частного охранного 
предприятия. сейчас мы уже с высо-
кой долей уверенности можем сказать, 
что эти российские граждане приеха-
ли проездом в беларусь, они долж-
ны  были улетать в другую страну. их 
пребывание никак не связано с самой 
беларусью и белорусскими делами. 
они не имели при себе ничего проти-
возаконного и не совершали  никаких 
противозаконных действий. Вот это то, 
что нам известно однозначно.

В кремле уверены, что минск в са-

мое ближайшее время разберется 
в ситуации.

также Дмитрий песков отметил, что 
разговоры, будто рФ участвует в ор-
ганизации беспорядков у соседей, не 
имеют под собой оснований:

- появились инсинуации, что это 
какие-то организации посылают кого-
то. Это ничто, кроме инсинуаций! рос-
сия и беларусь - союзники и ближай-
шие партнеры, ни о чем подобном не 
может быть и речи.

пресс-секретарь президента под-
черкнул, что россия никоим образом 
не собирается вмешиваться в изби-
рательную кампанию:

- мы рассчитываем на то, что она 
пройдет успешно, будет соответство-
вать всем принципам и нормам сво-
бодного волеизъявления.

Дмитрий песков добавил, что пре-
зиденты россии и беларуси не созва-
нивались и не обсуждали этот вопрос. 
по этой ситуации работу ведут миД 
и посольство в минске.

«нет инФормаЦии о протиВопраВнЫХ ДеЙстВияХ россиян» СОВЕТ БЕЗОПАСНОСТИ

souzveche.ru
ПОСЛЕДНИЕ НОВОСТИ 
ПО covID-19 ЧИТАйТЕ 

НА НАшЕМ САйТЕ

Владимир Путин сделал акцент: без внедрения цифровых 
технологий развивать наше здравоохранение не получится.
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Андрей МОШКОВ

■■ Президент■Беларуси■собрал■
Совбез■из-за■ситуации■с■прибыв-
шей■на■территорию■республики■
группой■из■РФ.

- Я пригласил вас для того, что-
бы разобраться с  этим, можно 
сказать, чрезвычайным проис-
шествием, которое случилось се-
годня ночью. иначе его не назо-
вешь, - Александр Лукашенко 29 
июля собрал срочное совещание 
с членами Совета безопасности 
по поводу  ареста граждан РФ. 
(Подробности на стр. 7.) - Очень 
просил бы, чтобы в этой ситуа-
ции и с этим фактом было все 
предельно откровенно и честно. 
Если это российские граждане, 
а я так понимаю, их допросили, 
значит, надо обратиться немед-
ленно в соответствующие струк-
туры РФ, чтобы они объяснили, 
что происходит.

и попросил своего пресс-
секретаря■Наталью■Эйсмонт:

- Нам надо обратиться к рос-
сийским средствам массовой ин-
формации, в том числе Telegram-
каналам, чтобы они, как Путин 
говорит, пургу не гнали. Если ви-
новаты, надо из этой ситуации 
выходить достойно. Не виноваты - 
хорошо, у нас нет никаких целей 
опорочить близкую нам страну.

Через два дня президент заслу-
шал доклад председателя■КГБ■
Валерия■Вакульчика и предсе-
дателя■Следственного■комитета■
Ивана■Носкевича по этому же 
вопросу.

- Многие факты (вы мне пись-
менно доложили) интересны. Яс-
но, что у этой группы были иные 
цели. и задача следствия - выяс-
нить эти цели. С задержанными 
нужно обращаться аккуратно. 
Они, конечно, виноваты, но не 
настолько, чтобы в отношении 
них принимать какие-то жесткие 
меры. Это солдаты. им приказа-
ли - они пошли. Разбираться надо 
с теми, кто приказывал, кто их 
сюда посылал.

По словам белорусского лиде-
ра, это только «первая группа из 
180 или 200 человек, которая пла-
нировалась к переброске в Бела-
русь»:

- Это точные данные сегодня. 
и попытка там сейчас спрятать 
«хвост» в России и сказать, что вот 
чуть ли не они с нами согласова-
ли приезд этой группы, это пол-
ная ерунда. У  нас  разрешение 
только президент может дать на 
приезд военнослужащих, на по-
сещение Беларуси. С техникой, 
без техники, самолеты, вертолеты 
и так далее… Никаких разреше-
ний никто не давал. Более того, 
у нас вызывают серьезные сегодня 
подозрения те цели, которые себе 
группа намечала.

Белорусская сторона готова со-
трудничать с российской, чтобы 
прояснить ситуацию:

- На вранье мы политику не по-
строим. Перекрикивая друг друга 
в СМи, вопрос не решим. Поэто-
му, если у кого-то есть желание из 
россиян получить дополнитель-
ную информацию, мы всегда от-
крыты. Мы ничего не скрываем, 
но нам нужна правда.

НЕТ НИКАКИХ ЦЕЛЕЙ ОПОРОЧИТЬ 
БЛИЗКУЮ НАМ СТРАНУ

Александр ЛУКАШЕНКО:

При посещении войсковой части 
3214 внутренних войск МВД в Уручье:

 ● больше всего вас и меня должно бес-
покоить то, чтобы мы ни в коем случае 
не допустили дестабилизации обста-
новки в нашей стране. Это наша с вами 
наиважнейшая и первейшая задача. 
Вопрос выборов президента - второ-
степенный. Вопрос первейший, наи-
важнейший - сохранить страну.

 ● я не стану вам рассказывать о ква-
дратных метрах, денежном довольствии 
и прочем. если экономика будет рабо-
тать не хуже, значит, жить тоже будем 
не хуже. обещать вам какие-то вер-
толетные деньги я не стану. потому 
что надо ж будет потом с вертолета их 
разбрасывать.

у нас нет вертолетных денег. но по 
максимуму будем стараться вас под-
держать для того, чтобы у вас было 
нормальное денежное довольствие. 
первое место в обеспечении жильем 
в будущей пятилетке: а - многодетным, 
б - военнослужащим.

 ● Видел кадры одной из уличных ак-
ций в минске, где люди нападают на 
милицию и некоторые из них бьют пра-
воохранителей ногами. Вот этого вы 
не должны допускать. ребята должны 
понимать, что они в своем доме и ни-
кому не позволено их пинать ногами. 
ни в коем случае на провокации не 
идти, но не обижать ребят. а то мы ско-
ро допрыгаемся, будем нянчиться, как 
в детском саду.

 ● кто постарше из вас, помнит начало 
90-х годов, развал советского союза 
и первые шаги беларуси в суверенную 
жизнь. тогда бездумно разрушались 

силовые органы и превращалась в ме-
таллолом боевая техника, массово 
увольнялись высококлассные военные 
профессионалы, вынужденные ради 
пропитания своих семей соглашаться на 
самую низкооплачиваемую работу. Де-
нежное довольствие офицеров, остав-
шихся в армейском строю, сократилось 
в несколько раз. командир взвода в те 
годы получал до пятнадцати долларов, 
командир полка - 35 долларов. было 
трудно, сложно, но мы преодолели этот 
период и выстояли. мы выбрали вер-
ные ориентиры и можем сказать, что 
система нашей национальной безопас-
ности создана усилиями всего нашего 
народа. нам никто ничего не подарил, 
мы никому ничем не обязаны.

Разговор с руководи-
телем временной ад-
министрации «Белгаз-
промбанка» Надеждой 
Ермаковой:

 ● очень бы просил, 
чтобы порядок был 
в  банке, банк губить 
нельзя. Это банк, кото-
рый, если «газпром» от 
него откажется, господь с 
ними. трудовой коллектив есть, 
навыки есть, возможности будут. мы 
национальным банком будем поддер-
живать этот банк: там же наши люди 
и наши предприятия. Да, попали в слож-
ную ситуацию из-за этих коррупцион-
ных проявлений, но у нас есть опыт 
удержания не просто на плаву банков, 

но и нормального их функционирова-
ния. я сделаю все для того, чтобы и 
люди, которые вложили свои деньги, 
и наши предприятия ничего не потеря-
ли. с нашей стороны, со стороны госу-
дарства мы сделаем все необходимое.

особой заинтересованности газпро-
мовской я не вижу, хотя, когда мы раз-
говаривали с президентом россии, он 
мне тоже рекомендовал: говорит, что 
банк может работать, не бедные у не-
го собственники (дословно). поэтому, 
если тебе нужен этот банк, он мне ска-
зал, значит, постарайтесь сработать 
так, чтобы этот банк работал. я говорю: 
мы только за, мы против не будем, но 
он должен работать по нашим законам.

На рабочей встрече по обе-
спечению безопасности 

избиркомов:
 ● мне все чаще и чаще 

поступает информация 
о том, что не везде у нас 
спокойно хотят  про-
вести президентские 
выборы. а обеспечить 

безопасность на каждом 
участке - наша святая обя-

занность. Вы видите, что де-
лается вокруг. пускай покричат, 

пошумят. излишеств быть не должно. 
не должно быть так, что они начнут нас 
критиковать за то, что мы использу-
ем момент, чтобы где-то кого-то огра-
ничить. есть закон, согласно закону 
должна идти предвыборная агитация 
и работа вся.

 ■ Александр Лукашенко 
рассказал, что на ногах 
перенес коронавирус. 
Признаков заболевания 
не было.

- я приношу извинения за 
свой голос. В последнее вре-
мя приходится очень много 
говорить.

но, самое удивительное, вы 
сегодня встречаетесь с чело-
веком, который на ногах уму-
дрился перенести коронави-
рус. такое вчера заключение 
врачи сделали. бессимптом-
но,  - рассказал на встрече 
с военными президент бе-
ларуси.  - как я и  говорил,  
97 процентов населения у нас 
переносят эту заразу бес-
симптомно. слава богу, что  
мне удалось попасть в эту ко-
горту бессимптомных. нако-
нец и я попал в золотой фонд 
беларуси, перенеся этот ви-
рус.

ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА РБ

эпИдЕмИя 

«уДалосЬ попастЬ 
В когорту 
бессимптомнЫХ»

Во время посещения войсковой части 3214 Александр Лукашенко встретился с руководством 
и личным составом ведомств системы обеспечения национальной безопасности.

 
9 августа 

в Беларуси 
состоятся выБоры 

президента. 
досрочное 

голосование 
началось  
4 августа.

COVID-19
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Вениамин СТРИГА

■■ Слет■регионов■России■и Беларуси,■
намеченный■на■конец■сентября,■про-
ведут■позже.

но ненамного. при этом повестка, коли-
чество гостей и планы по подписанию со-
глашений остаются прежними. откроется 
VII Форум регионов беларуси и россии не 
23-го, а 27 сентября и про длится четыре дня. 
изменение дат связано с организационны-
ми причинами - так будет удобнее принять 
и расселить гостей и участников.

Все встречи пройдут в минске и минской 
области, и места выбрали со смыслом. на-
пример, экономическая секция форума будет 
работать на площадке автогиганта белаз. 
как знак того, что сотрудничество и инте-
грационные вопросы нужно максимально 
приближать к конкретному производству, 
решать реальные вопросы, а не оставлять 
в режиме деклараций. а заглавную тему 
форума - историческое наследие наших на-
родов и 75-летие Великой победы - обсудят 
в музее истории Великой отечественной 
войны в минске.

Всего будет работать пять секций. отдель-
но выделят молодежные и образовательные 
вопросы. как раз по последней теме готовят 
экспертную сессию высокого уровня.

контракты по прямым связям промышлен-
ников, сельхозпроизводителей и строите-
лей из регионов специалисты прогнозируют 
в масштабе полмиллиарда рублей. по оцен-
кам экспертов, активное экономическое вза-
имодействие союзных стран продолжается.

ИНТЕГРАЦИЯ

Фора для Форума

Борис ОРЕХОВ

■■ Частицу■земли■с■легендарно-
го■Невского■пятачка,■где■в годы■
войны■шли■кровопролитные■бои■
при■обороне■Ленинграда,■пере-
дали■для■закладки■в храм■Всех■
Святых■в Минске.

землю собрали в шлем-реликвию 
и поместили в специальную чашу, 
в которой она отправится в столи-
цу беларуси. по словам участво-
вавшего в  торжественной акции 
губернатора■Ленинградской■об-
ласти■ Александра■ Дрозденко, 
это дань памяти о тех белорусах, 
которые погибли, защищая се-
верную столицу, а также обо всех 
погибших защитниках синеокой,  

среди которых немало ленинградцев.
невский пятачок на левом берегу 

невы в районе поселка дубровка 
нашим бойцам удалось захватить 
в октябре 1941 года и удерживать до 
февраля 1943-го. крохотный клочок 
земли - два километра по фронту 
и семьсот метров в глубину - для 
фашистов был, как кость в горле. 
старались его ликвидировать любой 
ценой. бросали в атаку целые пехот-
ные дивизии с танками. утюжили 
с воздуха. обстреливали тяжелой 
артиллерией. бои были страшные.  
но защитники пятачка буквально 
вгрызлись в землю и держались. 
потери огромные. точную цифру 
историки не могут назвать до сих 
пор. счет идет на десятки тысяч. по-
исковые отряды каждый год обнару-

живают и хоронят останки бойцов, 
большинство из которых остаются 
неопознанными.

- сегодняшняя церемония - сви-
детельство дружбы между русским 
и белорусским народами: часть зем-
ли, политой кровью, будет перене-
сена в храм Всех святых в минске, 
и  ангелы погибших воинов будут 
предстоять у престола гос пода,  - 
сказал епископ■Тихвинский■и Ло-
дейнопольский■Мстислав.

В минском храме, где захороне-
ны солдаты Великой отечественной 
войны, уже есть земля из москвы, 
севастополя, с курской дуги. не-
давно спикер■Совета■Федерации■
Валентина■ Матвиенко передала 
в храм Всех святых горсть земли 
с мест захоронения подо ржевом. 
теперь там появится капсула с нев-
ского пятачка.

Бессмертный плацдарм ПАМЯТЬ
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Борис ОРЕХОВ

■■ В■наших■странах■торжественно■
отметили■90-летие■ВДВ.

«никто, кроме нас!»  - девиз ВдВ 
в выходные разносился по всем го-
родам союзного государства. было 
все: и грандиозные военно-спортивные 
представления, и парады, и воспоми-
нания о погибших товарищах, и тради-
ционные купания в фонтанах - куда уж 
без них. дата-то какая - 90 лет.

современный парашют придумал 
русский изобретатель■Глеб■Котельни-
ков. логично, что ВдВ как род войск 
появились именно в россии. официаль-
но днем их рождения принято считать 
2 августа 1930 года, когда на учениях 

под Воронежем впервые с самолета де-
сантировалось подразделение из две-
надцати человек. В современной россии 
ВдВ - единственный род войск, состоя-
щий в резерве главнокомандующего.

юбилей отмечали масштабно. 2 ав-
густа десантники совершили крестный 
ход по красной площади. В храме ильи 
пророка, которого голубые береты счи-
тают своим небесным покровителем, 
праздничную литургию провел Патри-
арх■Московский■и■Всея■Руси■Кирилл.

а накануне в подмосковном алаби-
не был большой военно-спортивный 
праздник.

- наши десантники решат любые 
 поставленные задачи,  - сказал ми-

нистр■обороны■РФ■Сергей■Шойгу.
зрители с восторгом наблюдали, 

как бойцы захватывают рубежи на со-
временных образцах военной техники. 
Экипажи бмд сорвали аплодисменты 
за самый настоящий вальс на боевых 
машинах. а в финале праздника транс-
портные ил-76, рабочие лошадки ВдВ, 
раскрасили небо в цвета российского 
триколора.

В беларуси наиболее масштабное 
праздничное шоу прошло в бресте. 
ратное мастерство тысячам зри телей 
продемонстрировали воины 38-й брест-
ской отдельной гвардейской десантно-
штурмовой бригады. В этот день ворота 
элитной части были открыты для всех 

желающих. мальчишки облепили бтр 
и бмд.

- а внутрь можно забраться за ры-
чагами посидеть? - спрашивает коно-
патый мальчуган у бравого сержанта.

- Валяй, сегодня все можно!
зрители увидели эффектные прие-

мы рукопашного и воздушного боев, 
элементы альпийской подготовки. но 
гвоздем программы стали парашют-
ные прыжки. когда в небе, словно цве-
ты, распускались разноцветные купо-
ла, зрители аплодировали и кричали 
«ура!» а некоторые ветераны смахива-
ли ностальгическую слезу, вспоминая, 
как сами когда-то синевой наполняли 
парашюты.

соБлюдают заветы голуБые Береты ПРАЗДНИК

Софья КОЛЕСОВА

■■ На■границе■РФ■и■РБ■
образовались■большие■
очереди.

Дорогу между Москвой 
и  Минском закрыли из-
за пандемии еще в конце 
марта и пока сняли толь-
ко часть ограничений. 
Уважительными причи-
нами для проезда сейчас 
считаются работа, учеба 
и больные родственники, 
которых надо навестить. 
Казалось бы, народу долж-
но быть не так уж много, 

но на днях пришли сооб-
щения об очередях на про-
пускных пунктах.

- сплошная пробка при-
мерно на пять киломе-
тров, причем в  обе сто-
роны, - пишут в соцсетях 
очевидцы.

Причины разные. бела-
русь усилила контроль по-
сле инцидента с задержа-
нием российских граждан 
в республике. но при этом 
из синеокой направили 
в Россию ноту, где просили 
объяснить, на каких осно-

ваниях в пунктах пропуска 
появились очереди.

- Российская сторона 
из-за эпидемической си-
туации ввела персонифи-
цированный учет граждан 
как РФ, так и республики 
в рамках распоряжений 
штаба Правительства РФ 
по борьбе с коронавиру-
сом, - пояснили в посоль-
стве.

сейчас у водителей 
и пассажиров проверяют 
паспорта. и задают глав-
ный вопрос - о целях по-

ездки. Если документы 
подтверждают, что люди 
едут лечиться, учиться или 
выхаживать родственни-
ков, то им на паспорта на-
клеивают специальный 
стикер-пропуск. осталь-
ных разворачивают.

Пока авиа- и железнодо-
рожное сообщение между 
странами не восстановле-
но. Все рейсы отменили 
из-за пандемии. но уже 
появилась информация, 
что до конца лета их могут 
возобновить.

Кто последний навестить БаБушКу?

В Бресте бойцы из элитных 
частей устроили яркое шоу.

«Крылатая пехота» на Красной 
площади. Сперва крестный ход, 
а потом и военный парад.
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Вениамин СТРИГА

■■ Заместитель■председателя■Ко-
миссии■Парламентского■Собрания■
по■информационной■политике■Вла-
димир■Афонский■считает,■что■после■
изменения■Конституции■депутатам■
придется■закатать■рукава -■работы■
непочатый■край.

Новшества в Основной Закон, об-
суждаемые несколько месяцев, полу-
чили одобрение подавляющей части 
населения России. 3 июля по итогам 
официальных результатов голосо-
вания президент■Владимир■Путин 
подписал указ о внесении поправок 
в Конституцию.

НЕ ХОТЕЛКИ,  
А ТРЕБОВАНИЯ ЛЮДЕЙ
- Владимир Игорьевич, было выска-

зано очень много предположений, 
что люди не поддержат поправки 
из-за того, что там якобы введен 
«вечный срок» президента Путина. 
Или что поменяется сама суть кон-
ституционного строя. Как вы счи-
таете, что показали результаты?

- Было много прогнозов. Иногда они 
исходили из желания повлиять на си-
туацию. То есть была и определенная 
манипуляция. Я был уверен, что боль-
шинство россиян должны поддержать 
поправки, понимая их своевремен-
ность, необходимость и жизнеспособ-
ность. Пришло время изменить Основ-
ной Закон в соответствии с реальным, 
современным миром. Закрепить суве-
ренитет, институт семьи, социальные 
гарантии, поддержку детства.

Ведь эти реформы не возникли 
откуда-то. Поправки в Конституцию - 
это необходимые изменения в жизнь 
каждого гражданина РФ. Они прош-
ли экспертную оценку, обсуждались 
обществом. Это не чьи-то хотелки, 
это реалии.

Большинство граждан поддержи-
вают курс президента, вектор на раз-
витие страны. И в целом солидарны 
со сценарием, как развивается госу-
дарство.

- Против проголосовали 21,27 про-
цента. Люди пришли с верой, что 
и их голос будет учтен, даже если 
он и против. А могли бы дома от-
сидеться.

- Это говорит о том, что процесс был 
открытым и демократичным. Никто 
во власти не заинтересован в подта-
совке результатов. Государственная 
политика ни в коем случае не должна 
основываться на обмане. Не верить 
социологическим исследованиям, ре-
зультатам голосования - неправильно. 
Все же легко перепроверяется. Что-то 

критики не спешат с пост-опросами, 
как и в Крыму на референдуме. Зна-
ют, что результат репрезентативно 
подтвердится.

Если отдельные граждане, как в Не-
нецком автономном округе, в боль-
шинстве проголосовали против, 
значит, надо реагировать. Может, ис-
правлять федеральные решения, пра-
воприменительную практику субъ-
екта РФ. Возможно, они недовольны 
по какой-то причине действующей 
властью - муниципальной, региональ-
ной, федеральной. Это сигнал - и надо 
разбираться.

НОВЫЙ ЭТАП  
РАЗВИТИЯ СТРАНЫ
- Вы сказали, что работа впереди 

большая. Законодателям предсто-
ит очень много конкретных зако-
нов переделать. Какой здесь приори-
тет - экономика, политика?

- Все сразу. Будет серьезная законо-
творческая работа, совместно с прави-
тельством, президентской стороной, 
с субъектами законодательной иници-
ативы. Опять же опираясь на мнение 
гражданского общества, обществен-
ных организаций, экспертного 
мнения по интеграции дей-
ствующего законодательства, 
норм, которые предполагают 
исполнение Конституции. Вре-
мя не ждет.

- Какой-то план уже есть 
или он сейчас будет 
срочно вырабаты-
ваться?

- Он вырабаты-
вался и будет выра-
батываться. Потому 
что важно принять 
дополнительные 
законы быстро 
и  без задержек, 
иначе зачем весь 

сыр-бор? Люди ждут. И это приори-
тетное направление в работе Феде-
рального собрания. Мы же говорим 
о социальном государстве.

Начался новый этап развития стра-
ны. Например, что касается традици-
онных ценностей или что касается 
исторической правды. Мы с вами зна-
ем, сколько было попыток исказить 
историю России. Теперь мы долж-
ны принять пакет законов вплоть до 
уголовных, которые ужесточат тре-
бования к тем, кто лжет или обеляет 
нацизм. Потому что теперь это нару-
шение норм Конституции.

- Покушаются сейчас не только на 
историю, практически во всех об-
ластях. Даже на сам процесс голосо-
вания были DDOS-атаки с террито-
рии Великобритании и откуда-то из 
Азии. Почему такое острое неприя-
тие извне, чем им угрожают поправ-
ки, это же дело наше внутреннее?

- Мы становимся сильнее, более не-
зависимыми. Это многим не нравится. 
Отдельные «друзья» хотят переписать 
ход истории. И мы видим, как в сосед-
ней Украине, через обработку СМИ 
уже и героями становятся пронацист-

ские персоны, которые уничтожа-
ли людей. Трагические события 

в Одессе, героизация Бандеры - 
и параллельно с этим страна 
становится зависимой колони-
ей, управляемой извне. Вот что 
некоторые хотели бы видеть 

и в России. Куш еще бо-
гаче, чем в Украине.

Теперь в Конституции 
записана прямая нор-
ма, что государство 

имеет право про-
тивостоять этим 

угрозам, в  том 
числе отбивать 
информацион-
ные атаки.

Спикер Госдумы, Председатель Парламентского Собрания Союза Беларуси 
и России Вячеслав Володин сразу после опубликования указа президента заявил, 
что работа над законопроектами в продолжение одобренных гражданами поправок 
к конституции рФ начнется «практически с сегодняшнего дня»:

- комитеты парламента уже формируют планы работ, депутаты активно консуль-
тируются с правительством рФ и советом Федерации. никто не будет эту работу 
откладывать, несмотря на то, что у нас наступают отпуска. крайне важно, чтобы по 
итогам голосования за поправки заложенные в них стандарты стали для нас нормой 
жизни. предстоит принять как минимум пятьдесят федеральных и конституционных 
законов, включая новые. например, закон о госсовете, о федеральных территориях.

 ■ Российские политики осозна-
ли опасность, когда под благо-
видным предлогом внутри страны 
действуют отнюдь не дружествен-
ные силы.

без хорошо продуманных законов 
спецслужбам работать будет тяжело, 
поэтому защиту своих интересов то-
же нужно начинать с законов - в этом 
уверен Владимир афонский.

- Так что под видом гуманитарной 
деятельности к нам беспрепятствен-
но попадали лоббисты и просто про-
тивники нашей страны?

- не так давно у нас было слишком 
много всяких «агентов влияния», кото-
рые бесцеремонно лезли в российскую 
политику. тогда госдума и приняла ре-
шение о том, чтобы признать непра-
вительственные организации (нпо) 
с зарубежным участием иностранными 
агентами. Вы наверняка помните этот 
закон: сколько было нападок в адрес 
депутатов госдумы. открытое или 
прикрытое грантами финансирование 
различных фондов, нпо, которые по-
кушаются на государственное устрой-
ство, недопустимы. категорически. Это 
вмешательство во внутреннее устрой-
ство страны.

организациям не запрещают рабо-
тать, но если они пытаются вдруг на-
нять шпиона на какой-то территории, 
декларируя дружбу и сотрудничество, 
им покажут на дверь. а то и посадят 
кого-нибудь. такой подход касается 
и своих госслужащих, теперь есть чет-
кий запрет на двойное гражданство, 
владения счетами и имуществом, дабы 
не быть зависимым от политики ино-
странных государств.

- А как с экономическим лобби-
рованием? Сможем противостоять, 
когда геоконкуренты беспардонно 
лезут в наши хозяйственные и фи-
нансовые дела?

- поправки в конституцию смогут 
быть сдерживающим фактором, в том 
числе и этих процессов. В практике 
развития отдельных стран это было, 
скупались предприятия, затем эти пред-
приятия банкротились и открывался 
рынок для поставок иностранной кон-
курентной продукции. поэтому мы и го-
ворим о табуировании. у нас есть, сла-
ва богу, крепнущий государственный 
суверенитет, у нас есть цель. и у нас 
есть социальная политика, которую мы 
реализуем. есть большой экономиче-
ский потенциал, который позволяет 
с уверенностью смотреть в завтрашний 
день. есть сильная власть, которой до-
веряют 78 процентов граждан.

НАЦИОНАЛЬНЫЕ 
ИНТЕРЕСЫ

троянским коням  
от Ворот поВорот

законоДатели, ВаШ ВЫХоД! ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
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ФУНДАМЕНТ ЕСТЬ, СРОЧНО  
ШЛИФУЕМ ЗАКОНЫ

В некоторых регионах 
явка была выше, чем на 
президентских выборах.

facebook.com/vladimir.afonskiy
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Мария ГРИШИНА

■■ Александр■ Лукашенко■
обратился■с Посланием■бе-
лорусскому■народу■и Нацио-
нальному■собранию.

О СОВРЕМЕННОЙ 
РЕСПУБЛИКЕ

●● Мы●прожили●четверть●века●
не●впустую,●не●зря.●нам●бу-
дет●что●сказать●своим●детям.●
отстаивая●независимый●путь●
развития,●мы●прошли●через●
испытания●изоляцией●и санк-
циями.●а в трудную●годину●
стали●донором●безопасности●
для●нашего●европейского●до-
ма, -●заявил●Лукашенко.

Все●это,●по●мнению●главы●
государства,●привело●к тому,●
что●сегодня●международное●
сообщество●проявляет●боль-
шой●интерес.

-●С●нами●хотят●иметь●дело●
самые●ответственные●миро-
вые●игроки.●ценность●этого●
велика,●и потерять●ее●мы●не●
можем●и не●должны.●и никог-
да●не●потеряем, -●добавил●он.

ОБ ОТНОШЕНИЯХ  
С СОСЕдОМ

●● Россия●всегда●была,●есть●
и будет●нашим●ближайшим●
союзником,● кто● бы● ни● был●
у власти●в Беларуси●или●в Рос-
сии.●Это●непреодолимый●фак-
тор,●это●глубоко●внутри●на-
ших●народов.●Даже●несмотря●
на●то,●что●братские●отноше-
ния●с нами●поменяла●на●парт-
нерские, -●напрасно, -●заверил●
лукашенко.

При● этом● белорусский●
лидер● уточнил,● что● и  сама●
Россия●боится●потерять●со-
юзнические●отношения●с Бе-
ларусью,● поскольку● кроме●
Синеокой●«у нее●не●осталось●
по-настоящему●близких●со-
юзников».

-●наш●ответ●всем●известен -●
Беларусь●не●дружит●с кем-то●
против●кого-то.●Мы●за●мно-
говекторную,●предсказуемую●
внешнюю●политику, -●заклю-
чил●он.

О МЕЖдУНАРОдНЫХ 
СВЯзЯХ

●● одновременно● с● этим●
Беларусь● будет● развивать●
стратегическое●партнерство●
с другими●соседями,●Китаем,●
Западом,● СШа● и  странами●
дальней●дуги.●Тем●более●что,●
как●отметил●лукашенко,●За-
пад●и●Китай●стали●в последнее●
время●проявлять●предметный●
интерес.

-●Мы●и●дальше●будем●решать●
международные●проблемы●ис-
ключительно●мирным●путем●
и, если●попросят,●готовы●про-
тянуть●руку●помощи●другим●
государствам.●Мы●никому●ни●

на●какие●проблемы●не●навя-
зывались●и навязываться●не●
собираемся.●Хотите●помощи,●
видите●эту●помощь●от●нас -●по-
жалуйста,●мы●поможем, -●до-
бавил●президент.

О ВЫБОРАХ  
И КОНСТИТУЦИИ

●● никто● не● собирается●
красть●ничьи●голоса,●как●бы●
нас●ни●упрекали●в цензуре, -●
заверил●он.

Говоря● о● предвыборной●
кампании,●александр●лука-
шенко●отметил,●что●одним●из●
главных●пунктов●он●считает●
изменение●Конституции,●при-
чем●что●касается●основного●
Закона●от●1994●года,●то●лично●
он●выступает●против:

-●Вернув●Конституцию●1994●
года,● мы● возродим● безвла-
стие,●обезличим●ответствен-
ность●кадров.●Тем,●кто●стоит●
за●этими●заявлениями,●нужна●
неразбериха●в стране,●чтобы●
распилить,●порезать●госсоб-
ственность,●государственные●
предприятия●и прихватизиро-
вать,●как●раньше●говорили,●
их,●ввести●частную●собствен-
ность● на● землю● и  лишить●
народ●того,●на●чем●он●стоял●
и стоит●всегда●и●стоять●будет, -●
заявил●президент,●отметив,●
что●призыв●других●кандидатов●
на●пост●президента●республи-
ки●вернуть●Конституцию●1994●
года -●«это●подарок●кримина-
лу,●это●подарок●криминально-
му●бизнесу,●что●имело●место●
в лихие●90-е.

ОБ ЭКОНОМИКЕ

●● необходимо●идти●дальше●
с  четким● пониманием● це-
лей●и перспектив.●Это●не●де-
журная●фраза.●Кризис -●это●
не●только●беда,●но●и время●

больших●возможностей.●У нас●
есть●шансы●прибавить:●эпиде-
мия●оголила●рынки -●и появи-
лась●перспектива●по●многим●
товарам●занять●новые●ниши.●
Поэтому,●чего●бы●это●ни●стои-
ло,●правительству●и нацио-
нальному●банку●необходимо●
все●ресурсы●и резервы●напра-
вить●в реальный●сектор●эко-
номики, -●уверен●белорусский●
лидер.

При●этом●цель●реализации●
всех●экономических●планов●
одна -●спасти●страну.

-●Для●нас●это●не●популизм,●
не●конъюнктура,●не●дань●мо-
де,●а главный●принцип●нашей●
политики, -●подчеркнул●глава●
государства. -●Добросердеч-
ность,●сострадание,●справед-
ливость  -● это,● если● хотите,●
генетический●код●белорусов.●
В этом●вся●наша●душа.●наша●
вера●и наша●традиция.●имен-
но●поэтому●экономика●будет●
подчинена●одной●цели -●за-
боте●о людях.

По● мнению● лукашенко,●
особенно●важно●сегодня●со-
хранить●рабочие●места●и не●
терять●доходы.

-●Происходит●то,●о●чем●не●
могли●подумать●даже●убеж-
денные●пессимисты.●Практи-
чески●все●эксперты●прогнози-
руют●длительную●рецессию●
и обвал, -●уточнил●он. -…●и это●
в условиях,●когда●от●нефтяных●
разборок●с Россией●бюджет●
недополучил●Br1,5●млрд.

В●целом,●по●словам●алек-
сандра●лукашенко,●Беларусь●
потеряла●порядка●9,5●милли-
арда●долларов●за●пять●лет●от●
несправедливых●цен,●торго-
вых●войн●и дорогих●кредитов.

-●Мы●сделали●выводы.●и уже●
реализуем●стратегию,●чтобы●
к  2025● году● влияние● таких●
факторов● было● минималь-
ным,  -● отметил● президент,●

уточнив,●что●для●этих●целей●
в  стране● создается● инфра-
структура● поставок● нефти●
и газа,●идет●диверсификация●
кредитного●портфеля●и осва-
иваются●новые●экспортные●
рынки.

-●Сейчас●ни●в●коем●случае●
ничего● нельзя● разрушать,●
нужно●защитить●людей●и про-
двигать●экономику●вперед●хо-
тя●бы●на●3 -●4●процента●ежегод-
но.●Это●будут●среднемировые●
темпы●роста.

и● поскольку● Беларусь  -●
экспортоориентированная●
страна,●то●необходимо●поза-
ботиться● о  качестве● отече-
ственных●товаров,●которым●
в отличие●от●рынка●не●помо-
жет●никакая●защита.

О ПАНдЕМИИ  
И МЕдИЦИНЕ

●● В●первую●очередь,●по●сло-
вам●президента,●никогда●не●
нужно●верить●слухам●и под-
даваться●панике -●это●долж-
но● стать● одним● из● уроков●
пандемии.

-● необходимо● спокойно,●
разум●но● реагировать● и  ду-
мать● своей● головой.● и  не●
следует● слепо● копировать●
чужие●рецепты.●а еще,●если●
хотите,●нужно●доверять.●До-
верять●врачам,●специалистам●
и -●простите●меня●за●это●вы-
ражение -●доверять●власти, -●
добавил●лукашенко.

Беларусь,● столкнувшись●
с пандемией,●на●каждом●этапе●
борьбы●принимала●адекват-
ные●меры,●продолжил●бело-
русский●лидер.

-●Это●то,●что●сейчас●называ-
ют●особым●путем●Беларуси.●
и  сегодня● все● страны● при-
знают,●что●мы●поступили●пра-
вильно.●не●последнюю●роль●
сыграли●вдумчивый●подход●

к развитию●здравоохранения●
и реализация●ряда●крупных●
программ●модернизации.●на-
шими●плюсами●стали●сохра-
ненные●инфекционные●боль-
ницы,●санитарные●службы,●
достаточный●коечный●фонд,●
обеспеченность●диагности-
ческим●и лечебным●оборудо-
ванием.

О СЕЛЬСКОМ 
ХОзЯЙСТВЕ

●● надо●сказать,●мы●немало●
сделали.●но●начатую●работу●
обязательно●завершим, -●под-
вел●предварительные●итоги●
трилогии● «Малой● родины»●
Президент●РБ.●Главным●в этой●
сфере●для●Беларуси●будет●соз-
дание●комфортных●условий●
в агрогородках●и селах,●чтобы●
было●не●хуже,●чем●в●городах.

-●агрогородки●доведем●до●
образцового●порядка.●Дерев-
ни,●бывшие●центрами●сель-
скохозяйственных●колхозов,●
совхозов● в  основной● массе●
в неплохом●состоянии.●оста-
лись●бесхозные●клочки,●как●
я их●называю,●земли●в●селах●
и на●хуторах.●Уже●к концу●это-
го●года●примем●решение:●бро-
шенные●дома●и усадьбы●будем●
продавать●людям●по●простым,●
понятным●правилам●и●при-
емлемым●ценам, -●продолжил●
белорусский● лидер.  -● люди●
в  глубинке● должны● иметь●
комфортные●условия●для●жиз-
ни,●не●хуже,●чем●в городах.●●
Вот●и вся●региональная●по-
литика!

«РОССИЯ И БЕЛАРУСЬ ВСЕгдА БУдУТ 
СОюзНИКАМИ, КТО БЫ НИ БЫЛ У ВЛАСТИ»

 ● у правительства главная 
задача  - рост благосостоя-
ния и доходов граждан. мы 
продолжим взвешенную, 
спокойную работу. не верь-
те тем, кто, ничего не пони-
мая, обещает вам золотые 
горы. Чудес не бывает. Все 
дается только своим трудом. 
особенно в этой страшной 
кризисной ситуации.

 ● за следующую пятилетку 
мы полностью завершим мо-
дернизацию села. неперспек-
тивных сел в нашей стране 
быть не должно.

 ● В будущей пятилетке сред-
няя зарплата в беларуси вы-
растет в два раза. не в пять 
и не в десять, только в два 
раза.

 ● считаю, что грядущая пяти-
летка должна стать пятилети-
ем молодой беларуси. ровес-
ники независимости, те, кому 
сегодня 25 - 30 лет, - самое 
активное и перспективное по-
коление, способное придать 
мощный импульс развитию 
страны, сделать ее конку-
рентоспособной и успешной 
в самых различных сферах. 
сформировать облик новой 
беларуси, устремленной 
в будущее.

ПЛАНЫ

о буДуЩеЙ 
пятилетке
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В этот раз обращение прошло не в Овальном зале Дома правительства, а во Дворце Республики.  
Пригласили больше 2,5 тысячи человек со всей страны.
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 � В Союзном государстве раз-
бираются в  ситуации с  задер-
жанной под Минском группой 
россиян.

НЕТИПИЧНЫЕ ТУРИСТЫ
Республиканские правоохрани-

тельные органы ранним утром 
29 июля провели спецоперацию 
в санатории «Белорусочка» - за-
держали 32 граждан России, еще 
одного взяли на юге страны. Ин-
формационный вакуум о причинах 
оперативных действий продлился 
практически до вечера среды, пока 
Следственный комитет РБ офици-
ально не заявил, что задержаны 
боевики иностранной частной во-
енной компании Вагнера:

- В Минск они прибыли 24 июля 
и заселились в гостинице, а 27 ию-
ля перебрались в санаторий. При 
себе россияне имели каждый по 
небольшой ручной клади и  на 
всех - три больших тяжелых чемо-
дана, загрузку которых в машины 
осуществляли несколько мужчин. 
В санатории молодые люди вели 
себя нетипично. Ходили в одеж-
де в стиле милитари, спиртного 
не употребляли. Держались обо-
собленно, стараясь не привлекать 
к себе внимания. Изучили террито-
рию и окружение санатория.

При себе у задержанных не было 
оружия. На кадрах оперативной 
съемки засветились личные вещи 
россиян: загранпаспорта, ино-
странная валюта, презервативы. 
В основу уголовного дела, возбуж-
денного по статье «Массовые бес-
порядки», легла переписка задер-
жанных из мессенджера «Ватсап». 
По сути, в ней нет ничего крими-
нального, только указания - ужин 
в 20.00, перекличка в 22.00, отбой.

ПУНКТ НАЗНАЧЕНИЯ
Посольство России в Беларуси 

в тот же день запросило информа-
цию о задержании россиян. А уже 
30 июля главу дипведомства Дми-
трия Мезенцева пригласили на 
разговор в МИД РБ. Встреча про-
должалась несколько часов.

- Нам известно, что указанная 
группа следовала транзитом через 
Минск в Стамбул, имея на руках все 
необходимые документы, включая 
авиабилеты. Всю логистику на тер-
ритории Беларуси обеспечивала 
местная компания. По неизвест-
ным причинам группа не попала 
на свой рейс и вынуждена была 

задержаться в республике в ожи-
дании приобретения новых авиа-
билетов белорусской компанией. 
Попытка представить случившееся 
как внешнее вмешательство в дела 
республики вызывает по меньшей 
мере недоумение. В распоряжении 
белорусских властей, в том числе 
авиационных, есть все необходи-
мые документы для установления 
истины, - сказал Дмитрий Мезен-
цев.

Через два дня Следственный ко-
митет Беларуси сделал заявление 
о противоречивых и непоследова-
тельных показаниях россиян.

- Одиннадцать человек намере-
вались лететь в Венесуэлу, пятнад-
цать - в Турцию, два на Кубу и один 
в Сирию. Трое отказались от дачи 
показаний, еще один задержанный 
не знал, куда летит. У 25 россиян на 
руках были билеты в Стамбул, но 
лететь они туда не собирались. При 
организованной подготовке к со-
вершению преступления злоумыш-
ленники готовят себе алиби, - объ-
яснил руководитель следственной 
группы Александр Агафонов.

В ТЕСНОМ 
ВЗАИМОДЕЙСТВИИ
Сейчас россияне находятся под 

стражей. Дипломаты заняты кон-
сульской помощью им и рассчи-
тывают, что добрососедские от-
ношения между странами только 
помогут в этом.

- В ночь на 1 августа прошла се-
мичасовая встреча с  задержан-
ными. Мы, конечно, постарались 
приободрить россиян, но должен от-
кровенно сказать, что наши сооте-
чественники на-
ходятся не в самой 
лучшей морально-
психологической 
форме. Все они 
в  полном недоу-
мении о  причи-
нах своего ареста. 
Каждый заявил, 
что целью был 
транзитный про-
езд. Конечным 
пунктом назначе-
ния являлось одно 
из государств лати-
ноамериканского 
региона, - сообщил 
консул России 
в Беларуси Ки-
рилл Плетнев.

Глава российской Службы 
внешней разведки Сергей На-
рышкин редко выступает с публич-
ными заявлениями. Он и в этот 
раз отказался от личных оценок 
происходящего, но отметил, что 
его ведомство держит руку на пуль-
се:

- Меня, конечно, удивляют ком-
ментарии СМИ Беларуси, которые 
выглядят очень нелогичными. Сво-
их дополнительных комментариев 
не буду давать, все-таки я слежу, 
и служба, которую я возглавляю, 
следит за событиями, которые раз-
виваются вокруг. В том числе какие 
оценки дают политэлиты других 
стран, и должен сказать, что они 
квалифицируют как срежиссиро-
ванную акцию. Очень рассчиты-
ваю, что инцидент будет исчерпан 
и преодолен.

Об этом же 3 августа говорили 
заместитель министра иностран-
ных дел России Андрей Руденко 
и Посол Беларуси в РФ Владимир 
Семашко. В российском внешне-
политическом ведомстве просят 
максимально беспристрастно от-
нестись к этому делу:

- Настаиваем на объективном 
расследовании белорусскими парт-
нерами в тесном взаимодействии 
с российскими коллегами всех об-
стоятельств произошедшего и ско-
рейшем освобождении задержан-
ных российских граждан. Россия 
никогда не вмешивалась и не соби-
рается вмешиваться во внутренние 
процессы других государств, тем 
более в Беларуси, которая явля-
ется нашим ближайшим другом 
и союзником.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ
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ДЕЛО «33 БОГАТЫРЕЙ»

 � Украинские правоохранительные 
органы просят выдать нескольких че-
ловек.

Власти Киева 31 июля получили от Минска 
список граждан РФ, поскольку среди них есть 
те, кто имеет второе гражданство - Украины.

- В нашем распоряжении - полный список 
граждан, которые были задержаны. Он сразу 
был передан украинским компетентным ор-
ганам для изучения на причастность к воору-
женным действиям в Донецкой и Луганской 
облас тях,  - сообщил глава МВД Украины 
Дмитрий Кулеба.

В понедельник, 3 августа, украинская ген-
прокуратура предъявила обвинение россиянам 
по статье об участии в террористической ор-
ганизации, потребовав их  временного ареста 
и последующей экстрадиции:

- В генеральную прокуратуру Беларуси 
отправлен запрос о временном аресте лиц, 
которые 29 июля были задержаны право-
охранительными органами этого государства. 
28 лицам, из которых девять - граждане Украи-
ны, предъявлены обвинения по факту уча-
стия в террористической организации. Компе-
тентные органы Беларуси проинформированы 
о намерениях требовать экстрадиции участ-
ников вооруженного конфликта на востоке 
Украины.

Владимир ДЖАБАРОВ, заместитель меж-
дународного комитета Совета Федерации, 
член Комиссии ПС по вопросам внешней 
политики:

- У России никогда не 
было и  не могло быть 
планов по дестабили-
зации ситуации в Бела-
руси, которая является 
ближайшим нашим союз-
ником России и образует 
Союзное государство. То, 
что там граждане России 
задержаны сейчас, эта 
информация проверяет-
ся. В том числе и заявление о том, что они могут 
иметь отношение к частной военной компании.

ТРАДИЦИЯ 
ТРЕБОВАТЬ ЭКСТРАДИЦИИ

СИТУАЦИЯ

МНЕНИЯ
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Леонид КАЛАШНИКОВ, глава Комитета Гос-
думы по делам СНГ, заместитель председателя 
Комиссии ПС по вопросам внешней политики:

- То, что это какая-то рос-
сийская компания, тем бо-
лее частная охранная, счи-
таю крайне невероятным 
фактом, потому что это со-
вершенно не в интересах 
России, и Россия никогда не 
вмешивается в такого рода 
игры. Более того, Россия яв-
но и недвусмысленно всегда 
поддерживала Лукашенко. 
Произошедшее - какое-то не-
доразумение, и надеюсь, что белорусские службы 
безопасности довольно быстро с ним разберутся, 
а те, кто начал играть в эти игры, должны быть 
готовы за это ответить.
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Олег ГАЙДУКЕВИЧ, член Палаты представителей 
Нацсобрания Беларуси, член Комиссии ПС по вопро-
сам внешней политики:

- Я крайне озабочен тем, что про-
исходит в белорусско-российских от-
ношениях. Некоторым белорусским 
экспертам хочется заклеить рот: такие 
глупости они говорят. Для меня союз 
с Россией - это гарантия суверените-
та и независимости страны, гарантия 
нашей военной безопасности. Спо-
ры между странами есть и будут, но 
альтернативы Союзному государству 
нет. По ситуации с задержанием - на-
до максимально быстро и оперативно разобраться и со-
вместно с Российской Федерацией сделать все, чтобы это 
не испортило наши взаимоотношения. Все должны быть 
максимально ответственными, понимая, что стоит на кону. 
Такое понимание должно быть и в России, и в Беларуси.
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Во время обыска у мужчин изъяли 
личные вещи, загранпаспорта, 
банкноты иностранных государств.

Группу арестовали в санатории «Белорусочка».
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

■■ Дистанционное■ обуче-
ние■из-за■коронавируса■не■
помешало■ костромскому■
школьнику■Дмитрию■Лом-
садзе■ показать■ лучший■
в стране■результат.

СКРОМНЫЙ 
ОТЛИЧНИК
Дозвониться в костромскую 

школу № 30 в эти дни - задача 
не из легких. Уже больше не-
дели учителя только успевают 
принимать поздравления - их 
ученик Дмитрий■Ломсадзе■
на экзаменах по русскому язы-
ку, профильной математике, 
информатике и физике на-
брал четыреста баллов!

- Для нас это стало приятной 
неожиданностью, - признает-
ся в разговоре директор шко-
лы Александр■Зюзин. - Дима 
с первого класса был склонен 
к наукам, олимпиадник. За 
успешную учебу получил зо-
лотую медаль. Гордимся та-
ким выпускником! Конечно, 
волновались за учеников - по-
следние месяцы уроки и под-
готовка к ЕГЭ шли дистанци-
онно, но справились.

Сам Дима - парень скром-
ный. Долго просил руковод-

ство школы не афишировать 
его имя. В социальных сетях 
гадали, кто же самый умный 
в Костроме? Когда пришли ре-
зультаты последнего ЕГЭ по 
физике, хранить молчание 
было бессмысленно. До это-
го за всю историю единого 
госэкзамена только четырем 
выпускникам удалось полу-
чить максимальное число бал-
лов на итоговой аттестации. 

- Гордость нашей области, 
молодец парень. Наверное, 
достичь таких результатов 
стоило немалых усилий, да-
же представить сложно. Мо-
жет, он совершит интересное 
и полезное научное открытие 
в будущем, кто знает! - вос-
хищается в соцсетях костро-
мичка Лейла■Ильина.

Сам Дима сейчас интервью 
не дает. Занят выбором буду-
щего места учебы, тем более 
с такими результатами перед 
ним открыты двери ведущих 
университетов страны.

Вcего максимальный ре-
зультат показали в этом году 
двое. Вторым стал выпускник 
московского лицея № 1580 
имени Баумана Дмитрий■Са-
вичев. Кроме обязательных 
предметов, он сдавал физику 
и информатику. С рекордным 

результатом его поздравил мэр■
Москвы■Сергей■Собянин:

- Просто выдающийся ре-
зультат! Представляю, сколь-
ко труда и таланта вложил  
в учебу.

Еще один суперрезультат 
в стране показал выпускник 
череповецкого лицея «АМ-
ТЭК» Прохор■Мирославский. 
В совокупности он получил 
396 баллов 
по русскому 
языку, про-
фильной ма-
тематике, ин-
ф о р м а т и к е 
и физике.

- Две ошибочки допустил 
в тестовом задании по русско-
му языку, но я не расстроился, 
потому что меньше всего был 
готов к этому экзамену, - рас-
сказывает Прохор.

- В чем секрет успеха на 
ЕГЭ, может, армия репети-
торов нужна?

- Мне помогли олимпиа-
ды. Там научился решать не-
стандартные задачи, а  еще 
не нервничать во время эк-
заменов. Это очень важно на 
ЕГЭ. Хотя 23-е задание на эк-
замене по информатике мне 
показалось достаточно слож-
ным и заставило немного по-

волноваться. С репетиторами 
не занимался - у нас учителя 
хорошие, им спасибо. Весь 
июнь посвятили подготовке 
к экзаменам.

- Ожидал такой резуль-
тат?

- По математике и инфор-
матике - да, по физике были 
сомнения, думал, что жюри 
может придраться к способу 
решения за дачи.

Сейчас Прохор готовится 
к переезду в Москву. Докумен-
ты на поступление он уже от-
правил в Физико-технический 
институт.

ИЗ-ЗА ПАРТЫ В СУД
Как всегда, есть отличники, 

а есть и штрафники. В Санкт-
Петербурге суды уже рассма-
тривают три административ-
ных дела о нарушениях правил 
ЕГЭ. По одному из них школь-
ника Романа■ Дидуха■ даже 
привлекли к ответственности. 
Подробности пока не опубли-
ковали, но выпускнику инкри-
минировали пункт 4 статьи 
19.30 Кодекса об администра-
тивных правонарушениях.

- Это умышленное искаже-
ние результатов государствен-
ной итоговой аттестации 
и предусмотренных законо-
дательством об образовании 
олимпиад школьников, а рав-
но нарушение установленного 
законодательством об обра-
зовании порядка проведения 
государственной итоговой 

аттестации,  - 
г о в о р и т с я 
в  заявлении 
объединенной 
пресс-службы 
судов Санкт-
Петербурга.

Наказание - штраф от трех 
до пяти тысяч рублей. Скорее 
всего, Роман пронес в аудито-
рию телефон или шпаргалку. 
В июле образовательная ком-
пания MAXIMUM Education 
опубликовала итоги опроса 
школьников, которые сдава-
ли ЕГЭ в этом году. Пять про-
центов выпускников сказали, 
что списать во время экзаме-
на было легко, а вот почти по-
ловина ребят заявила о невоз-
можности это сделать.

- 48 процентов опрошенных 
заявили, что с нынешним кон-
тролем за экзаменами - метал-
лодетекторы, камеры, присут-

ствующие учителя - содрать 
у соседа или с домашней за-
готовки гораздо сложнее, чем 
раньше, - сказал генераль-
ный■ директор■ образова-
тельной■организации■Ми-
хаил■Мягков.

Но даже эти меры - не пана-
цея от списывания. Класси-
ческие шпоры сегодняшние 
школьники пришивают на 
внутреннюю сторону одеж-
ды или подкладывают в обувь, 
а пользуются ими в туалетах. 
Другие верят в технологии 
и пытаются пронести в класс 
телефоны, смарт-часы.

- В Новосибирской обла-
сти в  первый день ЕГЭ по 
русскому языку за попытку 
списать выдворили из ауди-
тории двоих школьников, во 
второй - одного. Еще двоих 
выпускников удалили с экза-
мена по литературе. У одно-
го нашли телефон, второй  
выронил шпаргалку, - расска-
зывает начальник■ Управ-
ления■ образовательной■
политики■в сфере■общего■об-
разования■Министерства■об-
разования■Новосибирской■
области■Владимир■Щукин.

Но тенденция все-таки хоро-
шая. В прошлом году с экзаме-
нов за списывание выставили 
за дверь 1208 школьников, 
в этом - всего 850. Хотя в Рос-
обрнадзоре иллюзий не стро-
ят и связывают это с тем, что 
слабо подготовленные учени-
ки просто воспользовались 
правом не сдавать ЕГЭ. Спа-
сибо коронавирусу.

- Полагаем, что значитель-
ное сокращение удаленных 
также связано с тем, что эк-
замены сдавались после того, 
как аттестаты уже выдали на 
руки, и наименее подготов-
ленные выпускники в  них 
не участвовали. Важно было 
сохранить и объективность 
проведения экзаменов. Для 
мониторинга ЕГЭ в регионы 
выезжали эксперты и  2788 
общественных наблюдателей. 
Усилили в этот раз и онлайн-
наблюдение. За изображе-
ниями с камер следили 1364 
человека,  - рассказал врио■
руководителя■ ведомства■
Анзор■Музаев.
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ЕГЭ ОСОБОГО ПЕРИОДА

Экзамены в этом году были под боль-
шим вопросом из-за режима самоизоля-
ции. начало егЭ несколько раз сдвигали. 
решение в конце мая принял Президент 
России Владимир Путин.

- Все выпускники школ получат аттеста-
ты без экзаменов, а егЭ будут сдавать 
лишь те, кто собирается поступать в вузы. 
также их освободят от весеннего призы-
ва в армию, - сказал глава государства.

правом не сдавать экзамены восполь-
зовались около десяти процентов вы-
пускников. Фактически подготовка прохо-
дила в спартанских условиях. с 15 марта 
российские школьники перешли на дис-
танционное обучение. учителя и родите-

ли хватались за головы: как по интернету 
подготовишься к итоговой аттестации?

- В нашей школе егЭ сдают с 2002 
года, когда это еще был пилотный про-
ект. но в такой ситуации, какая сложи-
лась из-за пандемии, оказались впервые. 
сначала было сложно перестроиться на 
формат видеоуроков, а потом привык-
ли, - рассказывает учитель математики 
Галина Анисимова.  - Даже заметила 
среди учеников, которые раньше не осо-
бо проявляли интерес к учебе, тягу к 
знаниям. Возможно, просто поняли, что 
могут не сдать экзамены.

В министерстве просвещения резуль-
татами егЭ-2020 остались довольны. 

на этой неделе начнется вторая волна 
экзаменов для тех, кто не смог сдать их 
по уважительной причине в основной 
период.

- можем говорить, что экзамен про-
шел максимально объективно. никаких 
утечек экзаменационных материалов не 
было. благодаря нашим общим усилиям, 
видим, что серьезных провалов в знани-
ях школьников нет. Все опасения по по-
воду срыва егЭ не оправдались, - заявил 
министр Сергей Кравцов.

любопытен и тот факт, что в этом году 
для всех предметов характерна тенден-
ция уменьшения количества сдающих, 
кроме информатики, где оно увеличилось 
на 3554 человека. так что сферу IT ждет 
новый бум.

поДготоВка по-спартански итоги

souzveche.ru
ОБ ОСОБЕННОСТях ПОСТУПЛЕНИя 
В ЭТОМ ГОДУ ЧИТАЙТЕ НА НАшЕМ 

САЙТЕ

Перед главным 
испытанием еще надо тест 
на температуру пройти.
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Кристина ХИЛЬКО

■■ Студенческие■ билеты■
в сентябре■получат■больше■
55■тысяч■вчерашних■школь-
ников.

ЗНАНИЯ  
НА ГЛУБИНЕ
В Беларуси знания умниц 

и  умников по ранжиру вы-
страивает Централизованное 
тестирование (аналог россий-
ского ЕГЭ). Процедура понят-
на и проста. Определившись 
с вузом, нужно сдать тесты по 
языку (русскому или белорус-
скому) и профильным пред-
метам. Максимальная сумма 
баллов в каждом ЦТ - сто.

Такая форма оценки знаний 
появилась в стране на зака-
те 90-х годов. Плюсы ЦТ оче-
видны. Поступить «по блату» 
не получится - оценка рабо-
ты абитуриентов ограждена 
от «человеческого фактора». 
Но есть и минусы. За сухой 
статистикой не рассмотреть 
глубины знаний. Тесты не ис-
ключают фактор случайно-
сти, когда будущий студент, 
выполняя задание, натаскан 
или просто угадывает отве-
ты. К слову, этим летом Алек-
сандр■Лукашенко поручил 
к следующей вступительной 
кампании разработать новые 
правила поступления в вузы. 
Главное, детально обсудить 
вопрос и не принимать резких 
решений.

- Работа ведется, и тут важ-
но найти разумный баланс, 
ведь у нас есть и ЦТ, и вну-
тренние экзамены по ряду 
специальностей, профсобе-
седования для выпускников 
аграрных и педагогических 
классов, - комментирует пред-
стоящие нововведения ми-
нистр■образования■Игорь■
Карпенко. - Кроме того, глава 
государства поставил перед 
нами задачу пресекать лю-
бые проявления коррупции. 
При всех недостатках ЦТ пре-
ступная составляющая при 
поступлении сейчас у  нас 
практически сведена к нулю. 
За три с лишним года работы 
на должности министра я не 
помню ни одного скандала, 

связанного с подкупом кого-
то из комиссии.

ТРИСТА «СоТок»
Особенность этого года - ре-

гистрироваться на ЦТ нужно 
было онлайн. Первый тест по 
белорусскому языку абитури-
енты написали 25 июня. По 
самым массовым предметам - 
русскому языку и математи-
ке - «мозговой штурм» растя-
нули на два дня. В аудиториях, 
где в прошлом году сидело бы 
больше сотни абитуриентов, 
сейчас запускали максимум 
по пятьдесят человек. Со-
блюдали и социальную дис-
танцию: рассаживали, чтобы 
между ними было не меньше 
метра. Члены комиссии в обя-
зательных масках и перчат-
ках, абитуриенты - по жела-
нию.

Чем выше сумма баллов, тем 
больше шансов претендовать 
на престижный факультет. 
Были, конечно, откровенные 
аутсайдеры: девятнадцать 
человек написали свои ра-
боты на… ноль. Но умников 
и умниц все же больше. В этом 
году 27 суперэрудированных 
девочек и мальчиков получи-
ли «сотку» по русскому языку.

- Была в шоке, когда на 
смартфоне увидела смс с циф-
рой 100, - улыбается выпуск-
ница столичной гимназии 
№ 1 Анастасия■Нагорная. - 
Подумала, сбой в  системе. 

Но оценка все же не случай-
ность, спасибо моей учитель-
нице Любови■Стешко. Она 
давала нам максимум знаний. 
Всячески поддерживала. Даже 
репетиторы не понадобились.

Серьезно готовилась к всту-
пительным испытаниям На-
стя весь год. С предметами 
определилась сразу: белорус-
ский, английский языки и об-
ществоведение. Такое трио 
сертификатов требуется для 
поступления на юридический 
факультет Белорусского госу-
дарственного университета, 
куда девушка планирует по-
давать документы. Настя счи-
тает, что для успешной учебы 
главное - грамотно расставить 
приоритеты и научиться пла-
нировать свое время.

- Папа у меня чемпион по 
вольной борьбе. Любит повто-
рять, что в любом деле важны 
стремление к победе и бой-
цовский дух. Этого правила 
я и придерживаюсь. Ставлю 
цель и работаю на результат.

Пандемия внесла свои кор-
рективы в проведение всту-
пительной кампании, но на 
результатах ЦТ это никак не 
отразилось.

- Уровень подготовки вы-
пускников остается на вы-
соком уровне. Количество 
стобалльных результатов та-
кое же, как и в прошлом го-
ду, - 338. Пока не проверены 
резервные дни, поэтому есть 

вероятность, что отличников 
станет еще больше, - приво-
дит цифры Юрий■Миксюк, 
директор■Республиканского■
института■контроля■знаний.

ЗВоНок  
ДЛЯ УЧЕНИкА
Тестирование в этом году 

проходило без особых экс-
цессов. Хотя попытки пере-
хитрить экзаменаторов были. 
Чаще всего ребят выгоняли 
из аудиторий за знакомые 
трюки  - сотовые телефоны 
и шпаргалки. Мобильными 
запрещено не только пользо-
ваться, но и проносить их с со-
бой в аудиторию. Между тем 
в первый же день сдачи ЦТ 
в столице трое ребят хотели 
незаметно погуглить прави-
ла по русскому языку. Но как 
только достали смартфоны, 
тут же отправились с ними на 
выход. А одного абитуриента 
подвел сам гаджет - в нем нео-
жиданно зазвонил будильник. 
Придется теперь пересдавать 
в следующем году.

На ЦТ по иностранному 
языку пришли около 26,5 
тысячи человек. Проверяли 
свои силы в английском, не-
мецком, французском, ис-
панском и даже китайском. 
Но до финиша дошли не все. 
В Витебске ловкач попытался 
списать по старинке - с бумаж-
ной шпаргалки. За что и по-
платился.

«Лидером» по количеству 
штрафников стал экзамен по 
математике. За списывани-
ем застукали пять человек. 
Впрочем, в Республиканском 
институте контроля знаний 
говорят: с  каждым годом 
правила нарушают все реже. 
В 2019 году провинившихся 
было семнадцать человек, 
в 2020-м - тринадцать.

Как и в предыдущем году, 
абитуриенты лучше справи-
лись с гуманитарными дисци-
плинами. На первом месте по 
количеству стобалльников - 
белорусский язык, максимум 
из ЦТ выжали 78 человек. 
Причем высокие результаты 
получили не только выпуск-
ники столичных лицеев, но 
и учащиеся сельских школ. 
Это доказывает: знания требу-
ют не денег, а хорошего учи-
теля и вдумчивого ученика.

ЭКЗАМЕНЫ
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СТРЕССИЯ

■■ Для■абитуриентов■из■России■и■Белару-
си■нет■границ■для■выбора■места■учебы.

Филиал российского государственного со-
циального университета в минске - единствен-
ный вуз, созданный за счет средств бюджета 
союзного государства. белорусы могут вос-
пользоваться уникальной возможностью и по-
ступить в высшее учебное заведение без учета 
результатов централизованного тестирования.

тех, кто приехал учиться из россии, принима-
ют по итогам егЭ, а ребята из республики про-

ходят внутренние вступительные испытания. 
Хотя они тоже похожи по форме на тесты, но 
идут в более спокойной обстановке. за двад-
цать лет из этих стен выпустили больше 4,7 
тысячи специалистов. конфликтология, ме-
неджмент, психология - здесь студенты сразу 
изучают дисциплины обеих стран. образо-
вательный стандарт - российский. лекторы 
приезжают из других филиалов рЭу. многие 
педагоги работают по профилю будущих вы-
пускников - это востребованные адвокаты, 
управленцы, психологи, медиаторы.

из года в год растет по-
пулярность айтишных спе-
циальностей. Для тех, кто 
еще в раздумьях, парк вы-
соких технологий выпустил 
справочник «ит-абитуриент 
2020». здесь в электронном 
виде собрали всю полезную 
информацию: перечислили 
профильные факультеты мин-
ских и региональных универ-
ситетов, описали планы при-
ема на этот год и проходные 
баллы за прошлый, указали 
стоимость обучения, усло-
вия предоставления обще-
жития, места распределения 
выпускников. еще один бо-
нус - совет, как не прогадать 
с выбором профессии, чтобы, 
скажем, через пять лет быть 
востребованным специали-
стом.

есть среди общего разно-
образия и совершенно новые 
специальности. В белорус-
ском государственном тех-
нологическом университете 
это «промышленная водо-
подготовка и водоочистка». 
специалисты в этой сфере 
сегодня нужны практически 
везде - в тепловой и ядерной 
энергетике, коммунальном хо-
зяйстве и на производстве.

новинками приманивают не 
только столичные вузы. не 
отстают и регионы. барано-
вичский госуниверситет при-
глашает абитуриентов учить-
ся «производству изделий на 
основе трехмерных техноло-
гий» и «Экономике и органи-
зации производства».

по прогнозам кадровых 
агентств, топ профессий бу-
дущего, по крайней мере на 
ближайшие годы, стабилен - 
это специалиcты сферы иT, 
логисты, инженеры, маркето-
логи, работники сферы услуг, 
педагоги и медперсонал.

НОВЫЕ 

специалисты  
В треХ измеренияХ

ПРОФЕССИИ

общий станДарт СОЮЗНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ

Рассаживали всех в этом году  
на расстоянии социальной дистанции. 
Так и заразу не подхватишь,  
и в чужой листочек не подсмотришь.
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Вениамин СТРИГА

 � Новейшая атомная стан-
ция в Островце вот-вот даст 
ток для Беларуси.

СТРОИЛИ КАК СЕБЕ
Два реактора суммарной 

мощностью 2,4 тысячи ме-
гаватт запустят в два этапа, 
причем первый совсем скоро. 
Как будет развиваться сотруд-
ничество России и Беларуси 
в  атомной энергетике, от-
куда брать кадры для новой 
станции и какая нужна про-
филактика рисков на АЭС, об-
судили ученые и эксперты на 
онлайн-конференции «Атом-
ная энергетика в Беларуси: 
выгоды и перспективы».

Уникальность этого проек-
та «Росатома» состоит в том, 
что построен он по принци-
пу «как себе». Это касается 
и  технических стандартов, 
и безопасности, и подготов-
ки специалистов.

Эксперты считают, что 
постсоветское пространство 
подходит к буму строитель-
ства ядерных 
энергообъ-
ектов. Уроки 
Чер  нобыля 
не прошли 
даром, и при-
знанные МА-
ГАТЭ стандарты безопасно-
сти российских проектов как 
минимум не уступают запад-
ным, а по ряду показателей 
и  превосходят их. Вместо 
устаревших станций возводят 
новейшие - поколения «III+». 
На БелАЭС сделаны система 
пассивного отвода тепла от 
реактора, рекомбинаторы 
водорода и ловушка распла-
ва активной зоны, чего в по-
мине нет во многих зарубеж-
ных проектах. Отечественные 
ядерщики не жалеют средств 
на безопасность, - расходы на 
это могут достигать 40 про-
центов от цены станции.

- Вовлеченность Беларуси 
в ядерные исследования всег-
да была самой высокой, оце-
нил работу коллег Александр 
Хамаза, директор россий-
ского Научно-технического 
центра по ядерной и радиа-

ционной безопасности. - Был 
приятно удивлен, увидев, на-
сколько быстро и продуктив-
но ученые из «Объединенно-
го института энергетических 
и ядерных исследований - Со-
сны» включились в програм-
му создаваемой в Беларуси 
системы контроля безопас-
ности. Всячески помогаем им 
всей нашей научной и мето-
дической базой.

ЭЛЕКТРИЧЕСТВО 
«ЗЕЛЕНОГО 
КВАДРАТА»
- В энергетике для обозначе-

ния сочетания экологически 
чистых источников энергии - 
солнца, ветра, воды и атома - 
используют образ «зеленого 
квадрата». Эта концепция на-
бирает в мире все большую 
популярность. Теперь в этот 
квадрат включат и Беларусь, - 
говорит Валентина Цилиби-
на из Института экономики 
Национальной академии наук 
Беларуси.

Действительно, атомные 
станции минимально воздей-

ствуют на окру-
жающую среду. 
Технологию за-
хоронения от-
ходов ядерного 
топлива хоро-
шо отладили. 

Россия сопровождает все по-
строенные по отечественным 
проектам станции, от снабже-
ния топливом до переработ-
ки отходов. Это подтвердил 
директор Департамента по 
ядерной энергетике Мин-
энерго Василий Полюхович:

- Все необходимые контрак-
ты между Россией и Беларусью 
подписали на полный срок ра-
боты станции. У современных 
реакторов гарантия - 60 лет, 
вот на такой срок сотрудни-
чества и рассчитываем.

Но это не единственный 
экологический эффект от 
включения Беларуси в клуб 
ядерно-энергетических госу-
дарств. Оба реактора станции 
способны закрыть до 40 про-
центов потребности рес-
публики в электроэнергии. 
Таким образом можно почти 
треть мощностей тепловых 

станций вывести в  резерв. 
Как раз эти станции, сжи-
гающие уголь, а по большей 
части природный газ, дают 
 основные выбросы углекисло-
го  газа в атмосферу. Их оста-
новка станет вкладом в борь-
бу с парниковым эффектом 
и нагревом атмосферы пла-
неты.

Не только хозяйства Сине-
окой получат быстрый эффект 
от старта ядерной програм-
мы. Результат может быть 
куда больше и долгосрочнее.

- На возведении Белорус-

ской атомной станции сложи-
лись уникальные коллективы 
строителей, инженеров, узких 
специалистов. Их опыт может 
быть востребован за грани-
цей. Ведь многие страны хо-
тели бы, да не готовы сразу 
приступать к строительству 
АЭС - нет опыта, нет кадров. 
В качестве первого шага при-
сматриваются к практике на-
шей работы, - считает доцент 
МГИМО Михаил Лысенко. - 
Еще Россия и Беларусь сейчас 
рассматривают проект Центра 
ядерных исследований и тех-

нологий на базе действующего 
в РБ многофункционального 
исследовательского ядер-
ного реактора. Здесь мож-
но  готовить специалистов, 
 вести научную работу, произ-
водить медицинские радио-
изотопы, совершенствовать 
методологии радиационно-
го контроля и экологическо-
го мониторинга. Как видим, 
заложено еще одно направ-
ление - и для  двустороннего 
сотрудничества, и для тира-
жирования таких объектов за 
рубежом.

СОЮЗНЫЙ ПРОЕКТ
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Республика полностью готова 
к вступлению в клуб ядерной 
энергетики. На грандиозное 
строительство ушло восемь лет.ЭНЕРГИЯ БЬЕТ КЛЮЧОМ

Алексей КУБРИН, заместитель 
Госсекретаря Союзного государ-
ства, рассказал, что изменит-
ся  после пуска ядерных котлов 
в Островце:

- Восемь лет назад Прези-
дент Александр Лукашен-
ко заложил на площадке 
строительства Белорусской 
атомной станции капсулу. 
В ней - послание будущим 
поколениям. И вот станция 
готова к пуску. Ожидаем 
его уже через несколько 
дней - загрузку ядерного то-
плива и физический запуск 
реактора. Обычно на такие объекты 
уходит десяток лет, но мы уложились 
в восемь.

Очевидно, что запуск БелАЭС - это 
знаковое событие и для Союзного го-

сударства, и для Беларуси. 
Переходим на новый этап 
повышения энергоэффек-
тивности экономики респуб-
лики.

Ожидаем и модернизацию 
топливно-энергетического 
комплекса страны, потому 
что дополнение более двух 
гигаватт мощности в энерго-
систему - это весьма суще-
ственный вклад. Перестрой-

ка всего уклада экономики и снижение 
зависимости от углеводородов. Рес-
публика Беларусь может стать флаг-

маном Восточной Европы в освоении 
«зеленой энергетики» - индустриаль-
ной составляющей, наиболее щадящей 
для среды обитания.

Должны использовать все преиму-
щества от такого современного энер-
гетического объекта. Предварительные 
проработки, что и как делать, уже идут. 
Это может быть, например, и малотон-
нажная химия - производство товаров 
для бытовых нужд. Или современное 
стекольное производство, электроме-
таллургия.

Сам бог велел говорить и о высоко-
скоростной магистрали, которую пла-
нируем строить. Первый пилотный 
проект Санкт-Петербург - Минск - Вар-

шава - Гамбург. Только один скорост-
ной поезд потребляет больше 10 Мвт 
за рейс. Беларусь может выступить 
в качестве поставщика электроэнергии 
для всего этого участка ВСМ.

Кроме того, во всем мире сейчас пе-
реходят на электротранспорт. Есть се-
рьезные технологии, разрабатываемые 
под эгидой НАН Беларуси, реальные 
прототипы. И можно уже расширять 
сферу применения - от коммунальной 
техники, автобусов к легковым и ма-
лотоннажным автомобилям. Причем 
развивать технологии именно на базе 
Союзного государства, с имеющимися 
наработками Беларуси, с опорой на 
российскую научную и технологиче-
скую базу. Это перспектива буквально 
ближайших лет.

Кроме рабочих мест, на новых технологиче-
ских производствах самый быстрый эффект от 
включения станции можно будет получить от 
цены электроэнергии. Сейчас себестоимость 
киловатт-часа колеблется в пределах 10 - 11,5 
цента, между тем ввод БелАЭС позволит спу-
стить ее на 10 - 15 процентов, а это немалая 
величина в масштабе национальной экономики.

Окончательную цену для потребителя пока 
называть рано. Но очевидно, что выиграют 
все: и граждане, и малый бизнес. Крупные 
энергопотребители тоже не останутся в сто-
роне. Металлурги и машиностроители получат 
дополнительное конкурентное преимущество.

Потенциально избыток энергии может дать 
Беларуси прибавку в бюджет от экспорта мощ-
ности. Если в конце концов в Литве и Польше, 
которые долго возмущались строительством 
Бел АЭС по политическим причинам, возобла-

дает прагматичный подход, то удастся вклю-
чить новые белорусские мощности в энергоси-
стему ЕС. Выгода может получиться у многих 
участников такого подхода.

Кстати, информационное и политическое 
давление на проект БелАЭС тоже обсудили на 
конференции. Островец находится в 20 км от 
белорусско-литовской и в 140 км от белорусско-
латвийской границы. Это и дало повод для на-
падок со стороны прибалтийских политиков. 
Там продолжается настоящая истерия по пово-
ду запуска станции. Однако Литва, например, 
уже попала в вырытую другому яму: вывод 
своей Игналинской АЭС из эксплуатации в 2010 
году сделал республику энергодефицитной. 
Технология подключения республики к евро-
пейской энергосистеме весьма проблемна, 
и теперь приходится при всей антироссийской 
риторике покупать энергию именно у РФ.

ЭКСПОРТНЫЕ ВАТТЫ СПЛОШНАЯ ПОЛЬЗА

«НЕСКОЛЬКО ДНЕЙ - И СТАРТ»

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

ДОСЛОВНО

SOUZVECHE.RU
ФОТО И ВИДЕО 

СО СТРОИТЕЛЬСТВА БЕЛАЭС 
ИЩИТЕ НА НАШЕМ САЙТЕ



6 - 12 августа / 2020 / № 35 11ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЮБИЛЕЙ

Кристина ХИЛЬКО

 � В этом году исполняется 115 лет 
со дня рождения всемирно извест-
ного ученого-геолога Герасима Бо-
гомолова. Как он обнаружил в цен-
тре Минска уникальный подземный 
источник минеральной воды, а на 
Полесье  - месторождения нефти 
и калийных солей, «СВ» рассказал 
сын академика Юрий Богомолов.

СОЛЬ ЗЕМЛИ
- По сути, это с папы на-

чалась история любимой 
несколькими поколения-
ми белорусов минеральной 
воды «Минская-4», - рас-
сказывает Юрий Гера-
симович. - Отец родился 
в Смоленской губернии. 
После сельскохозяйствен-
ного техникума отправил-
ся покорять столицу. Поступил в Мо-
сковскую горную академию. Местом 
работы молодого специалиста стал 
Минск.

Именно здесь он сделал свое пер-
вое открытие, которым гордился всю 
жизнь. В 1929 году молодой ученый 
обнаружил на глубине 410 метров 
уникальный по своим свойствам 
подземный источник. Сегодня эту 
минеральную воду добывают из че-
тырех скважин на территории Мин-
ского завода безалкогольных напит-
ков. Что удивительно, по составу она 
полностью совпадает с той, которую 
открыли 91 год назад. На месте первой 
скважины в Парке Горького 
установили необычную 
скульптуру, напоми-
нающую расплескав-
шуюся каплю воды. 
Сейчас вопрос о ее 
реставрации об-
суждают с город-
скими властями.

Герасим Бо-
гомолов был 
ученым с  ми-
ровым именем. 
Выступал перед 
главами Индии, 
Пакистана, Чили.

- А когда я как-то 
спросил, что в сво-
ей жизни отец счита-
ет самым важным для 
себя, он сразу вспом-
нил Минск, - продолжа-
ет Юрий. - Не открытие 
месторождений калий-

ных солей, подземных вод в Северной 
Африке, нефти в Индии, не о высоких 
служебных должностях в СССР и за 
рубежом. Больше всего гордился, как 
он говорил, «водичкой», которую от-
крыл в Минске на берегу Свислочи.

Кстати, во время бурения той пер-
вой скважины 23-летний Герасим 
 познакомился со своей будущей 
 женой, минчанкой Франциской 
Вруб левской.

- Мама - выпускница ин-
ститута иностранных языков 
в Москве, - вспоминает сын 
ученого. - Она помогала отцу 
с различными переводами, 
прекрасно владела немец-
ким, польским, даже китай-
ским… Первым у них родился 
Алик, это было в 1929 году, 
а в 1934-м из-за несчастного 
случая его не стало. Я появил-
ся на свет, уже когда маме 

было 34, а отцу 35 лет.
Однажды его приняли за шпиона. 

Граница СССР и Польши в то время 
проходила в 33 километрах западнее 
Минска. Пограничным пунктом была 
станция Негорелое. Здесь отца и аре-
стовали. Его обмундирование, компас 
и, главное, карты вызвали у погра-
ничников подозрение. Только после 
тщательной проверки, созвона с Мин-
ском особисты отпустили «шпиона» 
с миром.

Когда он сделал сенсационное за-
явление о том, что в Беларуси есть 
богатые залежи калийных солей 
и нефти, поверили ему далеко не все. 

Пришлось убеждать. А потом 
и геологоразведка дока-

зала правоту ученого. 
Так Беларусь стала 

обладателем глав-
ного своего при-

родного богат-
ства. А в честь 
первооткрыва-
теля калийных 
солей назвали 
улицу в Соли-
горске.

АЭРОДРОМ 
НА БОЛОТЕ
- Нашу семью 

в первые месяцы 
вой ны эвакуирова-

ли в Новосибирск, - 
приводит подробности 

Юрий Герасимович.  - 
Отец остался в Москве. 
Но в  ноябре 1941 го-

да в нашу квартиру попала бомба. 
Пришлось ему долгое время жить 
в  военном общежитии. Был тогда 
полковником инженерных войск и за-
местителем начальника тыла Красной 
армии.

В начале 1942 года Богомолова на-
значили заведующим кафедрой ги-
дрогеологии и инженерной геологии 
МГУ. Ученым под его началом пору-
чили срочно найти источники водо-
снабжения в районах передислокации 
промышленных предприятий. Кроме 
того, гидрогеологи приступили к со-
вершенно новым работам по электро-

химическому закреплению торфяни-
стых грунтов. Это было необходимо 
для постройки на них специальных 
сооружений военного времени. В по-
чву вводили жидкое стекло, хлористый 
кальций, цементный раствор и битум-
ные эмульсии, после чего ее несущая 
способность увеличивалась в три - пять 
раз. Еще больше торопиться пришлось, 
придумывая метод укрепления земли 
под аэродромы. Трудились не покла-
дая рук. А разработки были настолько 
удачны, что Богомолова и нескольких 
его сотрудников в 1947 году удостоили 
Сталинской премии.

СПРАВКА «СВ»
Герасим Богомолов, ака-

демик НАН Беларуси, перво-
открыватель калийных со-
лей и нефти в Рес публике 
Беларусь. Один из основа-
телей геологической служ-
бы СССР. Вел масштабные 
исследования по гидрогео-
логии, занимался пробле-
мами водоснабжения рек 
и  городов, осушения По-
лесья. Составил геологи-
ческую и  тектоническую 
карты Беларуси, делал 
прогноз водных ресурсов. 
Лауреат Государствен-
ных премий СССР и БССР. 
Член-корреспондент геоло-
гических обществ Бельгии 
и Франции.

- Я не раз видел, как отец работал с лозой, - улыбается Юрий. - В детстве 
думал, что это просто такой фокус, когда прутики начинают «танцевать» в его 
руках. Он брал в руки разные веточки: орешника, ольхи, осины, ивы и делал 
что-то похожее на рогатку. В его руках конструкция словно оживала. С помощью 
этого удивительного способа он безошибочно указывал, где нужно бурить сква-
жину для воды. Конечно, отец понимал, что научного обоснования этого метода 
пока не существует. Да и не у всех получается. Мне вот этот дар не передался.

Поэтому весной 1944 года Богомолов выступал на Второй Всесоюзной 
геофизической конференции и обратился к собравшимся ученым с просьбой 
создать прибор для быстрого обнаружения подземных вод. Наши войска тогда 
уже освобождали Европу. А на землях, которые были под оккупацией, фаши-
сты, уходя, взрывали колодцы, часть была отравлена. Герасим Васильевич 
рассказал участникам конференции, как с помощью веточки лозы можно об-
наружить воду. Многие делегаты тогда впервые услышали об этом феномене.

Кстати, Юрий Богомолов продолжает дело отца. Он кандидат геолого-
минералогических наук и стал одним из основателей и председателем прав-
ления Российского союза гидрогеологов (РосГидроГео).

- Хотим создать единую водохозяйственную структуру Союзного государства. 
А также открыть в Беларуси филиал российской организации - БелГидроГео. 
Это нужно, чтобы развивать более тесное сотрудничество в сфере экологи-
ческой безопасности, охраны геологической среды.
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ЖИВАЯ ЛОЗА СЕКРЕТЫ РЕМЕСЛА

Семейное фото сделано 
в Новосибирске в  
году. На пожелтевшем 
от времени снимке 
знаменитый геолог с сыном 
и супругой Франциской.

В сердце столицы РБ на берегу Свислочи 
в  году молодой ученый открыл 
на глубине  метров неповторимый 
по своим свойствам подземный родник.

ПРИВЕЛ 
ДОВОДЫ



6 - 12 августа / 2020 / № 3512 газета парламентского собрания 
союза беларуси и россии кумир

Пр
ед

ос
та

вл
ен

о 
М

ин
ск

им
 г

ор
од

ск
им

 к
ин

ок
лу

бо
м 

Вл
ад

им
ир

а 
Вы

со
цк

ог
о

Кристина ХИЛЬКО

■■ Одну■ из■ своих■ лучших■
лирических■песен■«Здесь■ла-
пы■у елей■дрожат■на■весу…»■
Владимир■Высоцкий■напи-
сал■в Беларуси.■К 40-летию■
со■дня■гибели■поэта■«СВ»■
вспоминало,■что■связыва-
ло■его■с■Беларусью.

ЧЕТЫРЕ ХИТА  
ЗА НОЧЬ
Лето 1969 года. Белорус-

ский режиссер■Виктор■Ту-
ров снимает под Новогруд-
ком свой фильм «Сыновья 
уходят в  бой». Высоцкий■
написал для картины не-
сколько песен, в том числе 
знаменитую «Он не вернулся 
из боя». В Беларусь актер при-
ехал вместе с Мариной■Вла-
ди. Влюбленные жили в про-
стом доме в деревне Литовка  
в нескольких километрах от 
озера Свитязь. Они много 

гуля ли, купались, ночевали 
под звездным небом, в общем,  
наслаждались простыми ра-
достями незатейливой сель-
ской жизни. Съездили на не-
сколько дней в Новогрудок, 
остановились в  местной 
гостинице. Это был самый 
разгар их отношений, офи-
циально Высоцкий и Влади 
поженились 13 января 1970 
года.

Потрясающая природа на-
столько впечатлила поэта, 
что буквально за одну ночь он 
написал сразу четыре шедев-
ра, три из них вошли в фильм 
Турова - «Он не вернулся из 
боя», «Сыновья уходят в бой» 
и «Песня о земле». По сути, 
белорусский режиссер стал 
первым, кто заказал Высоц-
кому песни для кино. После 
поездки в Беларусь появилась 
и одна из лучших его лириче-
ских песен «Здесь лапы у елей 
дрожат на весу…».

ТОЛКАЛ «МЕРСЕДЕС» 
К ГРАНИЦЕ

многое Владимира Высоц-
кого связывает и с Брестчи-
ной. По сути, здесь его корни. 
После смерти поэта нашелся 
документ, из которого сле-
дует, что в  Брест-Литовске 
 родился и  жил его родной 
дед по отцу, да еще и полный 
тезка. Некоторые считают, 
что  фамилия Высоцкий  - 
 топонимическая, по местечку 
Высокое - это самый западный 
городок Беларуси.

В Бресте вам обязательно 

расскажут, как Владимир 
Высоцкий на своем невидан-
ном по тем временам в СССр 
 автомобиле «мерседес» ехал 
из москвы в Европу. уже про-
шел таможенное оформление, 
почти добрался до моста через 
Буг, но вдруг его машина… 
заглохла. На выручку кумиру 
пришли всей сменой - дружно 
вышли толкать и погранич-
ники, и таможенники, и та 
сдалась, завелась.

Поездки на Запад для Вы-
соцкого были не редкостью. 
и он останавливался на ноч-

лег в Бресте. Чаще всего в но-
мере 209 самой старой в го-
роде гостиницы «Буг». В 1974 
году поселился здесь с  ма-
риной Влади. Влюб ленные 
 оставили вещи и  отправи-
лись на прогулку. изумленные 
брестчане не могли поверить, 
что видят знаменитостей сво-
ими  глазами. Те, кто был по-
смелее, просили подпись на 
память. Говорили, что Высоц-
кий не вел себя, как звезда - 
на  автографы не скупился, 
охотно со всеми фотографи-
ровался.

■■ Участник■золотого■состава■ВИА■
«Песняры»■Владислав■Мисевич■
рассказал■«СВ»,■отчего■у знаме-
нитого■артиста■и Владимира■Му-
лявина■не■сложился■творческий■
тандем.

«СПАСАТЕЛЬНЫЙ КРУГ» 
- В 70-х Мулявин и Высоцкий об-

суждали совместный проект, но де-
ло встало. Почему?

- познакомил их композитор■Вениа-
мин■Баснер. В 1975 - 1976-м мы плодо-
творно сотрудничали. ни один концерт 
не обходился без его «Девушки из бре-
ста», «березового сока». параллельно 
он работал над балладами для фильма 
«стрелы робин гуда». писал их под кон-
кретного исполнителя - Владимира Вы-
соцкого. но тут, как гром среди ясного 
неба, вердикт сверху: в картине этого 
смутьяна быть не должно. а вслед за 
артистом из фильма выбросили и пес-
ни. баснер стал пробиваться с этим 
материалом на «мелодию», но и туда 
Высоцкому, как выяснилось, дорога бы-
ла закрыта. родилась идея: ситуацию 
спасет совместный проект Высоцкого 
с «песнярами».

- Для Владимира Семеновича та-
кой дуэт мог стать «спасательным 
кругом», пропуском на большую 
эстраду?

- Мулявин несколько месяцев ходил 
с баснером к Высоцкому. помню, ком-
позитор в то время лежал в больнице. 
говорили, что дело уже дошло до зна-
комства с нотами. но мы на репетициях 
так за эти баллады и не взялись. по-
чему? Для нас это было бы авантюрой. 
Во-первых, баснеровские песни по ха-
рактеру были не совсем «песняровски-
ми». кроме того, Владимир мулявин 
готовил к сдаче худсовету авторскую 
композицию «песня про долю». со-
трудничать с опальным Высоцким было 
рискованно. но и обижать друзей он не 
хотел. Видно было, что мучился этим.

ПРОХЛАДНЫЙ ПРИЕМ  
НА ТАГАНКЕ
- За советом к ансамблю не об-

ращался?
- урывками улавливал, что намечал-

ся такой проект. но никакой конкрети-
ки. а в какой-то момент мулявин стал 

спускать все на тормозах. помню, мы 
с Леней■Борткевичем мечтали хоть 
краем глаза посмотреть спектакль 
с участием Высоцкого. нашли «фор-
точку» после выступления на комсо-
мольском съезде в кремле и пошли 
к главному администратору театра на 
таганке Валере■Янкловичу за биле-
тами. но он с порога развел руками: 
«аншлаг! мест нет!»

- В то время все только и обсужда-
ли нашумевшие постановки с Высоц-
ким. Владимир Мулявин не подсобил 
с билетами?

- мы тут же бросились ему звонить. 
Володя разрулил вопрос за пару часов. 
нашел нам билеты на два спектакля 
«гамлет» и «Десять дней, которые по-
трясли мир». сказал, что Высоцкий 
заберет нас у входа в театр, но в кон-
це добавил: «а меня прикройте! го-
ворите что угодно!» и бросил трубку. 
В условленное время к театру на таган-
ке подъехал шикарный серо-голубой 
«мерседес». Высоцкий был в недоуме-
нии, где мулявин. мы что-то промям-
лили про важные дела. стало ясно: он 

ждал именно Володю - наверняка хотел 
переговорить с ним с глазу на глаз. Вы-
соцкий был недоволен, но нас не бро-
сил, подошел к кассе, выписал места, 
провел в зал. на следующий день си-
туация повторилась. пришлось врать, 
краснеть, отдуваться. на что Высоцкий 
заметил: «муля все шифруется?» зву-
чала в голосе и досада, и злоба. Через 
пару минут остыл. сказал, что сегодня 
аншлаг, но нам места найдут.

- На этом ваше знакомство закон-
чилось?

- после прохладного приема за кули-
сы к Высоцкому - в антрактах и после 
спектакля - не рвались. слышал, что 
ноты баллад баснера остались после 
развода мулявина с его второй же-
ной в ее квартире. так и закончилась 
история несостоявшегося сотрудниче-
ства «песняров» и Высоцкого. когда 
ему удалось записать пластинку во 
Франции, то и в нас, по сути, надоб-
ность у него отпала. но я до сих пор 
не могу забыть спектакли на таганке. 
на подмостках Высоцкий был гением, 
стержнем любого действа. Весь спек-
такль можно было воспринимать через 
его темперамент «на разрыв аорты».

тот самый номер, где жил в бресте Высоцкий, и сейчас вы-
глядит почти так же, как в то время. люкс на 34 квадратных 
метра не осовременивали, сохранив дух советского прошлого. 
комната оформлена в стиле 70-х годов: черно-белый телеви-
зор, радиола, на кроватях узорные покрывала. кажется, что 
Высоцкий вышел на минутку и вот-вот вернется. Даже дубовый 
паркет сохранился, который помнит звездных постояльцев. 
сейчас трудно поверить, что это номер люкс: односпальные 
кровати и одна тумбочка… Это подлинные вещи. Другие пред-
меты мебели и интерьера сотрудники гостиницы собирали по 
всей стране. а вот стены не те: вместо унылых советских обоев 
в цветочек - портрет влюбленных и строки из знакомых песен. 
бонусом для постояльцев - большой экран проектора, подклю-
ченного к медиапроигрывателю. можно посмотреть фильмы 
с участием Владимира Высоцкого, его интервью, концерты. 
на фоне карты брестской области повесили выдержки из 
газетных статей о знаменитом барде. его письма, автографы 
на театральных программках, редкие фотографии. стоит этот 
двухместный номер от 1,8 тысячи российских рублей за сутки. 
Это чуть дороже, чем в обычном люксе, но от желающих по-
жить в звездных апартаментах отбоя нет.

номер с раДиолоЙ КСТАТИ

муля ШиФруется БЫЛ СЛУЧАЙ
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ОН ПЕЛ в ЗАКОЛДОвАННОМ 
ДИКОМ ЛЕСУ...

В невысоком мужчине и скромно одетой женщине не все сразу 
узнавали легендарного артиста и французскую киноактрису.

Номер люкс занимает всего 34 квадратных 
метра, но желающие пожить в звездных 
апартаментах выстраиваются в очередь.
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- Артистические гены у вас от кого?
- от папы, наверное. у него была художе-

ственная натура, в молодости играл в народном 
театре. как он пел потрясающе!

- А брат ваш погиб на фронте…
- он служил в туле, и когда началась война, 

их, мальчишек, послали на передовую. от не-
го пришла маленькая открытка, карандашом: 
«едем бить врага». ему было двадцать лет. 
летом 1941-го он погиб то ли под могилевом, 
то ли под гомелем. мы делали запросы, но 
концов не нашли.

- Получается, Беларусь вам - родная стра-
на, там где-то ваш брат захоронен…

- Чудесная страна, очень доброжелательные 
люди. я там снималась и на гастролях была. 
помню, когда умер Брежнев, мы показывали 
спектакль «роман и юлька». а он начинался 
с похорон, так совпало. но нам все-таки раз-
решили сыграть.

лет десять назад была в беларуси на 
съемках, и вот помню, поехали - и вдруг 
остановились. «Что такое?» - спра-
шиваю. оказалось, Лукашенко 
в  церковь едет. люди к  нему 
с большой любовью относятся.

- Что считаете главным везе-
нием в жизни?

- боренька. (третий муж, артист Бо-
рис Агешин ушел из жизни два года 
назад. - Ред.). Это был подарок судь-
бы. 45 лет вместе. он сорок лет в ан-
самбле «Дружба» проработал, у них 
гастроли были по всему миру, но всег-
да, как только свободное время, ле-
тел ко мне. В первый раз приехал 
в город горький, где мы выступали. 
идем с ним после спектакля, артист-
ки меня обгоняют и большой палец по-
казывают, ведь он был такой красавец. 

брат погиб В беларуси

откровенный разговор
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Владимир СВЕТОВ

■■ Народная■артистка■России■
рассказала■«СВ»,■что■помогает■
ей■шикарно■выглядеть.

она выходит на сцену в четы-
рех спектаклях. Снялась в полу-
сотне картин и снимается до сих 
пор. а увидев ее, вы никогда не 
поверите, что 2 июля Татьяне■
Пилецкой исполнилось 92 го-
да. актриса раскрыла секреты, 
как всегда оставаться красивой, 
энергичной и востребованной.

«МАЛО ЛИ  
ГДЕ БОЛИТ»
- Татьяна Львовна, не могу 

удержаться от комплимен-
тов! Как вам удается так 
прекрасно выглядеть?

- ничего особенного не де-
лаю! (смеется). Подруга ино-
гда жалуется: «не могу встать… 
и там болит, и здесь болит…» 
У меня ноги балетные тоже но-
ют, недаром балерины рано на 
пенсию выходят. но когда бо-
лит, я просто не обращаю вни-
мания. Другая подруга звонит, 
спрашивает: «ты что сейчас де-
лаешь?» - «на спектакль иду, 
я же работаю!» вот весь секрет.

- Работа спасает от боля-
чек?

- невозможно сидеть без дела. 
Я так привыкла, остановиться 
не могу. И тогда нормально се-
бя чувствую. а если выдаются 
свободные дни, страдаю, чем бы 
заняться. Дочь советует: «Мама, 
сходи погуляй». а я не люблю 
просто так гулять! У меня цель 
должна быть, например, пойти 
что-то купить.

- Интерес к жизни важен?
- обязательно! как только 

интерес пропадает - все, точ-
ка. если меня приглашают на 
съемки, всегда с удовольствием 
соглашаюсь. Бывает, репети-
ция в театре в 16 часов, значит, 
в 15 часов я уйду из дома - и до 

12 ночи. Иногда еле припол-
заю. но корвалольчику нака-
паю и спать. После спектаклей 
устаю, конечно. на каблуках же 
еще ходить приходится. После 
этого и начинает сводить ноги. 
ну что делать: капельки приму, 
в душ схожу, ножки кремом по-
мажу, и все хорошо. наташа, 
дочка, говорит: «Мама, надень 
каблуки поменьше». нет. Пока 
еще не буду сдаваться!

- У вас хорошая фигура. Сле-
дите за питанием?

- ни в чем себе не отказываю, 
люблю сладкое (улыбается). 
конечно, фигура - это то, что 
дала природа, но много не ем, 
а то в театральные костюмы не 
влезу! (смеется). Утром кофе 
большую чашку, со сливочками, 
и творожок. на обед суп: щи, 
борщ - любой, второе и компо-
тик. на ужин творожок. И все. 
Мы с Боренькой иногда трудно 
жили, был период, когда бутыл-
ки сдавали, чтобы еды купить, 
поэтому я не избалована.

- Какой совет можете дать 
тем, кто любит поныть и по-
жаловаться, что все плохо?

- Любить жизнь. Любить лю-
дей. Быть доброй. вот так.

«ДАЙТЕ ДРУГУЮ 
ПРОФЕССИЮ!»
- Я счастливая актриса, пото-

му что познала три профессии, 
и одна другой помогала. Мой 
крестный, художник■Кузьма■
Петров-Водкин, увидев меня 
в домашнем представлении на 
даче, сказал: «тата очень граци-
озна, надо отдать ее в хореогра-
фическое училище».

если бы мамочка моя знала, 
какая это адская профессия, 
она бы меня туда за ручку не 
привела. но зато, когда я при-
шла в кино, стала играть много 
исторических ролей, приходи-
лось ходить в корсетах, прямо 
держать спину, и балетная за-
калка помогла.

казалось бы, кино и театр - 
разные вещи. но в кино не со-
врешь, особенно на крупном 
плане, и это «не соврешь» я пе-
ренесла на сцену. Сейчас смо-
трю сериал - молодая актриса 
лицо морщит, будто плачет, 
ужас. никакой искренности!

- Поклонники пи сали?
- У меня в коридоре полный 

шкафчик писем, рука не под-
нимается выкинуть. однажды 
упало в виде алгебраической 
задачки. типа «а + б» и так да-
лее. зашифровано было «я тебя 
люблю».

- В театре у вас четыре 
спектакля.

- Мой любимый «Деревья уми-
рают стоя», после него больше 
всего устаю. в «Ма-Мурэ» играю 
бабушку, мать семейства, ну 
разве я похожа на столетнюю?! 
И недавно была премьера - «Се-
мья в подарок», легкий веселый 
спектакль, и я там даже пою. 
Это все в моем родном театре-
фестивале «Балтийский дом». 
еще «Баба Шанель» в «русской 
антрепризе», идет уже много 
лет, там все главные героини - 
бабушки, но молодые душой. 
Мне очень помогает то, что 
я востребована. Это моя жизнь.

- Как сейчас с кино?
- Сыграла в трех новых кар-

тинах. «Северный ветер» сня-
ла Рената■Литвинова, она же 
играет мою дочку. еще четы-
рехсерийный фильм «Скоро 
будет счастье» Дмитрия■ Со-
рокина.■И короткометражка 
«Па-де-де». И во всех этих филь-
мах моя роль - бывшая балери-
на. как и в некоторых других, 
например, в  «вербном 
 воскресенье». ну ни-
какой фантазии у ре-
жиссеров! Я люблю 
балет и многим ему 
обязана, но почему? 
Дайте какую-нибудь 
другую профессию.

ХОЖУ НА ВЫСОКИХ КАБЛУКАХ  
И СДАВАТЬСЯ НЕ СОБИРАЮСЬ!

Татьяна ПилЕцкая:

- Внешность у вас не советская, скорее голливуд-
ская.

- поэтому и работы у меня было немного. я же не могла 
сыграть колхозницу! (улыбается). был нужен другой ти-
паж, русской женщины. у меня много несыгранных ролей.

- О какой мечтали и не сложилось?
- натали пушкина. Сергей Герасимов начинал эту 

картину, но ее закрыли.
- После фильма «Разные судьбы» вы проснулись 

знаменитой...
- Эта роль дала известность. но после нее мне говорили: 

«глаза злые, она злючка, у нее плохой характер». сколь-
ко из-за этого мимо прошло, целая пачка несыгранных 
ролей. помню, была творческая встреча в московском 
университете, так студенты на меня накинулась: «как ты 
могла бросить такого парня?» (героиня предает своего 
возлюбленного и пытается выйти замуж по расчету. - 
Ред.) я отвечала: «тихо, тихо! Это же не я - это роль!»

- Значит, так убедительно сыграли. Вам эта героиня 
хоть чем-то была близка?

- нет, я просто выполняла указания режиссера. и до-
статочно точно, видимо, выполняла. Этот фильм до сих 
пор показывают. полвека прошло, у меня есть и другие 
хорошие фильмы - «пирогов», «княжна мэри», «зеленая 
карета», «сильва», «прощание с петербургом», «Вербное 
воскресенье»… почему их не показать? пусть бы и мо-
лодежь эти фильмы посмотрела. а то меня знают только 
те, кому за сорок. иду по улице, и люди говорят: «здрав-
ствуйте!» узнают. пришла на почту: «ой, «разные судьбы»!

- Еще вы в юности были моделью, как туда по-
пали?

- работала в балетном ансамбле в театре эстрады. 
Время-то было какое: карточки, зарплата малень-
кая, белый хлеб на столе - событие. я сейчас уже 

не помню, кто порекомендовал меня в Дом моделей 
на невском. раз в три месяца там устраивали так на-

зываемые конференции, мы ходили по подиуму, 
демонстрировали наряды. за конференцию 

платили триста рублей, это было невероят-
ное подспорье.

- Не думали сделать карьеру на по-
диуме?

- мне это и в голову не приходило! пом-
ню, когда надевала эти туалеты, думала: 
неужели когда-нибудь у меня будет такое 
платье? и два платья я потом сшила по 

этим фасонам.
- Сами?
- нет, у портнихи. Вообще в эвакуации 

я шила, вязала кофточки из фитилей.
- Как это?
- а вот так! покупали в хозяйственном 

магазине фитили для керосинок, вот та-
кие длинные, толстые, выдергивали, свя-
зывали в нитку и вязали кофточки. узелки 
пропускали внутрь, а узоры наружу.

- Серого цвета?
- белые! край еще обвяжешь мулине, 

розовеньким или красненьким - шикар-
ная кофточка.

ПРОЕКТ «ПОДИУМ»

наряДЫ из ФитилеЙ  
Для керосинок

РОДнЫЕ ЛЮДИ

В фильме «Разные судьбы» актриса сыграла настолько  
хорошо, что ее стали называть злюкой.

Лариса КУДРЯВЦЕВА/«Экспресс газета»
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Борис ОРЕХОВ

 � Мировой рекордсмен из 
Иркутска теперь будет вы-
ступать за Беларусь.

НАПРАВЛЕНИЕ - 
МИНСК
Наша легкая атлетика, ци-

вильно говоря, оказалась 
в  глубоком минусе. После 
неуплаты штрафа за допин-
говую историю прыгуна 
в высоту Данилы Лысенко 
международная федерация 
World Athletics (WA) лишила 
наших спортсменов возмож-
ности выступать на крупных 
турнирах даже в нейтральном 
статусе.

На горизонте маячит и во-
все исключение ВФЛА из 
международных рядов. Тог-
да о поездке, например, на 
Олимпиаду или чемпионат 
мира можно будет даже не 
заикаться.

Многие нострадамусы сра-
зу же заголосили, что после 
столь жестких санкций рос-
сийские спортсмены в массо-
вом порядке начнут менять 
спортивное гражданство, что-
бы спасти карьеру. И, похо-
же, оказались правы. Первым 
тропку за кордон протоптал 
прыгун с шестом из Иркут-

ска Матвей Волков. Ему нет 
шестнадцати, но уже знаме-
нит. В феврале этого года уста-
новил новый мировой рекорд 
для юношей, преодолев план-
ку на высоте 5 метров 50 сан-
тиметров. Эксперты в один 
голос прочат летающему вун-
деркинду космическое буду-
щее. Но дальше рекордные 
высоты он будет покорять уже 
в майке сборной Беларуси.

На этой неделе Матвей вме-
сте с мамой, папой и двумя ко-
тами тронулся в путь. Хвостом 
за семейной легковушкой дви-
нулся трейлер с домашним 
имуществом. Направление - 
Минск.

ОТ РОССИЙСКОГО 
ПАСПОРТА 
НЕ ОТКАЖУСЬ
Мы позвонили Матвею на-

кануне отъезда. И застали его 
в очень ответственный мо-
мент: он загружал в машину 
свое спортивное сокровище - 
прыжковые шесты.

- Сейчас-сейчас, минуточку, 
пристрою их тут поудобнее, - 
пыхтел он в трубке.

- С чего вдруг решили пе-
реехать?

- Так ситуация заставила, - 
пояснил он, отдышавшись. - 
Элементарно не дают трени-

роваться, выступать. Видимо, 
России я не выгоден или не 
нужен, как и другие спортсме-
ны. Меня это очень сильно 
напрягает. И потом - не хочу 
повторить судьбу отца, кото-
рый из-за бойкота со сторо-
ны СССР не поехал на Олим-

пийские игры в Лос-Анджелес 
в 1984 году. Он тогда был ли-
дером сезона. И наверняка бы 
выиграл «золото», но вмеша-
лась политика. Я не хочу та-
кой же участи. Ведь, судя по 
тому, что сейчас происходит, 
на Игры в Токио сборную про-

сто не пустят. Не хочу, что-
бы моя карьера ломалась на 
самом взлете по вине других 
дяденек. Кто кашу заварил, 
пусть ее и хлебает.

- Думаете, в Минске будет 
комфортно?

- Уверен в этом. Красивый, 
чистый, очень зеленый город. 
Мне там нравится. Плюс - от-
личные условия для трени-
ровок. А самое главное - воз-
можность выступать на всех 
крупнейших турнирах. Не 
хочу в тревожной неопреде-
ленности постоянно гадать: 
дадут тебе допуск хотя бы 
в нейтральном статусе или 
вообще кислород перекроют, 
как сейчас.

- Тем не менее от россий-
ского паспорта вы отказы-
ваться не намерены?

- Да, у меня будет двойное 
гражданство. Вообще хочу 
быть гражданином мира. 
Много ездить. Соревновать-
ся. Это так здорово. Одно 
жаль. Очень люблю родной 
Иркутск, Байкал, природу 
здешнюю. Друзей опять же 
полно. Но ничего, буду их на-
вещать, когда появится воз-
можность. А еще лучше - при-
глашать к себе в Минск, где 
многие из них ни разу еще не 
были. У нас ведь с Беларусью 
никаких границ - сел спокой-
но и приехал. Как к себе до-
мой. Все будет нормально.

ПЕРВЫЙ ПОШЕЛ

 � Олимпийский призер в метании мо-
лота не сомневается, что Матвей Волков 
усилит команду Синеокой, ведь в шесте 
молодых талантов такого уровня в рес-
публике нет.

- Этот пробел у нас со времен Дмитрия Маркова, уроженца 
Витебска, вместе с которым мы выступали еще на юниорском 
чемпионате мира-1994 в Португалии, - поясняет Девятовский, - 
Он тогда победил, а через два года уехал в Австралию и стал 
чемпионом мира уже под флагом этой страны. Так что Матвей, 
конечно, усилит нашу сборную и составит конкуренцию ведущим 
прыгунам.

- Как скоро он сможет начать выступать за сборную Бела-
руси?

- Если все формальные процедуры уладим, думаю, что уже на 
Олимпиаде в Токио.

- Вас это радует?
- «Радует» не совсем корректное слово в данном случае. Звучит, 

будто мы, пользуясь ситуацией, наживаемся на проблемах россиян. 
А это не так. Напротив, очень хотим, чтобы ситуация как можно 
быстрее нормализовалась и легкоатлеты РФ получили право вы-
ступать на международных стартах под флагом своей страны. Но 
пока ситуация складывается так, как она складывается.

- Останься Матвей в России, его будущее как спортсмена 
могло бы оказаться под большим вопросом?

- Вот именно. И чтобы не загубить его многообещающую карьеру 
на самом взлете, приняли такое решение.

- Он первый. Продолжение в этом списке последует?
- Скажу так: к нам обращаются напрямую за консультациями 

о возможности перехода и сами спортсмены, и тренеры, и менед-
жеры. Если что, мы готовы поставить плечо в трудной ситуации.

- Да и кто еще поможет россиянам, как не Беларусь? Ра-
душно, по-братски…

- По-братски - очень хорошее слово. Именно так и будем по-
ступать.

Матвей Волков - потомственный шестовик 
в третьем поколении. Его дед Юрий Вол-
ков был старшим тренером сборной СССР 
и воспитал немало чемпионов мира и Ев-
ропы. Главным учеником был собственный 
сын Константин, отец Матвея. Его высшим 
достижением стало «серебро» Олимпиа-
ды-80 в Москве. Спустя четыре года на аль-
тернативном турнире «Дружба-84» Волков 
не только победил, но и показал результат, 
превысивший показатель француза Пье-
ра Кинона, взявшего «золото» Олимпиады 
в Лос-Анджелесе. Именно за отцом сейчас 
было решающее слово о переезде сына 
в Беларусь.

- Где ваша семья будет жить в Минске? - 
спросили мы у Волкова-старшего.

- Рядом с Олимпийским центром на улице 
Калиновского. Очень удобно. Квартиру по-
могли подобрать сотрудники белорусской 
федерации. Просторная. Светлая. Нам очень 
понравилась.

- Как вообще возник вариант с пере-
ездом?

- Наложилось одно на другое. Спортсменов 
лишили нейтрального статуса. Тут еще этот 
вирус. Все спортзалы в Иркутске закрыли, 
а тренироваться-то ведь надо. Приходилось 
заниматься, грубо говоря, на помойках каких-
то или на пустырях подальше от людей.

- Полиция не приставала?
- Подъезжали на своих «уазиках» несколь-

ко раз. Я им объяснял. Они: «Ну ладно, тре-
нируйтесь, пожалуйста, раз надо, мы все 
понимаем и за спорт всегда болеем». А вла-
сти местные вообще глаза закрыли на нашу 
ситуацию, им было безразлично. Спортсме-
ны должны сидеть дома и там же трениро-
ваться. Глупость несусветная. Мониторил 
по интернету ситуацию в разных странах. 
Смотрю, в Беларуси спортсменов по домам 

никто не загоняет. Позвонил в Минск своему 
другу Виктору Бельскому. Мы с ним еще на 
Олимпиаде-80 выступали за Союз, он в дли-
ну прыгал, сейчас - тренер. Объяснил нашу 
ситуацию. Через день мне перезвонил пре-
зидент Федерации легкой атлетики Вадим 
Девятовский и пригласил нас. Съездили, 
оценили и приняли решение - переезжать.

- Почему оставаться для вас - это не 
вариант?

- Ситуация с российской легкой атлетикой 
мне кажется беспросветной. И дело даже 
не в пяти миллионах штрафа, которые не 
заплатила ВФЛА. Для России это не сумма. 
Просто люди знали заранее, что, даже отдав 
эти деньги, кардинально ситуацию не раз-
рулят. И чиновники из World Athletics никаких 
гарантий не давали. Смысл-то в другом - там 
считают, что государство влезало в дела 
ВФЛА, которая по статусу считается обще-
ственной организацией. Устав WA это запре-
щает, вплоть до исключения из своих рядов.

- И какие могут быть последствия?
- Один из возможных вариантов: все спорт-

смены из сборной России становятся «сво-
бодными художниками» и получают возмож-
ность выступать за любую другую страну. 
У спортсменов просто не останется иного 
выхода. Правда, кое-кто из чиновников уже 
заявляет: надо вообще послать этот World 
Athletics. Замкнуться в себе и, как в тридца-
тые годы прошлого века, на рабочих спарта-
киадах бить рекорды. Немного утрирую, но 
смысл такой. У меня волосы дыбом.

- Получается, вы себя уже от страны от-
резали? И ничего в душе не ёкает?

- Я - спортсмен. Привык не ёкать, а бороть-
ся. Раньше за себя. Теперь за будущее сына. 
Кстати, от коллег не слышал ни одного не-
гативного отзыва по поводу нашего отъезда. 
Все прекрасно всё понимают.

Глава Федерации легкой 
атлетики РБ Вадим ДЕВЯТОВСКИЙ:

К НАМ УЖЕ ОБРАЩАЛИСЬ 
И ДРУГИЕ СПОРТСМЕНЫ
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Отец прыгуна Константин ВОЛКОВ:

ПРИВЫК НЕ ЁКАТЬ, А БОРОТЬСЯ
КАК 
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Парню еще нет 
шестнадцати, но ему 
уже сейчас прочат 
космическое будущее. 
Так высоко в его 
годы не летал даже 
великий Сергей Бубка.
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

- Полгода назад пе-
реехал из Беларуси 
в  Москву по работе. 
Как активный гражда-
нин РБ, голосую на всех вы-
борах, но теперь придется 
сделать это в России, что 
для меня в новинку. Поэто-
му есть вопросы. Куда мож-
но прийти, чтобы отдать 
свой голос, и как к этому 
подготовиться?

- Все очень просто - в Мо-
скве проголосовать можно 
прямо в Посольстве Белару-
си, по адресу: улица Маро-
сейка, 17/6, строение 3. Там 
откроется участок для голо-
сования № 102.

Всего в России будут дей-
ствовать три избирательных 
пункта: в  столице, в  Кали-
нинграде (улица Дмитрия 
Донского, 35а), а  также 
в Санкт-Петербурге (улица 
Бонч-Бруевича, 3).

Поучаствовать в выборах 
смогут граждане Беларуси, 
которые постоянно прожива-
ют или временно находятся на 
территории РФ. Голосование 
будет проходить по тому же 
расписанию, что и в респуб-
лике: с 4 по 8 августа - до-
срочный этап (опустить бюл-
летень в урну можно с 10.00 
до 14.00 и с 16.00 до 19.00). 
А в основной день, 9 августа, 
избирательные участки будут 
работать с 08.00 до 20.00.

С собой важно принести 
документы, удостоверяющие 
личность и подтверждающие 
гражданство Республики Бе-
ларусь. В остальном же пра-
вила не отличаются от тех, ко-
торые действуют в Синеокой.

На каждом участке будут 
работать избирательные ко-
миссии, составы которых вы-
вешены на сайте Посольства 
Беларуси в России. Там же 
можно найти телефоны для 
справок, которые помогут 
в  случае затруднений или 
вопросов.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 

18.00, 21.00, 00.00, 03.00 

«Союзинформ» (12+)

06.15 «В стране невыученных 

уроков», «Мышонок Пик». 

Мультфильмы (12+)

07.00 «КУЗНЕЧИК» (12+)

08.45 «Белорусские колумбы. Отто 

Шмидт» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

10.00 «ОЙ, МАМОЧКИ!» (12+)

12.15 «ДНИ АНГЕЛА» (12+)

13.05 «ВЫ ЧЬЕ, СТАРИЧЬЕ?» (12+)

16.00 «ОЙ, МАМОЧКИ!» (12+)

18.15 «В стране невыученных 

уроков», «Мышонок Пик». 

Мультфильмы (12+)

19.00 «КУЗНЕЧИК» (12+)

20.45 «Белорусские колумбы. Отто 

Шмидт» (12+)

21.15 «ДНИ АНГЕЛА» (12+)

22.05 «ВЫ ЧЬЕ, СТАРИЧЬЕ?» (12+)

01.00 «КУЗНЕЧИК» (12+)

02.45 «Белорусские колумбы. Отто 

Шмидт» (12+)

03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)

04.15 «ВЫ ЧЬЕ, СТАРИЧЬЕ?» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Трое на острове», 
«Королевские зайцы». 
Мультфильмы (12+)

07.00 «СЕНТИМЕНТАЛЬНЫЙ 
РОМАН» (6+)

08.45 «RuBy. Дипфейки канут в Лету. 
Россиянин создал алгоритмы, 
разоблачающие мошенников» 
(12+)

09.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ОЙ, МАМОЧКИ!» (12+)
12.15, 21.15 «ЛИЦЕВОЙ СЧЕТ» (12+)
13.05 «ДОН КИХОТ» (6+)
15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
18.15 «Трое на острове», 

«Королевские зайцы». 
Мультфильмы (12+)

19.00, 01.00 «СЕНТИМЕНТАЛЬНЫЙ 
РОМАН» (6+)

20.45 «RuBy. Дипфейки канут в Лету. 
Россиянин создал алгоритмы, 
разоблачающие мошенников» 
(12+)

22.05 «ДОН КИХОТ» (6+)
00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
02.45 «RuBy. Дипфейки канут в Лету. 

Россиянин создал алгоритмы, 
разоблачающие мошенников» 
(12+)

03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)
04.15 «ДОН КИХОТ» (6+)

06.00 «Чудесный колокольчик», «Три 

толстяка», «Сказка о мертвой 

царевне и о семи богатырях», 

«Стрела улетает в сказку». 

Мультфильмы (12+)

08.00 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)

09.00 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе 

(с субтитрами)» (12+)

09.45 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (12+)

12.30 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)

13.30 «ДЕТСТВО БЕМБИ» (12+)

14.50 «Чудесный колокольчик», «Три 

толстяка», «Сказка о мертвой 

царевне и о семи богатырях», 

«Стрела улетает в сказку». 

Мультфильмы (12+)

16.50 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе

(с субтитрами)» (12+)

17.35 «ОЛЬГА И КОНСТАНТИН» (12+)

19.00 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)

20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)

22.30 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (12+)

20.30 «У БОГА СВОИ ПЛАНЫ» (16+)

01.15 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе

(с субтитрами)» (12+)

02.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)

02.30 «У БОГА СВОИ ПЛАНЫ» (16+)

04.30 «ОЛЬГА И КОНСТАНТИН» (12+)

06.00, 14.50 «Конек-горбунок», 
«Остров ошибок», «Храбрый 
Пак». Мультфильмы (12+)

08.00 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)
09.00 «Карта Родины. Брестская 

крепость. Беловежская пуща 
(с субтитрами)» (12+)

09.45 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (12+)
12.30 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)
13.30 «ЮНОСТЬ БЕМБИ» (12+)
16.50 «Карта Родины. Брестская 

крепость. Беловежская пуща 
(с субтитрами)» (12+)

17.35 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 
СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)

19.00 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «РИФМУЕТСЯ С ЛЮБОВЬЮ» 

(12+)
23.00 «Клуб экспертов. Час пик. 

Сказки старого пианино. 
Главные премии Союзного 
государства в области 
искусства 2020 года» (12+)

23.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (12+)
02.00 «Беларусь. Главное» (12+)
03.00 «Карта Родины. Брестская 

крепость. Беловежская пуща 
(с субтитрами)» (12+)

03.45 «РИФМУЕТСЯ С ЛЮБОВЬЮ» 
(12+)

05.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Сказки старого пианино. 
Главные премии Союзного 
государства в области 
искусства 2020 года» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Как грибы с горохом 
воевали», «Капризная 
принцесса». Мультфильмы (12+)

07.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
07.30 «Беларусь. Главное» (12+)
08.30 «RuBy. Дипфейки канут в Лету. 

Россиянин создал алгоритмы, 
разоблачающие мошенников» 
(12+)

08.45 «Клуб экспертов. Час пик. Как 
на деле обеспечиваются права 
россиян и белорусов 
в Союзном государстве?» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ТЕАТРАЛЬНЫЙ 
БЛЮЗ» (16+)

12.15, 21.15 «ЛИЦЕВОЙ СЧЕТ» (12+)
13.15, 22.15 «МОЙ ДРУГ ИВАН 

ЛАПШИН» (12+)
19.00, 01.00 «ЛИЧНОЕ ДЕЛО 

СУДЬИ ИВАНОВОЙ» (12+)
20.30 «Клуб экспертов. Час пик. Как 

на деле обеспечиваются права 
россиян и белорусов 
в Союзном государстве?» (12+)

20.45, 02.45 «Города Беларуси. 
Гродно» (12+)

02.30 «Клуб экспертов. Час пик. Как 
на деле обеспечиваются права 
россиян и белорусов 
в Союзном государстве?» (12+)

03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)
04.15 «ГОРЬКО» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 

18.00, 21.00, 00.00, 03.00 

«Союзинформ» (12+)

06.15 «Аргонавты», «Беги, ручеек». 

Мультфильмы (12+)

07.00 «ДВА ДНЯ ЧУДЕС» (12+)

08.20 «Легенды Несвижского замка» 

(12+)

09.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

10.00 «ТЕАТРАЛЬНЫЙ БЛЮЗ» (16+)

12.15 «ЛИЦЕВОЙ СЧЕТ» (12+)

13.15 «ИТАЛЬЯНЕЦ» (16+)

15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

16.00 «ТЕАТРАЛЬНЫЙ БЛЮЗ» (16+)

18.15 «Аргонавты», «Беги ручеек». 

Мультфильмы (12+)

19.00 «ЛЕВ ТОЛСТОЙ» (12+)

20.30, 02.30 «Инклюзия» (12+)

21.15 «ЛИЦЕВОЙ СЧЕТ» (12+)

22.15 «ИТАЛЬЯНЕЦ» (16+)

00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

01.00 «ЛЕВ ТОЛСТОЙ» (12+)

03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)

04.15 «ПЕРЕВОДЧИЦА» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 

18.00, 21.00, 00.00, 03.00 

«Союзинформ» (12+)

06.15 «Кентервильское привидение», 

«Коля, Оля и Архимед». 

Мультфильмы (12+)

07.00 «ДЕРЕВНЯ УТКА» (16+)

08.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Карелия - Беларусь: 

что в перспективе?» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «МОРСКОЙ УЗЕЛ» 

(12+)

12.15, 21.15 «ЛИЦЕВОЙ СЧЕТ» (12+)

13.15, 22.15 «ИЖОРСКИЙ 

БАТАЛЬОН» (12+)

18.15 «Кентервильское привидение», 

«Коля, Оля и Архимед». 

Мультфильмы (12+)

19.00, 01.00 «ЛЕВ ТОЛСТОЙ» (12+)

20.30 «Клуб экспертов. Час пик. 

Карелия - Беларусь: 

что в перспективе?» (12+)

20.45, 02.45 «Города Беларуси. 

Брест» (12+)

02.30 «Клуб экспертов. Час пик. 

Карелия - Беларусь: 

что в перспективе?» (12+)

03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)

04.15 «ГОРОД БЕЗ СОЛНЦА» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Крепыш», «Лабиринт», 
«Подвиги Тесея». Мультфильмы 
(12+)

07.00 «КОГДА Я СТАНУ 
ВЕЛИКАНОМ» (12+)

08.45 «Смерш. Радиоигра «Друзья» 
(12+)

09.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «МОРСКОЙ УЗЕЛ» 
(12+)

12.15, 21.15 «ГОСПОЖА ПОБЕДА» 
(12+)

13.15 «ЖЕНИТЬБА» (12+)
15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
18.15 «Крепыш», «Лабиринт», 

«Подвиги Тесея». Мультфильмы 
(12+)

19.00 «КОГДА Я СТАНУ 
ВЕЛИКАНОМ» (12+)

20.45 «Смерш. Радиоигра «Друзья» 
(12+)

22.15 «ЖЕНИТЬБА» (12+)
00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
01.00 «ЗАВТРА БЫЛА ВОЙНА» (12+)
02.45 «Смерш. Радиоигра «Друзья» 

(12+)
03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)
04.15 «А ПОУТРУ ОНИ 

ПРОСНУЛИСЬ» (16+)

10 августа 11 августа 12 августа 13 августа

6 августа 7 августа 8 августа 9 августа

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ЭТО ПЕРЕДАЧА О ЛЮДЯХ И СУДЬБАХ. 
НАШИ ГОСТИ  БЕЛОРУСЫ, ЖИВУЩИЕ В РОССИИ, 
И РОССИЯНЕ, ОСЕВШИЕ НА БЕЛОРУССКОЙ ЗЕМЛЕ.

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО 
ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»
ПО СУББОТАМ 22.33. 
ПОВТОР В ВОСКРЕСЕНЬЕ В 4.46.
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Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»12+

В ПОМОЩЬ 
ТУРИСТУ

 � Расстояние от Москвы до 
Златоуста по трассе - 1640 км, 
путь на машине займет 22 
часа. От Минска  - 2380  км 
и  30 часов дороги.

 � Из столицы РФ ежеднев-
ный прямой поезд довезет 
за 28 часов. Билет стоит от 
2,2 тысячи рублей. Из Минска 
удобнее ехать с пересадкой 
в Москве.

 � Проживание в гостинице - 
от 1,5 тысячи рублей.

Подготовил Антон ПИКУС.

1.  ПОИСКАТЬ 
ЛЕГЕНДАРНОЕ 
ЗОЛОТО

Первое поселение появилось 
в этих землях в конце XVII века. 
Это была военно-геологическая 
экспедиция в поисках золота. По 
преданию, тайну того, что на озе-
ре Иртяш издавна плавят дра-
гоценные металлы, открыл под 
мучительными пытками старец 
Лот из Далматовского Успенско-
го монастыря (он находится на 
территории современной Кур-
ганской области).

Но исследователи не нашли 
ровным счетом ничего. Даль-
нейшая разведка тоже не дала 
результатов. Только через не-
сколько десятков лет в окрест-
ностях отыскали руду. Правда, 
не золотую, а простую - желез-
ную. Она-то и определила судь-
бу города. Вскоре здесь постро-
или железоделательный завод. 
Так что с золотом у Златоуста 
отношения сложные. Впрочем, 
имя его с металлом и не свя-
зано. Специалисты считают, 
что назвали селение в честь 
Святого Иоанна Златоуста, 
икону которого особенно почи-
тали в семье основателя заво-
да.

2. ОТПРАВИТЬСЯ 
НА РОДИНУ 

РУССКОГО БУЛАТА
«Он поганых ратей не щадил -
Порубил булатными мечами
И на Степь ногою наступил».
Воспевается легендарное ору-

жие в «Слове о полку Игореве». 
Как и в былинах, стихах Пушки-
на и Лермонтова и еще многих 
произведениях. Булат был си-
нонимом лучших клинков. Ис-
ключительно прочные, идеально 
острые и, конечно, невероятно 
красивые за счет рисунка са-
мого металла. Но к XVIII - XIX 
векам технология, пришедшая 

с Востока, была давно утеряна. 
Заново раскрыл тайну выдаю-
щийся российский металлург 
Павел Аносов, который экспе-
риментировал с производством 
оружия в Златоусте.

На самые удивительные об-
разцы кинжалов, мечей, кор-
тиков, сабель, многого другого 
можно посмотреть в музее Зла-
тоустовской оружейной фабри-
ки. А еще здесь покажут, как 
рождается гравюра на стали. 
Этим удивительным мастер-
ством овладели местные ору-
жейники два века назад и сде-
лали своей визитной карточкой.

3. ПОГОСТИТЬ У ХОЗЯЙКИ 
МЕДНОЙ ГОРЫ

Суровая, но прекрасная природа этих краев овеяна ле-
гендами и мифами про несметные богатства, про непре-
взойденных мастеровых и, конечно, про Хозяйку Медной 
горы. Погрузиться в эту атмосферу в полной мере можно 
в Национальном парке «Таганай». Тут перемешались скали-
стые вершины уральских гор, тайга и тундра. С башкирского 
языка «таганай» переводится как «подставка луны». Звучит 
очень романтично. Все потому, что в ясную ночь Луна будто 
зависает над вершиной горного хребта.

Еще одна интересная точка - Откликной Гребень. Несколь-
ко отвесных скал высотой около сотни метров выстроились 
в ряд. Кроме невероятных видов, многие едут сюда за эхом. 
По легенде, в горах свирепствовал огромный зверь, и жрал 
он всех без разбора. Один святой, оказавшийся перед ним, 
стал молить Бога об избавлении. Тут на чудище свалился 
огромный камень и раздавил его. Но голос зверя слышится 
до сих пор.

Для любителей преданий есть еще одно место в Златоу-
сте. Это горный парк имени Павла Бажова, который в своих 
сказах ярче всех воспел Урал. Здесь можно заглянуть к Хо-
зяйке Медной горы, найти Серебряное Копытце и других 
героев писателя.

4. ПОЗВОНИТЬ В СЕМЕЙНЫЙ КОЛОКОЛ
Лучше всего любой город можно рассмотреть сверху. 

Самая удобная обзорная площадка в Златоусте находится на… 
колокольне. На высоте 36 метров. Ее вместе с часовней всего за 
двести дней построили к 1600-летию со дня прославления покрови-
теля города Иоанна Златоуста. Подъем внутри башни-колокольни - 
отдельное приключение. Тут на каждом этаже что-то интересное. 
Вот трапезная, дальше выставочный зал, потом комнаты, посвя-
щенные автору знаменитых уральских сказов Павлу Бажову. На 
лестнице любопытные фотографии старого Златоуста.

Сверху открывается живописная панорама. А еще тут можно 
ударить в настоящий колокол. Особенно эту традицию полюбили 
молодожены. Говорят, чем звучнее получится звон, тем семья 
будет крепче.

5. ВЫКОВАТЬ СЧАСТЛИВЫЙ КУЗЮК
Кузюками с давних пор в Златоусте называли людей, ко-

торые трудились на казенных уральских заводах (сокращенно 
«куз»). Но постепенно это смешное словечко прилипло ко всем 

коренным жителям города.
И вот несколько лет назад на одной из оружейных 

фабрик Южного Урала завели добрую традицию. 
Каждому гостю завода давали возмож-
ность собственными руками выковать 

монетку на удачу. Так сказать, стать куз-
нецом собственного счастья. А самому сувениру дали 

колоритное имя - «счастливый кузюк». Идея так всем 
понравилась, что подарочные монеты даже пустили в про-

изводство. А вскоре в центре Златоуста на улице Гага-
рина появился необычный арт-объект. Скульптура в виде 
огромной стальной монеты номиналом «один счастливый 

кузюк». Тут же появилась и легенда: дотронешься до ребра 
этой «копеечки», и удача с богатством обеспечены.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ В ЗЛАТОУСТ

Все неспроста едут 
к владычице этих 

земель - хотят узнать 
все местные тайны.

Увидеть тот самый Урал из сказов Бажова 
можно в Национальном парке «Таганай».

Вот где можно 
почувствовать себя 
мушкой, которая 
по полю пошла 
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